
Мусоросжигательный завод 
Шпиттелау сегодня официально 
считается одной из десяти главных 
достопримечательностей имперской 
Вены. Наряду с кафедральным собо-
ром Св. Стефана, дворцами Хофбург 
и Бельведер, зданием венской оперы, 
Ратушей этот формально рутинный 
объект городского ЖКХ с гордостью 
показывают и праздным туристам, 
и самым титулованным гостям 
австрийской столицы

ОБРАЗОВАНИЕ Все больше семей в России берутся учить 
своих детей самостоятельно

Домашка

Евгений Гайва

С
прос на новогодние туры 
в этом году растет на 10—
15 процентов по сравне-

нию с прошлым годом, расска-
зали «Российской газете» пред-
ставители туриндустрии. На 
фоне стабильного рубля попу-
лярны путешествия по рождест-
венской Европе, востребованы 
и российские направления.

Развитию внутреннего ту-
ризма способствуют доступные 
цены. Праздничные туры по 
России в этом году обойдутся 
примерно в 20 тысяч рублей на 
человека, это в два раза дешев-
ле, чем зарубежные поездки, 
рассказали «РГ» представители 
российского сервиса онлайн-
бронирования отелей «Остро-
вок.ру». Хотя по сравнению с 
прошлым годом средний чек 
вырос на 10 процентов. 

Тройка лидирующих направ-
лений традиционная — Москва, 
Санкт-Петербург и Сочи. Кста-
ти, российский черноморский 
курорт продолжает набирать 

популярность как горнолыжное 
направление. Впечатления от 
«рождественской сказки» в вы-
сокогорном туристическом 
кластере Красная Поляна, по от-
зывам бывалых путешествен-
ников, могут быть не хуже, чем 
на европейских курортах.  

Кроме того, в лидерах спроса 
на новогодние поездки Казань, 
Ялта, Севастополь, Калининг-
рад, Владимир, Великий Устюг, 
Ярославль.

В туры по стране на новогод-
ние праздники россияне отпра-
вятся на 3-4 дня. Из всего объе-
ма бронирований 19 процентов 
приходится на трехзвездочные 

гостиницы, а 17 процентов - на 
четырехзвездочные. Так удает-
ся сэкономить.

Зарубежные туры за год по-
дорожали больше, чем по Рос-
сии. Средний чек для самостоя-
тельных туристов вырос при-
мерно на 14 процентов. Если в 
прошлом году россияне за се-
мидневные каникулы на выезде 
платили в среднем по 44 тысячи 
рублей за человека, то в этом — 
уже 50 тысяч рублей. Но инте-
рес к зарубежным турам подо-
гревает стабильный курс рубля. 

Организованные туры обой-
дутся в среднем в 85 тысяч ру-
блей на человека. Зато за год 

они подорожали в среднем все-
го на 4 процента, отмечают эк-
сперты. Востребованы как гор-
нолыжные и экскурсионные 
программы, так и пляжный от-
дых, пояснили «РГ» в пресс-
службе туроператора Tez Tour. 
На пляжи едут отдыхать прежде 
всего в страны Юго-Восточной 
Азии — Таиланд, Китай. Также 
популярны Объединенные 
Арабские Эмираты, Шри-Лан-
ка, Мальдивы, направления Ка-
рибского бассейна — Доминика-
на, Куба. Стоят «пляжные» 
туры в среднем 70—90 тысяч на 
человека. 

Безусловный лидер продаж — 
экскурсионный отдых, отмеча-
ют представители турбизнеса. К 
тому же культурно-познава-
тельные поездки в Европу обой-
дутся дешевле, чем пляжные 
туры. Среди самых популярных 
направлений, по данным туро-
ператоров и агрегаторов, — Ита-
лия, Германия, Испания, Чехия. 
Б о л ь ш и м  с п р о с о м 
пользуются комплек-
сные туры.

Ксения Колесникова

О
коло 100 тысяч рос-
сийских школьни-
ков не сели за парты 
в сентябре, потому 
что их родители 
предпочли альтер-
нативные формы 
образования.  По 
данным аналити-

ков, количество таких семей 
каждый год увеличивается 
вдвое. В министерстве просве-
щения приводят более скром-
ные цифры — число детей на се-
мейном и самообучении из года 
в год держится на уровне 9—10 
тысяч. Растет, конечно, но не-
значительно.

Однако факт остается фак-
том: семейное обучение наби-

рает обороты. Сдает ли обыч-
ная школа позиции? Каждый ли 
родитель способен обучить 
свое чадо? И в чем «подводные 
камни» такой формы образова-
ния? Раскладываем все по по-
лочкам.

Семейное образование — это 
не «заочка» и не надомное об-
учение. В первом случае ребе-

нок числится учеником школы, 
следует разработанному для 
него индивидуальному плану, 
сдает контрольные по графику. 
Но при этом учится дистанци-
онно, с помощью интерактив-
ных технологий, онлайн-кур-
сов и репетиторов. Уроки каж-
дый день не посещает, но ходит 
на консультации. Допустим, 

юные спортсмены обучаются 
именно так.

Во втором случае, если ребе-
нок не может ходить в классы 
по состоянию здоровья, школь-
ные учителя приходят к нему 
домой и занимаются индивиду-
ально.

Мы же говорим — о совсем 
другой истории. Когда всю от-
ветственность за обучение ре-
бенка родитель берет на себя. 
Школа только фиксирует ре-
зультат, не более того. И вот 
здесь, по мнению экспертов, в 
последние годы наметился рез-
кий рост. Почему? 

— Школа перегружена. Учи-
теля задают огромное количе-
ство домашних работ, фактиче-
ски перекладывая задачу об-
учения на родителей. Мамы и 

папы занимаются с детьми до-
поздна. А на уроках педагоги 
просто проверяют, как ученики 
«сами» подготовились, — счита-
ет омбудсмен в сфере образо-
вания при уполномоченном по 
защите прав предпринимате-
лей Амет Володарский. — Есть 
данные от частных школ, к ко-
торым многие семьи прикре-
пляют своих старшеклассни-
ков в форме заочного или само-
образования. У них есть полное 
на это право. И тот факт, что 
этим правом они пользуются 
все активнее, говорит только 
об одном: в стандар-
тах школы есть серьез-
ные проблемы.

ТУРИЗМ В России растет спрос на новогодние туры 

В ожидании праздника

04
Транспорт 
для смелых — 
только треть 
пассажиров 
готовы вос-
пользоваться 
беспилотным 
автомобилем 

05
Электронные 
визы увеличат 
турпоток 
в Россию 
на 20—25 
процентов

10
Тяжелый крей-
сер «Адмирал 
Нахимов» 
назван самым 
мощным кора-
блем 
Российского 
флота

11
Младших бра-
тьев и сестер 
надо прини-
мать в школу, 
где уже учатся 
старшие дети, 
считают в пра-
вительстве

15
Даниил 
Медведев, 
Карен Хачанов, 
Андрей Рублев 
и Евгений 
Донской сыгра-
ют в финале 
Кубка Дэвиса

ПИСЬМА ИЗ ВЕНЫ

Семейное образование — штука 
сложная. Есть много плюсов, 
но и минусов хватает.

А К Ц Е Н Т

В России уже почти 600 тысяч детей 
обучаются с применением 
дистанционных образовательных 
технологий

Австралийский доллар 43,8354
Азербайджанский манат 37,5836
Армянский драм** 13,3600
Белорусский рубль 31,2966
Болгарский лев 36,4409
Бразильский реал 15,5064

Венгерский форинт** 21,5735
Вон Республики Корея*** 54,5256
Гонконгский доллар* 81,3055
Датская крона* 95,4000
Доллар США 63,7606
Евро 71,1696

Индийская рупия** 90,0109
Казахстанский тенге** 16,3520
Канадский доллар 48,6128
Киргизский сом** 91,1478
Китайский юань* 90,2039
Молдавский лей* 36,7285

Новый туркменский манат 18,2434
Норвежская крона* 69,8394
Польский злотый 16,6599
Румынский лей 14,9771
СДР   87,7977
Сингапурский доллар 46,8552

Таджикский сомони* 65,8004
Турецкая лира 10,9451
Узбекский сум**** 67,6326
Украинская гривна* 25,4686
Фунт стерлингов   82,9398
Чешская крона* 27,8145

Шведская крона* 66,2551
Швейцарский франк 64,7447
Южноафриканский рэнд* 43,2152
Японская иена** 58,6871

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 22.10.19

Апартаменты стали 
не нужны — 
покупатели 
недвижимости 
выбирают квартиры

Нотариусы, работающие 
в отдаленных районах 
России, получат 
финансовую поддержку 
на 100 миллионов рублей 

Бенедикт Хеведес: 
«Локомотив» 
в еврокубках 
может бороться 
с топ-клубами
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ТРАГЕДИЯ Пятерых 
пропавших старателей 
пока не нашли

Не до золота

Дмитрий Лапин, Красноярск

В Красноярском крае вчера прошел день траура по по-
гибшим при прорыве дамбы в Курагинском районе. Во 
всех городах и районах были приспущены государст-
венные флаги. Пропавших без вести спасатели продол-
жали искать без перерыва — весь световой день.

Трагедия произошла в ночь с пятницы на субботу. 
Прорыв системы земляных дамб-отстойников на реке 
Сейба вызвал селевой поток высотой до четырех ме-
тров, который смыл временный поселок вахтовиков-
золотодобытчиков артели «Сисим». Погибли 15 рабо-
чих. Пятеро в понедельник, к концу дня, числились 
пропавшими без вести.

О том, что поиски продолжаются до глубокой тем-
ноты «Российской газете» рассказали в единой диспет-
черской службе Курагинского района. Наш спецкор, 
побывавший на месте ЧП, Золик Мильман передал, что 
пропавших ищут на берегах реки, исследуя Сейбу 
ниже по течению на несколько километров. Сотрудни-
ки краевого учреждения «Спасатель» говорят, что об-
следовали уже 10 километров береговой линии, а так-
же 6 километров акватории Сейбы. Работая в ледяной 
воде, среди плавающих бревен и мусора, они нашли 15 
затопленных автомобилей. Людей пока обнаружить не 
удалось. Компания «Сибзолото», чьей структурной 
единицей является артель «Сисим», сообщает, что все-
го за помощью обратились 44 человека. В ми-
нистерстве здравоохранения по Краснояр-
скому краю приводят другие данные.

КОШЕЛЕК Верховный суд 
разъяснил, как бывшим 
супругам делить 
имущество 

Срок давности 
после развода

Наталья Козлова

Учитывая большое число разводов, а соответственно, и 
число исков о разделе имущества, многим может ока-
заться крайне полезным новое разъяснение Верховно-
го суда на эту тему. Высокая судебная инстанция раз-
бирала жалобу бывшего супруга на нежелание судов 
делить нажитое добро спустя несколько лет после раз-
вода. Так с какого момента в подобных спорах считает-
ся срок исковой давности?

Наша история началась с того, что после развода су-
пруги не стали делить общее имущество. Но через не-
сколько лет для одного из них жизненные обстоятель-
ства, вероятно,  поменялись. И он потребовал раздела. 
Но решение местных судов истца не устроило. Судеб-
ная коллегия по гражданским делам Верховного суда 
изучила спор и высказала свое мнение.

Все началось с того, что в Подмосковье с иском в суд 
пришел гражданин и рассказал свою историю.

Вот ее суть — в период брака супруги купили трех-
комнатную квартиру и оформили ее в сов-
местную собственность. Кроме этой жилпло-
щади у жены была однокомнатная квартира. 

ПРОГНОЗ Банк России 
готовится сильно снизить 
ключевую ставку

Вводные слова

Роман Маркелов

Банк России в эту пятницу, 25 октября, впервые за по-
следние два года может опустить ключевую ставку 
сразу на 0,5 процентных пункта — до 6,5% годовых. 
Словесная подготовка к решительному снижению 
ставки прошла уже и со стороны ЦБ, и со стороны пра-
вительства. Главные факторы, которые могут заста-
вить Банк России быстрее снижать ставку, — низкая ин-
фляция и теперь уже понятные объемы будущих трат 
из Фонда национального благосостояния (ФНБ). 

Поначалу рынок ожидал, что 25 октября регулятор 
будет готов снижать ключевую ставку привычным и 
осторожным шагом — 0,25 процентных пункта. Но гла-
ва Банка России Эльвира Набиуллина заявила на 
прошлой неделе в интервью телеканалу CNBC, что 
речь может идти «о более решительном» снижении 
ключевой ставки. В правительстве почти сразу заяви-
ли о поддержке таких планов: по словам первого вице-
премьера — министра финансов Антона Силуанова, 
снижение ставки «большим шагом» даст дополнитель-
ную возможность заимствований и дешевые деньги.

Нынешний уровень инфляции, по мнению Банка 
России и минфина, благоприятствует ослаблению де-
нежно-кредитной политики. Цены растут заметно мед-
ленней, чем говорится в прогнозе ЦБ (4—4,5% по ито-
гам года, этот прогноз будет изменен на днях). По дан-
ным Росстата, уже по итогам сентября годо-
вой прирост цен замедлился до 4%, с учетом 
недельных данных он опустился еще ниже.
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А К Ц Е Н Т

Интерес к новогодним поездкам 
по России подогревают доступные цены, 
а к зарубежным турам — 
стабильный курс рубля
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Валерий Фадеев 
возглавил Совет 
по правам человека 
при президенте 
России 
Страница 02
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СОВФЕД Валентина 
Матвиенко встретилась 
с главой парламента КНДР

Товарищ 
из Пхеньяна

Галина Мисливская

Российские и северокорейские парламентарии намере-
ны содействовать развитию двусторонних связей Рос-
сии и КНДР, основные направления которого определи-
ли президент РФ Владимир Путин и лидер КНДР Ким 
Чен Ын в ходе встречи во Владивостоке в апреле этого 
года. О парламентском измерении сотрудничества Мо-
сквы и Пхеньяна говорили в понедельник спикер Сове-
та Федерации Валентина Матвиенко и председатель 
Верховного народного собрания КНДР Пак Тхэ Сон.

В последние годы законодатели двух стран активно 
общаются в разных форматах. В сентябре прошлого 
года российские сенаторы во главе с Валентиной Мат-
виенко приняли участие в праздновании 70-летия 
КНДР, а спустя месяц женщины-парламентарии из Се-
верной Кореи посетили II Евразийский женский фо-
рум в Петербурге. Теперь делегация Верховного народ-
ного собрания КНДР прибыла в РФ с официальным ви-
зитом. Первая встреча — в Совете Федерации.

«Ваш приезд в Россию — свидетельство серьезного на-
строя руководства КНДР на продвижение сотрудничест-
ва с Россией. Со своей стороны хочу подчеркнуть, что и в 
нашей стране имеется такой же настрой на продолжение 
конструктивного диалога и тесной совместной работы 
на благо наших стран и наших народов», — сказала глава 
Совфеда, приветствуя северокорейского гостя.

Товарищ Ким Чен Ын уделяет большое значение 
связям с Россией, подтвердил Пак Тхэ Сон. «Мы не пе-
рестаем отмечать историческое значение, которое 
имел первый визит в РФ председателя Госсовета, кото-
рый проходил в апреле этого года. На этой встрече наш 
председатель вместе с президентом Путиным согласо-
вали конкретные пути для расширения и развития дву-
стороннего сотрудничества в различных сферах», — 
сказал он. По словам Пак Тхэ Сона, в КНДР вниматель-
но следят за успехами России, которая «добивается 
больших успехов в деле строительства могучего про-
цветающего государства, несмотря на все вызовы и 
трудности». «Наш народ радуется этим успехам, как 
своим собственным», — подчеркнул северокорейский 
парламентарий. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин встретится с турецким коллегой 
и проведет саммит «Россия — Африка»

Континент с плюсом
МЕДИЦИНА  В 2020 году 
стартует программа 
обеспечения лекарствами 
в поликлиниках 

Ближе к сердцу

Ирина Невинная

К оказанию амбулаторной помощи планируется при-
влечь частные медицинские организации. Кроме того, 
пациенты поликлиник уже в следующем году начнут 
получать лекарства бесплатно. Минздрав приступил к 
модернизации поликлиник в первичном звене.

Об этом сообщила министр здравоохранения Веро-
ника Скворцова на селекторном совещании с руково-
дителями службы здравоохранения в регионах. Первый 
врач, к которому обычно обращается человек, заболев, 
— участковый терапевт или педиатр, если речь идет о 
ребенке. Затем, если возникает нужда, к лечению под-
ключаются узкие специалисты — кардиолог, офтальмо-
лог, гастроэнтеролог. В минздраве подсчитали, что за 
год в среднем каждый гражданин страны обращается в 
поликлинику не менее восьми раз. И именно обеспече-
ние доступности и качества первичной медицинской 
помощи, особенно в сельской местности, деревнях, ра-
бочих поселках и малых городах, где живут менее 50 
тысяч человек, — это 
основная цель про-
водимой модерни-
зации.

При этом в 480 
населенных пун-
ктах все еще есть 
проблемы с досту-
пом к медицинским 
учреждениям. И 
даже если врач об-
щей практики или 
фельдшер имеется, 
попасть на прием к 
узкому специали-
сту, а тем более ле-
читься у него на по-
стоянной основе нередко крайне сложно. «Когда мы 
говорим о доступности первичной медицинской по-
мощи, мы подразумеваем, с одной стороны, наличие 
правильной и правильно расположенной инфраструк-
туры, основных фондов и оборудования медицинско-
го, а с другой стороны, наличие необходимых кадров», 
— сказала министр здравоохранения Вероника Сквор-
цова.

С «базой» все ясно. До 15 ноября регионы должны 
провести полную инвентаризацию всего, что у них 
есть и чего не достает, представить отчет в специаль-
но созданную рабочую группу в правительстве. А к 1 
июля 2020 года уже должны появиться полноценные, 
подробные программы модернизации первичного 
звена в каждом регионе.

При этом предполагается не только укрепить имею-
щийся потенциал поликлиник, районных больниц, 
фельдшерско-акушерских пунктов, сельских амбула-
торий и кабинетов общей практики, но и строить но-
вые медучреждения там, где их остро не хватает. Инте-
ресный момент: модернизация также предполагает во-
влечение частных медицинских организаций в оказа-
ние медуслуг, отметила Скворцова. Кроме того, по ее 
мнению, необходимо изменить условия работы медра-
ботников, поскольку сейчас врачи и санитары предпо-
читают работать в стационарах, а не на участках. Мин-
здрав совместно с минтрудом готовит предложения по 
введению новой системы оплаты их труда.

Еще одна новость, которая прозвучала на совеща-
нии, — уже со следующего года в регионах должна стар-
товать программа обеспечения лекарствами пациен-
тов, находящихся на амбулаторном лечении. Сейчас 
пациенты получают лекарства бесплатно в больницах, 
но выписываясь домой после стационара, должны по-
купать препараты самостоятельно (за исключением 
льготников и больных социально значимыми заболе-
ваниями — в частности, диабетом). По словам Скворцо-
вой, стартует программа лекарственного обеспечения 
пока с одной группы больных: речь идет о вторичной 
профилактике сердечно-сосудистых заболеваний. 

Кира Латухина

Э
та неделя у главы го-
сударства будет бо-
гатой на междуна-
родные мероприя-
тия, которые прой-
дут в Сочи, — это рос-
сийско-турецкие пе-
реговоры по ситуа-
ции на севере Сирии 

и саммит «Россия — Африка».
Сегодня Владимир Путин 

снова встретится с президентом 
Турции Реджепом Тайипом Эр-
доганом, чтобы продолжить об-
суждение ситуации в Сирии. 
«Это естественно прежде всего в 
контексте проводимой турецки-
ми вооруженными силами воен-
ной операции в Заевфратье», — 
сказал журналистам помощник 
президента РФ Юрий Ушаков. В 
Кремле позитивно оценивают 
итоги переговоров турецкого ру-
ководства с вице-президентом 
США, как раз истекают 120 ча-
сов, и то, как будет развиваться 
ситуация, и обсудят лидеры в 
Сочи.

Для Москвы главное — доби-
ваться на постоянной основе 
долгосрочного стабильного 
урегулирования в Сирии и в 
регионе, а это можно сделать 
только на основе восстановле-
ния единства страны. И осо-
бенно важно в эти дни не нане-
сти ущерба урегулированию 
сирийского кризиса и продви-
жению политического процес-
са, с учетом того что в конце 
октября состоится первое за-

седание конституционного ко-
митета.

Также в Сочи состоится гран-
диозное внешнеполитическое и 
внешнеэкономическое меро-
приятие — первый саммит «Рос-
сия — Африка», который про-

длится два дня: 23 и 24 октября. 
В Сочи приедут 44 главы госу-
дарств и правительств, а всего 
будет представлено 54 страны. 
Приглашены руководители ре-
гиональных организаций. Со-
председатели саммита — прези-
денты России и Египта.

«Сегодня российско-афри-
канские связи находятся на 
подъеме», — оценил в интервью 
ТАСС Владимир Путин. Россия 
поддерживает стремление аф-
риканских государств «самим, 
без навязанных подсказок, 
определять свое будущее», ска-
зал он. «При этом мы не об-
уславливаем свою поддержку, 
предлагаемые совместные про-

екты развития политическими 
или иными условиями, так на-
зываемыми эксклюзивными, а 
на деле кабальными экономиче-
скими и торговыми преферен-
циями, не навязываем свою по-
зицию, а уважаем предложен-

ный самими африканцами 
принцип «африканским пробле-
мам — африканские решения», — 
объяснил российский лидер.

В ближайшие пять лет инве-
стиции в Африку будут очень 
большими: в процессе подго-
товки и реализации — инве-
стпроекты на миллиарды долла-
ров, объявил Путин. «Африка 
все больше становится конти-
нентом возможностей... А где 
открываются существенные 
перспективы для инвестиций, 
для извлечения выгоды, там 
возникает конкуренция, к со-
жалению, порой выходящая за 
рамки приличий», — констати-
ровал он. «Мы видим, как ряд 

западных государств прибегает 
к давлению, запугиванию и 
шантажу правительств суверен-
ных африканских стран. Подоб-
ными методами они пытаются 
вернуть утраченные влияние и 
доминирующие позиции в быв-
ших колониях, стремятся — уже 
в «новой обертке» — выкачивать 
сверхприбыли, эксплуатиро-
вать континент без оглядки и на 
людей, живущих здесь, и на эко-
логические и другие риски. Ве-
роятно, чтобы никто не мешал 
такой политике, препятствуют 
установлению более тесных от-
ношений России с Африкой», — 
подчеркнул президент.

Россия готова не к «переде-
лу» богатств континента, а к 
цивилизованной конкуренции 
за сотрудничество с Африкой. 
«И конечно, мы нацелены вме-
сте с нашими африканскими 
партнерами отстаивать общие 
экономические интересы, за-
щищать их от односторонних 
санкций, в том числе путем сни-
жения доли доллара и перехода 
на другие валюты во взаимных 
расчетах», — объявил Путин. 
«Мы не дружим с кем-либо про-
тив кого-либо и решительно от-
вергаем какие бы то ни было ге-
ополитические игры вокруг 
Африки», — заключил он.

Уже завтра состоится эконо-
мический форум «Россия — Аф-
рика». Приглашены 10 тысяч 
представителей. На заседании 
выступят Владимир Путин и еги-
петский лидер Абдель Фаттах ас-
Сиси, а перед этим они проведут 

отдельную встречу, одной из тем 
которой станут перспективы 
возобновления чартерного авиа-
сообщения. Выступая на форуме, 
Путин оценит экономические 
отношения России и Африки, 
расскажет о поддержке конти-
нента. По итогам состоится под-
писание большого пакета доку-
ментов. Путин и ас-Сиси также 
проведут рабочий завтрак с уча-
стием руководителей ведущих 
региональных организаций, по-
священный перспективам со-
трудничества с ЕАЭС. Еще рос-
сийский лидер отдельно побесе-
дует с лидерами африканских 
стран (в том числе ЮАР, Нами-
бии, Эфиопии, ЦАР, Конго, Уган-
ды, Нигерии), кратко перегово-
рит с руководителями африкан-
ских информагентств.

Второй день будет не менее 
перенасыщен событиями. В чет-
верг начнется сам саммит, в ко-
тором будут два пленарных за-
седания. В них примут участие 
все главы государств и руково-
дители делегаций, причем слово 
будет предоставлено каждому. 
«Президент Путин не может фи-
зически со всеми встретиться, 
но мы очень хотим, чтобы каж-
дый выступил: хотя бы кратко 
изложил свою позицию по теме 
сотрудничества с Россией», — 
пояснил Ушаков. По итогам ожи-
дается декларация, где будут за-
фиксированы согласованные 
подходы к вопросам развития 
российско-африканского сотруд-
ничества, углубления взаимодей-
ствия на международной арене. 

Президент встретился вчера в Ново-Огарево с вице-премьером Ольгой Голодец. Речь шла о вопросах развития спорта и кинематографии, эти сферы курирует Голодец. Глава государства расспро-
сил ее о безбарьерной среде на спортивных объектах, координации работы в этой сфере между федеральными, региональными и местными органами власти. Также в ходе встречи были затрону-
ты вопросы поддержки дебютных лент выпускников киновузов. Кинематографисты, отметил глава государства, утверждают, что не только дебютные, но и большие ленты тоже поддерживаются 
исключительно по коммерческому принципу. Путин задал вопросы также о господдержке документального кино и возможном слиянии студии Горького и «Союзмультфильма». 

А К Ц Е Н Т

В Сочи приедут 44 главы государств 
и правительств, а всего будет представ-
лено 54 страны Африки. Приглашены 
руководители региональных 
организаций. Сопредседатели саммита — 
президенты России и Египта

— Читайте на сайте: Как получить незарегистрированное 
импортное лекарство 
rg.ru/art/1748547 

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Пока врачи 
предпочитают 
работать 
в стационарах, 
а не на участках, 
но скоро ситуация 
изменится

КРЕМЛЬ Валерий Фадеев сменил Михаила Федотова на посту советника президента и главы СПЧ

Совет укрепили палатой
Кира Латухина

Г
лава государства назначил 
журналиста и обществен-
ного деятеля, секретаря 

Общественной палаты Валерия 
Фадеева своим советником. Фа-
деев также стал председателем 
Совета по развитию граждан-
ского общества и правам чело-
века.

Другим указом Владимир 
Путин освободил от должности 
советника президента, возглав-
лявшего СПЧ, Михаила Федото-
ва и уволил его с федеральной 

государственной гражданской 
службы в связи с достижением 
им 70 лет.

Глава государства также 
включил в состав СПЧ журна-
листа, исполнительного дирек-
тора МИА «Россия сегодня» Ки-
рилла Вышинского — тот уже за-
явил, что займется правами 
российских журналистов за ру-
бежом. «Моих коллег в огром-
ном количестве не пускают на 
Украину, есть проблемы в стра-
нах Прибалтики с нашими изда-
ниями, с нашими журналиста-
ми. Не пускают, высылают, за-

прещают въезд на длительное 
время, снимают с поездов, вно-
сят в санкционные списки и так 
далее. Я исхожу только из воз-
можности быть полезным для 
какого-то реального дела, для 
меня это не вопрос должно-
стей», — сказал он РИА Новости.

Заместителем председателя 
СПЧ (по согласованию) назна-
чена руководитель столичного 
отделения межрегиональной 
общественной организации по 
защите прав женщин и детей 
«Ассоль» Ирина Киркора (она 
была ответственным секрета-
рем Совета).

Из состава СПЧ исключены 
Евгений Бобров, Павел Чиков, 
Илья Шаблинский и Екатерина 
Шульман. Президент включил в 
СПЧ уполномоченного по пра-
вам человека в Свердловской 
области Татьяну Мерзлякову и 
главу Центра прикладных ис-
следований и программ Алек-
сандра Точенова (в качестве от-

ветственного секретаря Сове-
та).

Валерий Фадеев заявил РИА 
Новости, что никакой ротации 
кадров сейчас проводить не бу-
дет. «Важно не испортить все то, 
что Совет делал во главе с Миха-
илом Федотовым, — заявил он. — 
А программа-максимум… Мы 
не можем похвастать, что везде 
у нас царит справедливость. Не-
равенства очень много, нера-
венства и по регионам, и по со-
циальным слоям, и по возмож-
ностям для молодых людей, да и 
для всех людей. И это неравен-
ство связано напрямую с права-
ми человека. Конституция нам 
дает права на достойную рабо-
ту, на достойную зарплату, на 
образование и так далее. И это 
помимо политических прав, ко-
торые, безусловно, должны со-
блюдаться. Сегодня жизнь тако-
ва, что далеко не каждый может 
удовлетворить свои права. Вот 
вам программа-максимум».

На вопрос о вероятности ре-
форм СПЧ новый председатель 
сказал ТАСС: «Во-первых, это 
Совет при президенте, прези-
дент реформирует свои сове-
ты... Совет работает эффектив-
но и продуктивно. Не надо вся-
кими реформами бросать кам-
ни в своих предшественников — 
это неприлично».

«Первая моя встреча с чле-
нами СПЧ будет посвящена зна-
комству, планам работы, пред-
ложениям, коррекции работы. 
Называется ведь Совет по раз-
витию гражданского общества 
и правам человека. Этот аспект 
по развитию гражданского об-
щества может быть усилен», — 
заявил «Интерфаксу» Фадеев. 
Также нужно наладить более те-
сную работу СПЧ с Обществен-
ной палатой, считает он.

Бывший глава СПЧ Михаил 
Федотов возглавит кафедру 
ЮНЕСКО в Высшей школе эко-
номики. «Деятельность кафе-
дры будет посвящена правам 
человека в сфере информации и 
интеллектуальной собственно-
сти. Именно поэтому новая 
структура будет называться ка-
федрой ЮНЕСКО по авторско-
му праву, смежным, культур-
ным и информационным пра-
вам. Особое внимание мы наме-
рены уделять правовым пробле-

мам, связанным с развитием 
искусственного интеллекта. Но 
не забудем и о традиционных 
вопросах, таких как, например, 
реституция культурных ценно-
стей, правовое регулирование 
деятельности музеев, архивов, 
театров», — рассказал он РИА 
Новости.

Как заметил Федотов, он воз-
главлял кафедру ЮНЕСКО по 
интеллектуальной собственно-
сти с 1998 года, с 2009 года она 
переехала в Высшую школу эко-
номики, но была закрыта из-за 
несвоевременного отчета. «Ка-
федра ЮНЕСКО — это в первую 
очередь центр международного 
сотрудничества, а не обычное 
учебное подразделение», — поя-
снил Федотов. Главная задача — 
не обучение студентов, а пере-
дача знаний и технологий в дру-
гие страны и университеты.

Первое заседание СПЧ с но-
вым председателем пройдет по-
сле итогового форума «Сообще-
ство», который состоится в Об-
щественной палате в конце ок-
тября. На должность врио се-
кретаря ОП Фадеев рекоменду-
ет своего первого заместителя 
Вячеслава Бочарова. Но это бу-
дет решать пленарное заседа-
ние, сказал он. Запланировано 
оно на первую половину декаб-
ря.  Валерий Фадеев не планирует проводить ротацию кадров в СПЧ.

А К Ц Е Н Т

Новый глава СПЧ предлагает 
усилить работу по развитию 
гражданского общества

ЭКСПОРТ 

Продвигать 
продукцию 
за рубежом 
будут 
сельхозатташе

ПРОДУКТОВАЯ 
ДИПЛОМАТИЯ
Евгений Гайва

Минсельхоз направит своих 
представителей в 50 иностран-
ных государств, чтобы поддер-
жать интересы отечественного 
агропрома на мировом рынке.

Им будет чем заняться, к 
2024 году Россия  должна удво-
ить экспорт сельхозпродукции 
до 45 миллиардов долларов. И 
это не просто планы. За прош-
лый год объем аграрного эк-
спорта составил 25,7 миллиарда 
долларов. А это почти вдвое 
больше, чем поставки по линии 
«Рособоронэкспорта». В прош-
лом году они составили 13,7 ми-
лиларда долларов.

Миру нужны российские 
продукты, а кому и какие имен-
но, узнают сельхозатташе. Они 
же займутся созданием единой 
отраслевой системы брендиро-
вания и защиты отечественной 
продукции АПК, пояснили 
в минсельхозе. Помимо марке-
тинга, нужно адаптировать 
нашу продукцию к особенно-
стям потребительского поведе-
ния в других странах.

Действовать сельхозатташе 
начнут уже в 2020 году. Они бу-
дут работать в составе диплома-
тических представительств, но 
без включения в штат. Как заяв-
лял минсельхоз, в 2020 году пла-
нируется отправить за рубеж 
25 специалистов, а в 2021-м — 
еще 25 человек.

В первую очередь атташе 
нужно направить в те страны, 
куда уже идут поставки, считают 
эксперты. Эту тему в отрасли об-
суждали еще семь лет назад. 
Сельхозатташе присутствовали 
за рубежом и тогда, но они нахо-
дились не в тех странах, где были 
нужнее всего, рассказал «РГ» ру-
ководитель исполкома Нацио-
нальной мясной ассоциации 
Сергей Юшин. По его мнению, 
они «должны быть в тех странах, 
в которые мы хотим продвигать 
нашу продукцию либо где нужно 
решать проблемы с поставка-
ми». Среди таких стран — госу-
дарства Ближнего Востока и Се-
верной Африки, Юго-Восточной 
Азии. В первую очередь стоит 
уделить внимание Турции, Егип-
ту, Китаю, считает ведущий эк-
сперт Института конъюнктуры 
аграрного рынка (ИКАР) Евге-
ний Иванов, так как они уже по-
купают много отечественных 
сельхозпродуктов.

Найдутся и другие задачи. 
Например, работа по сниже-
нию тарифных барьеров для 
российской сельхозпродукции, 
создание понятных условий 
для получения ветеринарных 
сертификатов. Важна рыноч-
ная аналитика и постоянный 
мониторинг конъюнктуры 
рынка, отмечает Юшин. Кроме 
того, стоит исходить из тран-
спортной доступности, по-
скольку речь идет о крупнотон-
нажном экспорте. Поставлять 
сельхозпродукцию можно по 
железной дороге в страны быв-
шего СССР, Афганистан, Мон-
голию, КНДР, а также морским 
путем в Африку и Азию. 

Н
И

К
О

Л
А

Й
 Г

А
Л

К
И

Н
/Т

А
С

С



3События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
22 октября 2019
вторник № 237 (7995)

 События и комментарииFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

БЕЗОПАСНОСТЬ Сергей Шойгу: Хаос и обрушение государственности становятся 
в мире нормой

«Томагавки» наготове
Юрий Гаврилов

М
инистр обороны РФ 
Сергей Шойгу, пред-
с т а в л я ю щ и й  н а ш у 

страну на Саншаньском фору-
ме в Пекине,  озвучил позицию 
России по важнейшим пробле-
мам глобальной и региональ-
ной безопасности. 

По оценке Шойгу, происхо-
дящая в настоящее время дег-
радация международных отно-
шений,  когда на смену конку-
ренции приходят санкционные 
войны, создает серьезные пре-
пятствия для торговли, обмена 
знаниями и технологиями. Кро-
ме того, ряд держав  пытаются 
достичь  узких национальных 
целей в ущерб интересам дру-
гих государств. 

Эти державы, как заметил 
наш министр,  стремятся изме-
нить существующую систему 
отношений, основанную на 

центральной роли ООН и ме-
ждународном праве. 

— На неугодные правительст-
ва оказывается политическое, 
экономическое и военное дав-
ление. Хаос и обрушение госу-
дарственности стран становят-
ся нормой. Достаточно вспом-
нить Югославию, Ирак и Ли-
вию, против которых военная 
сила была применена под над-
уманными предлогами и в об-
ход решений Совбеза ООН. Се-
годня попытку насильственной 
смены власти мы наблюдаем в 
Венесуэле, — сказал Шойгу на 
пленарном заседании форума.

Он напомнил, что в будущем 
году будет отмечаться 75-я го-
довщина разгрома фашизма и 
милитаризма. Это событие, по 
мнению министра, хороший 
повод для переоценки глобаль-
ных вызовов и угроз, в том чи-
сле связанных с выходом США 
из Договора по ракетам сред-

ней и меньшей дальности.  Ре-
альную причину этого в Мо-
скве видят в желании Вашинг-
тона оказать давление на Рос-
сию и КНР. 

Договор  просто перестал со-
ответствовать интересам США 
на фоне растущей военной и 
экономической мощи Китая, 
восстановления Россией обо-
ронного потенциала и расшире-
ния военного и военно-техниче-
ского сотрудничества между 
двумя государствами.

В Москве не сомневаются:  
американцы загодя готовились к 
его разрушению.  Более того, по 
словам Шойгу, «они создавали 
ударные беспилотники, исполь-
зовали в качестве мишеней бал-
листические ракеты средней 
дальности, развертывали в Ев-
ропе пусковые установки Мк-41, 
изначально разработанные для 
пуска крылатых ракет «Тома-
гавк». 

Это подтверждает тот факт, 
что спустя 16 дней после денон-
сации договора были проведены 
испытания крылатой ракеты на-
земного базирования, которая, 
по заявлению самих США, пора-
зила цель на расстоянии  свыше 
500 километров.

Шойгу констатировал, что 
происходит разрушение многоу-
ровневой системы безопасно-
сти. Об этом свидетельствует  от-
каз США ратифицировать  Дого-
вор о всеобъемлющем запреще-
нии ядерных испытаний, их од-
носторонний выход из догово-
ров об ограничении систем ПРО 
и ликвидации ракет средней и 
меньшей дальности.

Между тем есть все основа-
ния полагать, что ударные сред-
ства США, ранее запрещенные 
Договором о РСМД,  с высокой 
вероятностью могут быть раз-
вернуты в Азиатско-Тихоокеан-
ском регионе и в Европе.  Такое 
решение неизбежно приведет к 
гонке вооружений, росту кон-
фликтного потенциала, повысит 
вероятность возникновения ин-
цидентов. А страны, согласивши-

еся разместить американские 
ракеты на своей территории, 
фактически окажутся заложни-
ками политики США. 

На форуме Шойгу дал понять: 
Россия  категорически не согла-
сна с подобным сценарием.  Но в 
то же время готова к диалогу по 
сохранению региональной ста-
бильности, развитию мер дове-
рия и взаимодействия со всеми 
заинтересованными сторонами.

Еще одну серьезную угрозу 
глобальной безопасности в Мо-
скве видят в связи с проводимой 
Турцией на сирийской земле 
операцией «Источник мира». 

«В результате действий ту-
рецкой армии в Сирии без охра-
ны остались восемь лагерей бе-
женцев и 12 тюрем для боеви-
ков-иностранцев. Это может 
привести к всплеску так называ-
емой обратной миграции терро-
ристов на историческую роди-
ну», — заявил в Пекине россий-
ский министр. 

Он призвал коллег консоли-
дировать усилия мирового сооб-
щества «для противодействия 
вызовам террористов, их идео-
логии и пропаганде». Тем более 
что, по данным наших военных, 
потерпевшая в Сирии пораже-
ние группировка ИГИЛ (запре-
щена в России) значительно рас-
ширила свое присутствие в Юго-
Восточной Азии — там уже насчи-
тывается 60 террористических 
организаций. 

Шогу сказал, что их лидеры 
декларируют включение в со-
став халифата Индонезии, Ма-
лайзии, Сингапура, Филиппин и 
частично Таиланда. А в качестве 
передового отряда используют 
возвращающихся на родину бое-
виков. 

В этих условиях, считают в 
Москве,  России и странам Ази-
атско-Тихоокеанского региона 
необходимо активнее укреплять 
военное сотрудничество в дву-
стороннем и многостороннем 
форматах.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев пообещал иностранному 
капиталу защиту

В совете с инвестором
Владимир Кузьмин

С
анкции не ослабили 
интерес к россий-
ской экономике, 
считает премьер-
министр Дмитрий 
Медведев. В поне-
дельник он провел 
заседание Консуль-
тативного совета по 

иностранным инвестициям 
(КСИИ), которому исполняет-
ся в этом году 25 лет.

Совет, по мнению председа-
теля правительства, является 
уникальной площадкой, на ко-
торой происходит прямой диа-
лог между руководством стра-
ны и крупными иностранными 
компаниями. «Уж не знаю, хо-
роший ли это признак для на-
шей экономики или не очень — 
может быть лучше, когда пра-
вительство вообще ни во что не 
погружается, — но мы точно 
еще не находимся в той стадии 
развития экономики в нашей 
стране, когда правительство 
может быть сторонним наблю-
дателем экономических про-
цессов», — считает он.

Сейчас в КСИИ входит 53 
компании, еще четыре струк-
туры получили статус наблю-
дателя. 10 компаний стояли 
еще у истоков совета. «Это, так 
сказать, наш золотой фонд», — 
подчеркнул Медведев. В 1994 
году объем инвестиций входив-
ших в совет компаний состав-
лял около 700 миллионов дол-
ларов. Теперь приток капитала 
в экономику России измеряет-
ся миллиардами. «Суммарные 
капиталовложения компаний, 
которые входят в наш Консуль-
тативный совет по иностран-
ным инвестициям, составляют 
около 180 миллиардов долла-
ров, что в общем и целом впол-
не достойная сумма», — назвал 
премьер цифры.

— Ослабления интереса к 
России в целом не произошло. 
Напротив, даже после введения 
санкций объем инвестиций по 
линии КСИИ продолжал расти, 
— заявил глава правительства. — 
За последние пять лет — период 
как раз непростой — объем ин-
вестиций увеличился прибли-
зительно на 50 процентов.

За прошедшие четверть века 
ряд компаний с российского 
рынка ушли, но сделали это в 
силу своих причин. С точки 
зрения экономики страны ра-
бота в России открывает хоро-
шие перспективы. «Если гово-
рить об экономике, то очевид-
но, что в целом у нас все в по-

рядке: увеличивается объем 
промышленного производства, 
товарооборот, макроэкономи-
ческие показатели в России, вы 
тоже знаете,  находятся на 
очень хорошем уровне, низкой 
является инфляция, мы стара-
емся участвовать во всяких си-
стемах и рейтингах», — сказал 
Дмитрий Медведев.

Все это стало результатом 
работы правительства по улуч-
шению инвестиционного кли-
мата в стране, а кабинет мини-
стров, в свою очередь, прислу-
шивался к иностранному биз-
несу, например, в вопросе вне-
дрения международных стан-
дартов финансовой отчетно-

сти. «Было усовершенствовано 
миграционное законодательст-
во, стало легче привлекать спе-
циалистов, хотя здесь, навер-
ное, еще не все так гладко, как 
хотелось бы. Были сокращены 
сроки регистрации объектов 
права собственности, получе-
ния разрешения на строитель-
ство, упрощены процедуры 
подключения к сетям», — пере-
числил премьер-министр дру-
гие результаты работы.

Сделать предстоит еще мно-
гое, оговорился он. Запущен 
механизм оперативного управ-
ления системными изменения-
ми деловой среды, в январе был 
утвержден план мероприятий 

по трансформации делового 
климата, в который включили 
около 140 инициатив, согласо-
ванных с бизнесом.

«Мы начали довольно слож-
ный процесс, который называ-
ется реформой контрольно-над-
зорной деятельности. Он полу-
чил в нашей публицистической 
литературе образное название 
«регуляторная гильотина», — 
напомнил председатель прави-
тельства. Его смысл в том, что-
бы быстро избавить экономику 
от устаревших норм, мешаю-
щих нормальному развитию. 
«Также мы занимаемся созда-
нием нового Кодекса об адми-
нистративных правонарушени-
ях, потому что действующий — 
очень громоздкий, сложный, 
его трудно применять. Естест-
венно, это сказывается и на ка-
честве делового администриро-
вания. В ближайшее время и эту 
работу, надеюсь, завершим», — 
добавил Медведев.

Правительство также актив-
но работает над совершенство-
ванием инвестиционного зако-
нодательства. В этом году об-
новлен механизм специальных 
инвестиционных контрактов. 

«Ничего в нем сверхъестест-
венного нет, но это точно не 
ухудшение ситуации, а, на наш 
взгляд, ее безусловное совер-
шенствование, — считает пре-
мьер. — Институт СПИК 2.0 пре-
доставляет гарантии неизмен-
ности условий ведения бизнеса 
на длительный период — 15—20 
лет — и освобождение инвесто-
ров от ряда налогов».

Параллельно разрабатыва-
ется новое законодательство 
для защиты инвестиций. Недав-
но соответствующий законо-
проект обсуждался на заседа-
нии правительства. Документ 
предполагает поощрение пред-
принимательской деятельнос-
ти через гарантии стабильно-
сти условий ведения инвести-
ционной деятельности. «До-
полнительные возможности 
создают и те решения, которые 
идут в рамках бюджетного про-
цесса, а также сотрудничество 
с российскими институтами 
развития, такими как РФПИ и 
«ВЭБ.РФ», — заметил Дмитрий 
Медведев. 

После введения санкций объем 
инвестиций по линии КСИИ продол-
жал расти, подчеркнул премьер.

Сергей Шойгу: В Юго-Восточной Азии насчитывается порядка 60 террористических организаций. 

А К Ц Е Н Т

Через 16 дней после денонсации ДРСМД 
США испытали крылатую ракету назем-
ного базирования, которая поразила 
цель на расстоянии  свыше 500 км

А К Ц Е Н Т

В 1994 году объем инвестиций входив-
ших в Консультативный совет компаний 
составлял около 700 миллионов долла-
ров. Теперь приток капитала в экономи-
ку России измеряется миллиардами

СУМБУР
До очередных, 59-х в истории США выборов президен-
та еще больше года — они состоятся 3 ноября 2020 г.

Судя по первым репризам — «импичмент Трампу», 
«Украинский фронт» для Байдена — шоу пошло «слиш-
ком так». Если учесть, что по законам жанра самые 
крутые скандалы надо приберечь на финиш, то что же 
мы еще увидим?.. 

Я — не американист. Но, как и миллионы людей,  ис-
пытываю определенный когнитивный диссонанс. Мы 
привыкли верить в эффективность «свободного поли-
тического рынка» США, видеть в нем определенный 
эталон («а вот в США» — вечный убойный аргумент). 
«Американская мечта» — не какая-то идеальная уто-
пия, а реальность. Ее адекватное самоопределение хо-
рошо известно: «демократия — самый худший вид 
правления, не считая всех остальных». В отличие от 
вечно хвастающихся авторитарных режимов, не тер-
пящих критики, демократия обожает и хвастаться 
(особенно американская — «сияющий город на Хол-
ме»), и одновремен-
но ныть: «все про-
пало, гипс снимают, 
клиент уезжает». 
Обругать западную 
демократию злее, 
чем она сама это де-
лает, — довольно 
трудно. Собствен-
но, перманентная 
самокритика, «пол-
ное саморазоблаче-
ние» считается ме-
ханизмом движе-
ния, саморазвития 
демократических 
Систем. Наконец — к 
вопросу о критике 
США — в моем поко-
лении не забыли старый советский анекдот, когда рус-
ский и американец спорят, где свободы больше. Амери-
канец говорит: «Я вот могу подойти к Белому дому и 
сказать, что Рейган — дурак». Советский отвечает: «И я 
тоже могу выйти на Красную площадь и сказать, что 
Рейган — дурак».

Тем не менее я — не фанат «секты Свидетелей США». 
И если некоторые факты не ложатся в привычное пред-
ставление о «несовершенной, но оптимальной» Систе-
ме, то нет причин их замалчивать.

О каких «смущающих фактах» речь?
Министерская чехарда — быстрые снятия-назначе-

ния, причем почти все без объяснений, обоснований. 
Назначение «родного зятя» старшим политическим 
советником президента. Невольно рождается образ 
«капризная президентская монархия»…

Странное впечатление производит и внешняя 
«твиттер-политика». Резкие «перемены настроения» в 
отношении Ким Чен Ына, то «толстенького человечка-
ракеты», то «потрясающего лидера» — все это тоже 
больше смахивает на какой-то «капризно-царский» 
стиль, чем на Ответственного Лидера Сверхдержавы. 
Сумбур вместо политики… Практические результаты 
невелики: от КНДР или Ирана Трамп ничего не добил-
ся. Впрочем, и их «великая и ужасная» борьба против 
США — сплошной шумный пиар и ничего больше. Что 
ж,  внешняя политика почти всех стран сейчас сводит-
ся к пиар-амбициям, прикрытым пустословием про 
«геополитические интересы». Так что, может быть, 
Трамп — не исключение, просто более откровенен?  

Все эти действия Трампа  в пределах закона, Кон-
ституции США. Просто  вот такой Личный Стиль. Но 
мы наизусть знаем слова про «разделение властей при 
демократии», «контроль Конгресса». «Так вот он и есть 
— этот Контроль!», скажут «защитники США». Что ж, 
формально верно. Но «терзают смутные сомнения» в 
эффективности контроля. Не потому, что президенту 
не противостоят — еще и как противостоят! Вопрос в 
другом: «а контролеры — кто?»   

Ну, вот  из последних примеров. 15 октября встреча 
Президента с лидерами Конгресса. Поток взаимных… 
ну, скажем, «обвинений», в том числе в «провокаци-
ях», уход «с грохотом» лидеров Демпартии… А ведь 
речь-то шла о той же Общенациональной Повестке — 
внешней политике. При этом президент достаточно 
презрительно отозвался — на весь мир, понятно, — о 
своем недавнем министре обороны…

Дебаты кандидатов в президенты от Демпартии. 
Трамп пишет: «Наша рекордная экономика рухнет так 
же, как в 1929 г. (24 октября — 90 лет со дня «черного 
вторника», когда 
крахом на Уолл-
стрит началась Ве-
ликая депрессия. — 
Л.Р.), если любой из 
этих клоунов станет 
президентом».

Значит, вся «ре-
кордная экономика 
США» — заслуга Д. 
Трампа? Бесспорно, 
есть успехи (темп 
роста ВВП вырос с 
2,7% в 2015 г. до 5% 
в 2018!), есть и про-
блемы (снижение налогов взбодрило экономику, но 
увеличило госдолг за время правления Трампа почти 
на 14% — с 20 трлн на момент его инаугурации до 22,7 
трлн долл. сейчас), но едва ли все держится «на нем 
лично». И что будет, когда он — пусть после 2-го срока — 
уйдет? «Если не Трамп,  то КТО?»

А вот про «клоунов» — интересно. Многие — даже 
сторонники демократов! — тоже говорят о кандидатах 
именно так. Но разница в том, что они добавляют: «А 
Трамп — куда хуже!»

И тут возникает, пожалуй, главный вопрос: как же 
так? Почему в стране с 350 млн населения, с более чем 
200-летней традицией выборов, со свободной полит-
конкуренцией — ТАКОЙ отбор?! Почему политика ре-
дуцируется к чистому (грязному!) шоу, а знаменитые 
во всем мире американские СМИ — к «фейк-ньюс», как 
их называет Трамп? Что же подгнило в «королевстве»?

Я часто говорю об отсутствии «Проекта» у нашей 
страны. Но есть ли «Проект» у США? А ведь они по-
прежнему — мотор мира, нравится это кому-то или нет…

И сегодня США тоже невольно задают нормы. Вот 
такие нормы — бестолковых пиар-склок и нарастающе-
го отчуждения избирателя от «склочников» — «чума на 
оба ваши дома». А ведь проблемы  вовсе не пиаровски-
политические, а реальные, ТЕХНОЛОГИЧЕСКИЕ вы-
зовы перед Человечеством очень серьезные. И «отвле-
кающие шоу» тут мало помогут… 

Не знаю ответа на эти вопросы. Как и на более об-
щий вопрос:  «Хорошо, пусть это даже Системный Кри-
зис, хотя никаких «доказательств» этому нет. Но — до-
пустим. И? Какова же АЛЬТЕРНАТИВА этой Системе?»

Ответа — НЕТ. А ВОПРОС — есть. 

Внешняя политика 
почти всех стран 
сейчас сводится 
к пиар-амбициям, 
прикрытым пусто-
словием про «гео-
политические 
интересы»

Все эти действия 
Трампа — в преде-
лах закона, 
Конституции США. 
Просто  вот такой 
Личный Стиль

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/184

Леонид Радзиховский,
политолог
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ПРАВО КС РФ 
отказался 
рассматривать 
жалобу 
прокат чиков 
кино

СМОТРИТЕ 
САМИ
Мария Голубкова, 
Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ отка-
зался рассматривать жалобу 
московского кинотеатра на 
предварительную цензуру. Су-
дьи пришли к выводу, что она 
не отвечает критериям допу-
стимости, установленным Фе-
деральным конституционным 
законом «О Конституционном 
суде РФ».

Как следует из материалов 
дела, основанием для обраще-
ния в высшую юридическую 
инстанцию страны стала ситуа-
ция с прокатом фильма 
«Смерть Сталина», у которого 
министерство культуры ото-
звало прокатное удостовере-
ние. Несмотря на это, компания 
«Чентромобиле — Пионер» три 
раза показала ленту в кинотеа-
тре, за что была наказана по 
статье 14.58 КоАП РФ админи-
стративными штрафами на об-
щую сумму в 280 тысяч рублей.

По мнению заявителей, си-
туация, которая позволяет 
минкультуры отказывать в вы-
даче прокатных удостоверений 
или отзывать их по своему ус-
мотрению, является видом 
предварительной цензуры, ко-
торая прямо запрещена Кон-
ституцией РФ (статья 29). Де-
монстратор фильма не может 
обжаловать это решение, тем 
самым оказывается нарушено 
право на судебную защиту, га-
рантированное Основным За-
коном страны.

Кинопрокатчики также 
оспорили положения ФЗ «О 
противодействии экстремист-
ской деятельности», регламен-
тирующие признание материа-
лов экстремистскими, которые 
допускают «возможность ква-
лификации сатирического вы-
сказывания на политическую 
тему как пропаганды неполно-
ценности объектов сатиры и 
иных лиц», то есть как экстре-
мистского материала.

Изучив материалы дела, су-
дьи КС пришли к выводу, что 
жалоба не может быть принята 
по формальным основаниям. В 
решениях судов общей юрис-
дикции и арбитражного суда, 
которые были вынесены по 
делу «Чентромобиле — Пио-
нер», не применялись те зако-
нодательные акты, конституци-
онность которых компания те-
перь оспаривает в КС, в том чи-
сле Положение о Министерстве 
культуры РФ. Однако требова-
ние о том, что оспорить можно 
именно и только нормативный 
акт, примененный судом в кон-
кретном деле, закреплено зако-
нодательно. Тем более, что с мо-
мента вынесения решения об 
административном правонару-
шении прошло более года, а 
«жалоба должна быть подана в 
срок не позднее одного года по-
сле рассмотрения дела в суде».

Также КС указал на то, что 
«заявитель не являлся участни-
ком ни процедуры выдачи, ни 
процедуры отзыва прокатного 
удостоверения на спорный 
фильм» и, соответственно, его 
прав решение министерства 
культуры не затрагивает и не 
нарушает. Наконец, оспаривае-
мые в жалобе положения Арби-
тражного процессуального ко-
декса РФ тоже не могут расце-
ниваться как нарушающие кон-
ституционные права заявителя.

— Арбитражный суд отме-
тил, что заявитель не предста-
вил суду доводов о нарушении 
оспариваемым решением его 
собственных прав и законных 
интересов, которые бы под-
тверждались доказательства-
ми, — отмечается в определении 
КС, — и пришел к выводам об аб-
страктном характере предмета 
оспаривания, поскольку отсут-
ствует неопределенность в сфе-
ре правовых интересов заяви-
теля, устранение которой воз-
можно в случае удовлетворе-
ния заявленных требований.

На основании изложенных 
доводов КС РФ отказал в приня-
тии жалобы как не отвечающей 
критериям допустимости. 

Изучив материалы 
дела, судьи КС 
пришли к выводу, 
что жалоба 
не может быть 
принята 
по формальным 
основаниям
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ТЕХНОЛОГИИ Лишь треть россиян готовы стать 
пассажирами беспилотного транспорта

Вечерний дрон
Екатерина Ясакова

С
реди новых технологий на-
ибольшее доверие в Рос-
сии, как выяснилось, вы-

зывает доставка товаров дрона-
ми: 54 процента респондентов 
заявили о своей готовности к та-
кой услуге. Только 35 процентов 
согласны стать пассажирами 
беспилотного автомобиля.

В целом Россия обходит стра-
ны Европы по готовности населе-
ния к технологическим новшест-
вам. С утверждением о том, что 
при помощи научно-технических 
достижений можно решить лю-
бые проблемы, в России согласи-
лись 46 процентов россиян и 
только 22 процента участников 
такого же опроса в странах Евро-
пы. Таковы результаты исследо-
вания РВК (государственный 
фонд фондов) и Института нацио-
нальных проектов, представлен-
ного на форуме «Открытые инно-
вации» в технопарке «Сколково».

Вице-премьер Максим Аки-
мов отметил, что развитие техно-
логий требует «достойных, чело-
вечных ответов на очень слож-
ные вопросы», готовых ответов 
на которые нет ни у бизнеса, ни у 
самых сильных и влиятельных 
людей. Например, как совме-
стить растущие потоки данных, 
кастомизацию и приватность. 
Как «подружить» всеобъемлю-
щий контроль и безопасность че-
ловеческой жизни. 

Цифровая трансформация в 
корне меняет все повседневные 
практики, будь то поход за по-
купками, оформление докумен-
тов или организация досуга. Уже 
сейчас трансляции многих опер-
ных театров можно посмотреть 
онлайн. В будущем виртуально 
можно будет посетить музей и 
другие объекты культуры.

Роботизация привела к появ-
лению новых специалистов, за-
нимающихся обслуживанием 
оборудования. Технологии в 
ряде профессий позволили от-
крыть карьерный путь для жен-
щин. Сегодня существует мно-
жество инструментов, чтобы не 
прерывать бизнес-процессы во 
время отпуска по уходу за ре-
бенком, рассказала «РГ» Крис-
тина Тихонова,  президент 
Microsoft Россия. В результате, 
по словам Кристины Тихоновой, 
к 2025 году активная интегра-

ция женщин в экономику доба-
вит 12 триллионов долларов.  
Однако новые технологии несут 
большие вызовы. Например, нет 
никакой ясности в том, как пре-
сечь утечки баз персональных 
данных. По словам основателя 
компании Group-IB Ильи Сачко-
ва, проблема безопасности во 
всем мире сводится к непонима-
нию причин и инструментов 
преступлений. «Мир информа-
ционной безопасности на 90 
процентов состоит из гомеопа-
тии», — считает он. 

Вводные слова

Аналитики, опрошен-
ные «Российской газе-
той», не сомневаются, 

что ЦБ в пятницу снизит ключе-
вую ставку. Однако они в основ-
ном осторожно интерпретиру-
ют сигналы Банка России в сто-
рону частоты, а не одномомен-
тного масштаба снижения став-
ки. В последний раз ЦБ снижал 
ставку сразу на 0,5 процентных 
пункта в декабре 2017 года, и 
это было явным сюрпризом для 
аналитиков и рынка.

По мнению экономистов «Ре-
нессанс Капитала» Софьи Донец 
и Андрея Мелащенко, ЦБ в эту 
пятницу опустит ставку до 
6,75% годовых. Вероятность 
того, что ставка будет понижена 
до 6,5%, есть, но, на их взгляд, 
это менее вероятный сценарий. 
Того же мнения придерживается 
и начальник аналитического 
управления Банка «Санкт-Пе-
тербург» Андрей Кадулин. Исхо-
дя из последних комментариев 
Набиуллиной, снижение ставки 
в пятницу на 0,5 процентных 
пункта более вероятно, однако 
резкие шаги по снижению (на 
0,75 или даже на 1 процентный 
пункт)  совершенно точно 
исключены, считает главный 
аналитик «БКС Премьер» Антон 
Покатович.

По мнению Донец и Мела-
щенко, ЦБ, безусловно, обратит 
внимание на опережающие 
темы замедления инфляции. 
Прогноз по темпам роста потре-
бительских цен в 2019 году регу-
лятор снизит до 3,5—4%, полага-
ют они. С учетом ожидаемого 
снижения темпов инфляции в 

первом полугодии 2020 года (по 
оценкам экономистов «Ренес-
санс Капитала» — до менее 3,5%) 
ЦБ также пересмотрит свой про-
гноз среднего значения инфля-
ции в 2020 году с текущих 4% до 
тех же 3,5—4%, оставив прогноз 
на целевом уровне вблизи 4% на 
конец года.

Важным фактором для сни-
жения ставки может стать и 
определенность по уровню трат 
из ФНБ (его ликвидная часть 

скоро достигнет 7% ВВП, что по 
закону дает правительству пра-
во инвестировать средства сверх 
этой планки). Банк России опа-
сался, что масштабные траты из 
фонда могли бы существенно ра-
зогнать инфляцию. Но на днях 
Антон Силуанов фактически за-
явил, что расходование средств 
ФНБ не должно повредить успе-
хам Банка России в борьбе с ин-
фляцией. Он назвал сумму трат 
из фонда — это до триллиона ру-
блей за три года, причем реше-
ния по объемам инвестирования 
на каждый конкретный год бу-
дут приниматься совместно с 

ЦБ. Триллион рублей дополни-
тельных расходов за три года — 
незначительный с точки зрения 
инфляции фактор, констатирует 
Кадулин.

После октябрьского до конца 
года у ЦБ остается еще одно засе-
дание по ставке — 13 декабря. По 
мнению Донец и Мелащенко, по 
его итогам можно будет увидеть 
ставку на уровне 6,5—6,75%. 
Тренд на смягчение денежно-
кредитной политики будет про-

должен, так как остается еще 
большой запас движения к ней-
тральной ставке (при которой 
нет ни сдерживающего, ни сти-
мулирующего влияния на эконо-
мику). По мнению Донец и Мела-
щенко, нейтральной ставкой 
можно считать 5,5—6,5%, при-
чем не принципиально, какими 
шагами будет достигнут этот по-
казатель. «ЦБ может продолжить 
смягчение как в декабре, так и в 
феврале. На решения будет вли-
ять как динамика инфляции, ин-
фляционных ожиданий и внеш-
них факторов, так и возможное 
ослабление курса национальной 

валюты в конце года», — указыва-
ют Донец и Мелащенко.

Основное пространство для 
снижения ключевой ставки Банк 
России получает из динамики 
инфляции, добавляет Покато-
вич. С учетом его прогноза, что в 
конце года темпы роста потреби-
тельских цен снизятся до 3,2—
3,6%, у регулятора может поя-
виться возможность для еще од-
ного снижения ставки на 0,25 
процентных пункта. Таким обра-
зом, ключевая ставка в конце 
2019 года может оказаться и на 
уровне 6,25%, допускает Пока-
тович. 

Впрочем, еще одно снижение 
ключевой ставки в декабре бу-
дет зависеть не только от инфля-
ции, уточняет аналитик. Важна 
будет и обстановка на внешних 
рынках. Поэтому ЦБ сможет по-
низить ставку на декабрьском 
заседании только при условии 
неухудшения ситуации в торго-
вой войне США и Китая и без ри-
сков новых санкций, считает 
Покатович. 

Эльвира Набиуллина допускает 
«более решительное» снижение 
ключевой ставки.

А К Ц Е Н Т

Банк России, вероятно, больше не будет 
считать инвестиции из ФНБ фактором, 
ускоряющим инфляцию. Правительство 
будет тратить деньги из фонда умерен-
ными темпами и по согласованию с ЦБ

ПРАВО Конституционный суд 
рассмотрит иск жителей Перми 
по сносу газетных киосков

Запечатали

Александр Шестаков, 
«Российская газета», Пермь

Предприниматели Перми, за-
нимающиеся производством и 
распространением печатной 
продукции, представители то-
вариществ собственников жи-
лья (ТСЖ), общественники по-
дали иск в КС РФ. 

Они просят проверить вве-
денный местными властями за-
прет на размещение нестацио-
нарных торговых объектов на 
придомовых территориях. Речь 
идет о киосках, где продают 
фрукты-овощи, бакалею и, что 
самое главное, газеты и журна-
лы. Чиновники утверждают, 
что действуют в рамках закона 
№ 131-ФЗ. Однако подавшие 
иск считают, что этот закон 
конфликтует с несколькими 
статьями Конституции РФ.

Изменения в правила город-
ского благоустройства депута-
ты внесли в марте 2018 года. 
Они, в частности, касались раз-
мещения киосков на придомо-
вых территориях, владельцами 
которых являются жители мно-
гоквартирных домов. Решение 
вызвало дискуссии, которые 
переместились в зал суда: в за-
щиту киосков выступили 17 
истцов, включая несколько 
пермских ТСЖ, региональное 
Управление Федеральной анти-
монопольной службы и ассоци-
ацию ТСЖ «Пермский стан-
дарт». Краевой суд встал на 
сторону собственников жилья 
и предпринимателей. При этом 
за время действия постановле-
ния мэрия выписала в отноше-
нии предпринимателей более 
100 штрафов. Суммы исчисля-
лись сотнями тысяч рублей.

Ведущие пермские СМИ 
тоже не остались в стороне и 
обратились к властям с прось-
бой сохранить сеть киосков, 
без которыхне смогут сущест-
вовать периодические печат-
ные издания. Нет киосков — со-
кращаются тиражи. Но массо-
вые сносы киосков в краевой 
столице все же начались. Даже 
тех, что простояли на своем ме-
сте не один десяток лет.

Дмитрий Еремин известен 
всем газетчикам Перми — он 
давно занимается розницей. 
Его киоски тоже пошли под 
снос. По его мнению, пострадал 
не только бизнес, но и пермя-
ки: «Один киоск в среднем про-
давал от 3,5 до 5 тысяч экзем-
пляров периодики в месяц. 
Каждый киоск — это примерно 
1,7 тысячи читателей журна-
лов и газет». Горожане лиши-
лись прессы, а работники — зар-
платы, отмечает Еремин. По 
его словам, все продавцы в кио-
сках были пенсионерами, для 
которых зарплата 15 тысяч ру-
блей в месяц — ощутимые день-
ги. «Это очень сильная встря-
ска для всей сферы нестацио-
нарных торговых объектов», — 
резюмировал предпринима-
тель. Переживают и читатели 
газет и журналов. Пермяк Иван 
Харин, увидев на месте киоска 
яму с кучей вывороченных бе-
тонных блоков, очень расстро-
ился: «Кому киоск помешал? 
Он тут так давно стоит, что эта 
береза, растущая рядом. И где я 
теперь буду брать прессу?»

«Газетные киоски стреми-

тельно исчезают по всей Рос-
сии. Этому есть как объектив-
ные, так и субъективные при-
чины, — говорит председатель 
Пермской краевой организа-
ции Союза журналистов Рос-
сии, член регионального штаба 
ОНФ Игорь Лобанов. — Однако 
печатные СМИ по-прежнему 
являются значимым источни-
ком информирования граждан, 
а потому необходимо содейст-
вовать сохранению и развитию 
системы их распространения. 
Развитие интернета, конечно, 
сильно меняет портрет читате-
ля, но это не означает, что сеть 
продаж газет себя уже изжила. 
К тому же киоски обеспечива-
ют работой значительное число 
людей, являются распростра-
ненной формой малого бизне-
са, что также имеет значение».

 Часть ларьков в Перми и во-
все снесли из-за требований 
Госинспекции по охране объек-
тов культурного наследия. Вне-
запно выяснилось, что есть по-
становления правительства 
Пермского края (№ 292-П от 
13.05.2016 и № 966-П от 
28.11.2017), гласящие: если 
участок, на котором стоит ки-
оск, расположен на террито-
рии памятника культурного 
наследия регионального значе-
ния, то его установка возможна 
только на четыре месяца. Так 

как «торговые объекты портят 
исторический вид города». То, 
что они уже простояли 30 лет, 
никого не смутило. А в первой 
декаде октября было снесено 
несколько десятков киосков 
вокруг Центрального рынка 
Перми. Под замес попали га-
зетные киоски, магазинчики, 
кафе, объекты мелкого бизне-
са. По предварительным оцен-
кам, если процесс сноса про-
должится в прежнем темпе, то 
к новогодним праздникам 
Пермь лишится 2,5 тысячи тор-
говых объектов. Сейчас снесе-
но около 600.

Интересы пермяков в Кон-
ституционном суде РФ пред-
ставит московский адвокат, до-
ктор юридических наук Армен 
Джагарян. Юрист считает, что 
проблемы пермяков имеют об-
щероссийский масштаб, по-
скольку такие же меры введе-
ны во многих других городах 
страны, например в Калининг-
раде, Екатеринбурге, Тюмени, 
Краснодаре и Омске.  Джагарян 
отметил, что придомовая тер-
ритория — это пространство 
собственников, которые на об-
щем собрании решают, что и 
где размещать, и могут полу-
чать от этого доход на об-
устройство двора или поддер-
жание состояния дома. Введен-
ные же пермскими властями 
запретительные меры юрист 
назвал нарушением Жилищно-
го кодекса. 

К новогодним 
праздникам 
Пермь лишится 2,5 
тысячи торговых 
киосков

А К Ц Е Н Т

В России доля граждан, безоговорочно 
верящих в благотворность технологиче-
ского прогресса, в два раза выше, 
чем в Европе

1

Каждый киоск — это примерно две тысячи читателей журналов и газет. 
Плюс рабочие места. 
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МЫ НАДЕЕМСЯ, КИОСКИ 
ОСТАНУТСЯ 
Елена Шитикова, исполнительный директор Союза 
предприятий печатной индустрии Гильдии издателей 
периодической печати (ГИПП):
— Мы внимательно следим за противостоянием предпринимателей, 

реализующих прессу в Перми, и местных властей. Президент ГИПП 

Руслан Новиков направил председателю Конституционного суда 

РФ Валерию Зорькину письмо о поддержке жалобы пермских рас-

пространителей прессы. 

Мы продолжаем надеяться, что пермская администрация, как и ад-

министрации Калининграда, Екатеринбурга, Краснодара и Омска, 

изменит свою позицию по отношению к нестационарным торговым 

объектам, торгующим прессой. 

По поручению президента России регионы должны провести ана-

лиз мер, реализуемых местными органами исполнительной власти 

«по развитию сети нестационарных торговых объектов, в которых 

осуществляется продажа печатной продукции, а также обеспечить 

совершенствование указанных мер в целях достижения нормати-

вов минимальной обеспеченности населения площадью торговых 

объектов». Это указано в постановлении правительства России (от 

09.04.2016 № 291). 
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Среди новых технологий наибольшее доверие в России вызывает доставка 
товаров дронами.

СМИ 

В Австралии 
газеты вышли 
с пустыми 
первыми 
полосами

КОНКУРЕНТЫ 
ОБЪЕДИ-
НИЛИСЬ
Юрий Когалов

Ряд австралийских печатных 
изданий вышел в понедельник с 
заретушированными первыми 
полосами. В акции, организо-
ванной НКО Right to Know 
Coalition, приняли участие 20 
национальных газет, а также 
теле- и радиокорпорации.

Как отмечает BBC, на этот 
шаг СМИ пошли в знак проте-
ста против законов о нацбез-
опасности, принятых в послед-
ние годы (всего около 60), кото-
рые, по словам журналистов, 
препятствуют их работе, нару-
шая право на информацию, и 
создают «культуру секретно-
сти» в Австралии. Масла в по-
степенно разгорающийся огонь 
борьбы за свободу слова доба-
вили проведенные в июне об-
ыски в редакции Австралий-
ской радиовещательной корпо-
рации и в доме корреспондента 
News Corp из-за выпущенных 
этими СМИ материалов, осно-
ванных на данных информато-
ров. В одном из них речь шла о 
военных преступлениях, в дру-
гом — о предполагаемой попыт-
ке шпионажа за гражданами Ав-
стралии. Власти назвали в каче-
стве причины обысков разгла-
шение гостайны. Накануне ста-
ло известно, что трое журнали-
стов, связанных с теми матери-
алами, могут предстать перед 
судом, по новым законам им 
грозит тюрьма. 

ЦИФРА

3,5
ПРОЦЕНТА

или даже меньше может соста-

вить уровень инфляции в пер-

вом полугодии 2020 года

ЗАКОНОПРОЕКТ Создание 
единого регистра доноров 
костного мозга поможет 
спасти больше больных

Запишите меня 
в спасатели

Ирина Невинная

В России будет сформирован единый регистр пациен-
тов, нуждающихся в трансплантации костного мозга, и 
потенциальных доноров, готовых отдать свои кровет-
ворные клетки тем, кому без этого не выжить. Мини-
стерство здравоохранения России подготовило необ-
ходимые поправки в Федеральный закон «Об основах 
охраны здоровья граждан в РФ». 

Вчера на заседании Совета при правительстве по 
вопросам попечительства в социальной сфере вице-
премьер Татьяна Голикова и приглашенные специа-
листы обсуждали первоочередные задачи развития 
помощи больным онкогематологическими заболева-
ниями.

«Количество выполняемых в стране операций по 
пересадке костного 
мозга растет, — от-
метила Татьяна Го-
ликова. — В 2016 
году в рамках про-
граммы высокотех-
нологичной помо-
щи было выполнено 
1405 таких опера-
ций, в 2018 году — 
1696, в течение ны-
нешнего года, по 
плану, — будет про-
ведено 1796 опера-
ций. Но этот рост 
нас не удовлетворя-
ет, так как не закры-
вает всех потребно-
стей». 

С детьми ситуа-
ция чуть лучше: 
трансплантацию в 
случае необходимо-
сти выполняют в 70 
процентах случаев. 
Со взрослыми боль-
ными намного 
хуже: точный учет тех, кому такое лечение, как гово-
рят врачи, «показано», в стране не ведется. По оценкам 
специалистов, пересадку костного мозга делают лишь 
одному из трех нуждающихся пациентов.

Поэтому на совещании шел разговор о развитии 
службы онкогематологической помощи в целом: речь 
и о создании новых специализированных отделений с 
койками «под трансплантацию», и о подготовке спе-
циалистов (онкогематологов, тем более, хирургов, 
выполняющих такие операции, остро не хватает), и о 
том, что нашей большой стране нужен свой собствен-
ный, единый регистр и доноров, и реципиентов — тог-
да поиск подходящего, совместимого донора станет 
намного проще и дешевле. И это даст возможность 
увеличить количество операций и спасать больше 
больных.

Свои «локальные» регистры сейчас имеют медуч-
реждения, в которых выполняют трансплантации. Есть 
и регистр, сформированный благотворительным фон-
дом. Общее число потенциальных доноров составляет 
сейчас в общей сложности примерно 110 тысяч чело-
век. Но регистры эти разрозненные, что в каждом кон-
кретном случае затрудняет поиски подходящего доно-
ра. Но даже объединение всех регистров в единую базу 
сразу проблему не решит: чтобы подбор совместимой 
пары донор — реципиент был эффективным, необходи-
мо, чтобы в регистре было минимум 500 тысяч добро-
вольцев.

«Не важно, как будет называться единый регистр 
— федеральным или национальным, важно, что его со-
здание заложено в законопроект и, соответственно, 
выделены средства и на типирование новых участни-
ков, и на подбор донора для конкретного больного, 
на покрытие расходов по проезду донора в клинику 
для забора клеток и так далее», — отметила Татьяна 
Голикова. 

Как отметила директор по развитию фонда «Пода-
ри жизнь» Екатерина Чистякова, важно закрепить в 
законе принцип добровольного донорства: люди 
должны быть мотивированы на безвозмездную по-
мощь другим, только в этом случае можно обеспечить 
безопасность сдаваемого биоматериала. Кроме того, 
при подготовке нормативной базы необходимо устра-
нить некоторые пробелы: так, в тарифы оказания по-
мощи сейчас не входит период реабилитации после 
проведенной трансплантации. Между тем это дли-
тельный и сложный период, который может затянуть-
ся и на полгода, и на год, и все это время пациент дол-
жен находиться в клинике. Еще один момент: подбор 
неродственного донора из российской базы или даже 
из зарубежных регистров (наши фонды работают с 
Германией) для больных, которые лечатся по квоте, 
выполняется бесплатно. Но если в качестве донора 
рассматривается родственник, например, брат или 
сестра, его типирование (проверка на совмести-
мость) уже не входит в тарифы, и потому выполняется 
либо с помощью благотворителей, либо за счет семьи 
пациента.

Кстати, в ближайшее время стоимость процедуры 
типирования (сейчас она стоит около 30 тысяч ру-
блей, главным образом, из-за дорогостоящих импор-
тных препаратов) должна стать намного дешевле. Рос-
сийская фармкомпания зарегистрировала собствен-
ный тест, на подходе аналогичный продукт и от второ-
го российского производителя. Вывод на рынок двух 
таких тестов позволит «закрыть» госзакупки отечест-
венной продукцией, которая, по оценкам специали-
стов, не уступает по качеству зарубежным оригиналь-
ным препаратам. Поскольку процедура типирования 
станет дешевле, пополнить регистр доноров новыми 
участниками станет проще. 

Татьяна Голикова: Не важно, как будет называться единый 
регистр — федеральным или национальным, важно, что его 
создание заложено в законопроект.

Свои «локальные» 
регистры сейчас 
имеют медучре-
ждения, выполня-
ющие операции по 
пересадке костно-
го мозга, есть и 
регистр, создан-
ный благотвори-
тельным фондом, 
но все они разроз-
ненные
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ТРЕНД Апартаменты 
теряют покупателей

Угол падения

Юлия Кривошапко

Минстрой подготовит поправки в законодательство, 
направленные на увеличение объемов выдачи проек-
тного финансирования. Об этом сообщил замглавы ве-
домства Никита Стасишин на конференции Сбербанка 
по девелопменту жилой недвижимости «Время изме-
нений». «К весенней сессии мы будем готовить ряд то-
чечных поправок в законодательство, которые будут 
направлены только на одно — на увеличение объемов 
выдачи проектного финансирования через упрощение 
процедур для застройщиков, начиная от отчетности, 
заканчивая теми требованиями, которые сегодня при-
меняются к застройщикам по 214-ФЗ», — заявил он.

Переход рынка новостроек на проектное финанси-
рование с использованием эскроу-счетов скажется не 
только на жилой недвижимости, но и на апартаментах. 
Спрос на недвижимость такого формата уже снижает-
ся, а после полного перехода рынка на проектное фи-
нансирование может обвалиться еще больше, прогно-
зируют участники рынка недвижимости.

Ключевое отличие апартаментов от жилой кварти-
ры — это их юридический статус. Владелец такой не-
движимости не может оформить там прописку (до-
ступна только временная регистрация на 5 лет, и то, 
если они входят в состав гостиничного комплекса). 
Также апартаменты в отличие от квартиры могут быть 
конфискованы по решению суда. Это особенно кри-
тично, если жилье у человека единственное, поясняет 
Сергей Ковров, руководитель отдела аналитики и кон-
салтинга «НДВ — супермаркет недвижимости».

В числе других 
минусов то, что вла-
делец апартамен-
тов не может полу-
чить долю в праве 
собственности на 
общее имущество. 
Налоговые вычеты 
и льготы для обла-
дателей таких ква-
дратных метров не 
предусмотрены, а 
налоговые ставки 
выше, чем те, кото-
рые действуют для 
обычных квартир. 
Земельный уча-
сток, на котором построен проект, не относится к об-
щему имуществу собственников помещений и тоже 
облагается налогом с повышенной ставкой. 

Наконец, за коммунальные услуги владельцы апар-
таментов часто вынуждены платить больше, хотя мно-
гое, конечно, зависит от условий договора о техниче-
ском подключении объекта к городским сетям.

Несмотря на очевидные минусы, на такую недвижи-
мость до недавнего времени существовал устойчивый 
спрос. Особенно в Москве, где всегда есть потребность, 
с одной стороны, в «свежих», а с другой — адекватных 
по соотношению цена / качество форматах. Пять лет 
назад в столице на апартаменты приходилось 30 про-
центов предложения первичного рынка, отмечают в 
«Инком-недвижимость». Благодаря более низкой — в 
среднем на 20% — по сравнению с квартирами цене, а 
также недостатку качественного предложения в сег-
менте новостроек они быстро стали популярны. 13 
процентов покупателей недвижимости в новострой-
ках предпочитали именно апартаменты, указывает ру-
ководитель Аналитического центра «Инком-недвижи-
мость» Дмитрий Таганов. 

При строительстве жилых домов девелопер обязан 
обустроить социальную и транспортную инфраструк-
туру. В случае апартаментов застройщик не обременен 
такими обязательствами. Помимо цены привлекатель-
ность апартаментов может быть обусловлена и други-
ми факторами, отмечает Мария Литинецкая, управля-
ющий партнер компании «Метриум». По ее словам, ха-
рактеристики такой недвижимости обычно не уступа-
ют уровню традиционных квартир, а локация может 
быть в разы лучше.

Впрочем, со временем востребованность апарта-
ментов пошла на спад. «Предпосылок к росту популяр-
ности апартаментов нет, — считает замдиректора де-
партамента новостроек «Инком-недвижимость» Вале-
рий Кочетков. — Сегодня на первичном рынке столицы 
можно найти множество хороших проектов со всей не-
обходимой инфраструктурой, на разный бюджет и в 
различных локациях. Исключение может составить 
лишь точечная застройка в историческом центре Мо-
сквы, где из-за статуса земли сложно возвести ЖК с 
квартирами».

Мария Литинецкая обращает внимание на еще один 
фактор — рост цен. По ее словам, за полгода квадрат-
ный метр в апартаментах подорожал на 13%. 

Сейчас свыше 90% сделок по приобретению таких 
квадратных метров проходит в сегменте «бизнес» и 
«комфорт». Большинство покупателей апартаментов 
(60 процентов) — состоятельные люди в возрасте 30—
40 лет, у которых уже есть московская квартира и про-
писка им не нужна. Они ищут жилье поближе к работе 
или центру города, желательно в престижном районе.

Каждый пятый покупатель вкладывается в апарта-
менты с инвестиционными целями, например, для сда-
чи жилплощади в аренду. «С точки зрения инвестора 
низкая цена объекта означает минимизацию вложе-
ний и максимизацию прибыли в будущем, ведь несмо-
тря на юридический статус, арендная ставка апарта-
ментов такая же, как и у квартиры», — поясняет Кирилл 
Игнахин, генеральный директор Level Group.

Сейчас средняя стоимость квадратного метра апар-
таментов, по данным «Инком-недвижимость», равна 
266,4 тысячи рублей. Это на 22% больше, чем пять лет 
назад, когда показатель находился на уровне 218,8 ты-
сячи рублей. Апартаменты категории «стандарт» ми-
нимального метража стоят в среднем 3—5 миллионов 
рублей в зависимости от площади и локации. Лот ком-
форт-класса обойдется в 5—8 миллионов рублей, «биз-
нес» — 8—10 миллионов. Стоимость элитных апарта-
ментов может достигать 70—80 миллионов.

Переход на эскроу-счета может снизить ценовую 
выгоду апартаментов вдвое, прогнозируют эксперты. 
«Такие изменения способны серьезно снизить привле-
кательность формата, уменьшив спрос на него на 
30%, — полагает Кочетков. — Все-таки апартаменты — 
это нишевый продукт, у которого недостатков не мень-
ше, чем преимуществ». 

ТЕХНОЛОГИИ Введение электронных виз увеличит турпоток в Россию 
на 20—25 процентов 

Онлайн туристы едут быстрее

Э
лектронные визы увели-
чат турпоток в Россию из-
за рубежа на четверть, а 

то и больше. Такой прогноз дают 
эксперты, проанализировав, 
как идут дела в пилотных регио-
нах, которые уже ввели у себя 
эту новинку. 

В Приморье за два года эк-
сперимента электронными ви-
зами воспользовались более 
140 тысяч иностранных тури-
стов. В Санкт-Петербурге толь-
ко за две недели — более 15 ты-
сяч, а до конца года их число 
увеличится в пять раз. 

«Электронная виза — самый 
прогрессивный способ при-

влечь иностранных туристов из 
стран, формирующих основные 
туристические потоки в нашу 
страну», — заявил в беседе с 
«РГ» помощник председателя 
Комитета Совета Федерации по 
международным делам Алексей 
Цыганов. И неудивительно, что 
Приморье, где упрощенный ви-
зовый режим заработал с авгу-
ста 2017 года, входит в тройку 
лидеров по развитию въездного 
туризма после Москвы и Санкт-
Петербурга. Более половины го-
стей  — из Китая. На втором ме-
сте  — туристы из Японии. 

В европейской части России 
пилотный проект стартовал в 

июле этого года в Калининград-
ской области. За три с неболь-
шим месяца, по информации ре-
гионального правительства, за-
явки на электронные визы пода-
ли 60 тысяч человек из 50 стран. 
В регион уже приехали 48 тысяч 
«электронных» туристов из 45 
стран. Наиболее активны жите-
ли Литвы — на них пришлось 44 

процента всех посещений. Вто-
рое, третье и четвертое места 
примерно поровну делят гости 
из Польши, Латвии и Германии. 

Этот «бум» отразился на 
всей туриндустрии Калинин-
градской области. Работы и при-
были прибавилось у предприя-
тий общепита, региональных 
туроператоров, специализиру-
ющихся на въездном туризме, 
отельеров. Отели Калининграда 
и побережья, кстати, уже пере-
полнены туристами и заброни-
рованы до конца октября.

В Санкт-Петербурге и Ле-
нинградской области электрон-
ные визы начали действовать с 
1 октября этого года для гра-
ждан 53 государств. По офици-
альным данным, за две недели 
поступило более 15 тысяч зая-
вок на электронные визы. Боль-
ше всего — из стран Балтии. По 
данным Смольного, в этом году 
количество туристов, посетив-
ших Санкт-Петербург, должно 
превысить девять миллионов. 

Как и в любом новом деле, не 
обходится без проблемы. Так, в 
июле и августе на автомобиль-
ных приграничных пунктах 
пропуска Калининградской об-
ласти возникли большие очере-
ди. Туристам, которые впервые 
посещали Россию, надо было за-
полнить декларацию о ввозе 
транспортного средства. Про-
цесс шел медленно. Тогда обра-
зец декларации поместили на 
сайте. Теперь ее можно скачать 
и заполнить заранее.  

А в Санкт-Петербурге власти 
сейчас решают другую пробле-
му. Попасть в эти регионы по 
электронной визе можно лю-
бым транспортом: самолетом, 
машиной, водным судном. И 
даже пешком. А по железной до-
роге нельзя. Это огорчило жите-
лей Финляндии. Скоростной по-
езд «Аллегро», курсирующий 
между Петербургом и Хельсин-
ки, пользуется у них большой 
популярностью. Но визу они 
должны получать по старинке. 
Погранконтроль в пассажиры 
проходят во время движения. А 
по техническим причинам орга-
низовать проверку электрон-
ных виз «на ходу» пока нет воз-
можности. Но в Смольном об-
ещают найти решение. 

«Применение электронных 
виз является продолжением 
стратегии по увеличению несы-
рьевого экспорта на 100 милли-
ардов долларов в год», — заме-
тил в разговоре с «РГ» председа-
тель Комитета Госдумы по фи-
зической  культуре, спорту, ту-
ризму и делам молодежи Миха-
ил Дегтярев. «А положительные 
результаты  дают основания ут-
верждать, — продолжает Алек-
сей Цыганов, — что индекс от-
крытости нашей страны в визо-
вом вопросе кардинально поме-
няется с 1 января 2021 года, ког-
да электронные визы будут вве-
дены на всей территории Рос-
сии». Сегодня, напомним, по 
данным Всемирной туристской 
организации при ООН, индекс 
открытости России составляет 
0-24 по шкале до 100 пунктов. 

Подготовили Ульяна 
Вылегжанина, Татьяна 
Дмитракова, Ольга Журман, 
Андрей Полынский, Евгения 
Цинклер 

ГИБДД 
Изготовителей 
номеров 
возьмут под 
контроль

ЗНАК ИЗ 
ПЕРВЫХ РУК
Владимир Баршев

Госавтоинспекции прописали 
порядок контроля за изготови-
телями государственных реги-
страционных знаков, а также за 
специализированными органи-
зациями. 

Напомним, что 1 января по-
купатели автомобилей смогут 
получить прямо в автосалоне 
автомобиль с номерами. Ста-
вить его на учет в ГИБДД будут 
специализированные органи-
зации, то есть дилеры. Также 
некоторые автовладельцы ста-
нут получать в ГИБДД не реги-
страционные знаки, а номера. А 
уже получать такие знаки они 
будут у  изготовителей. 

Несмотря на то что законом 
о регистрации транспортных 
средств, который вступит в 
силу с 1 января, предусмотрен 
контроль за этими организаци-
ями, его порядок до сих пор не 
установлен.  Поэтому сейчас на 
портале проектов норматив-
ных актов regulation.gov.ru для 
общественного обсуждения вы-
ложен проект постановления 
правительства, которым утвер-
ждается положение о государ-
ственном контроле за такими 
организациями. 

Согласно проекту постанов-
ления, такой контроль осу-
ществляется проведением вне-
плановых документарных и вы-
ездных проверок перечислен-
ных организаций. 

Сейчас в России около 3427 
дилерских центров. И впервые 
они смогут участвовать в реги-
страции. В соответствии с зако-
нодательством для участия в 
регистрации дилеры должны 
иметь в собственности или на 
ином законном основании по-
мещения для проведения таких 
действий.  А также иметь квали-
фицированных сотрудников. 
До 1 января осталось не так уж 
много времени.  Вопрос в том, 
успеют ли дилеры подготовить 
помещения и научить сотруд-
ников новой работе? 

В ожидании 
праздника

Такие поездки дают 
возможность посетить 
сразу несколько стран. 

Например, в этом сезоне есть 
туры «Рождество в Европе», в  
рамках которых можно охва-
тить основные достопримеча-
тельности Австрии, Словении и 
Чехии, говорят представители 
турбизнеса.  

«Самыми популярными ев-
ропейскими маршрутами в но-
вогодние праздники прошлого 
года были Париж и Рим — росси-
ян привлекала возможность по-
смотреть, как празднуют в Евро-
пе, посетить известные зимние 
ярмарки», — поясняет гендирек-
тор онлайн-сервиса UFS.Travel 
Алексей Астанин. В этом году 
спрос на новогодние туры пока 
до конца не проявился, отмеча-
ют в компании. Между тем в 
этом году по сравнению с прош-
лым средняя стоимость прямых 
маршрутов с вылетом 30 декаб-
ря и возвращением 8 января в 

Париж снизилась с 43 до 35 ты-
сяч рублей, а в Италию — с 33 до 
28 тысяч рублей.

Можно существенно сэконо-
мить, если отправиться в Евро-
пу на поезде. Спрос на такие по-
ездки в Хельсинки и Таллин был 
всегда. Железнодорожный би-
лет Москва — Хельсинки можно 
купить за 6,5 тысячи рублей, а с 
отправлением из Санкт-Петер-
бурга — за 4,5 тысячи рублей. В 
Таллин поездом из Москвы в де-
кабре 2019 года можно уехать за 
3,9 тысячи рублей, а из Петер-
бурга — за 1,7 тысячи рублей. 

Трендом этого сезона стал 
заметный рост спроса на поезд-
ки в США. «Количество брони-
рований в США на 16 процентов 
выше, чем в аналогичный пери-
од годом ранее», — отметили в 
«Островок.ру». Причем спрос 
вырос как со стороны организо-
ванных, так и со стороны само-
стоятельных туристов, хотя та-
кое путешествие обойдется в 
полтора-два раза дороже, чем в 
Европу.

Что касается горнолыжных 
курортов, то в этом сезоне осо-
бенно востребованы комбини-
рованные туры, отмечают в Tez 
Tour. Например, можно отпра-
виться на горнолыжные курор-
ты Андорры с включенным ски-

пассом и так сэкономить до 20 
процентов стоимости. Набира-
ют также популярность туры, 
совмещающие активный отдых 
и посещение термальных ком-
плексов. Такие туры предлага-
ются в Австрии, Италии и Андор-
ре. Рост спроса на горнолыжные 
курорты отмечают и в компании 
PAC Group. Например, спрос на 
туры в Италию и Австрию с зае-
здами с января по март выше 
прошлогодних показателей на 
15 процентов, а на курорты 
Франции — на 50 процентов.

В последние два-три года, 
россияне начали бронировать 
новогодние поездки заранее, от-
мечают в Ассоциации туропера-
торов России (АТОР). При таком 
подходе есть возможность полу-
чить более выгодное предложе-
ние. На Новый год размещение в 
отелях с максимальными скид-
ками туроператоры стали пред-
лагать по акциям раннего бро-
нирования еще в августе. А в 

сентябре цены поднялись в 
среднем на 5—7 процентов. 

Сейчас идет второй этап ран-
него бронирования. Есть воз-
можность заполучить хороший 
отель со скидкой до 45 процен-
тов. Завершится этот период по-
сле 31 октября. Так что еще есть 
время с выгодой спланировать 
поездку заранее. 

Кстати, приобретать валюту 
в путешествие тоже лучше сей-
час, советует аналитик ГК «Фи-
нам» Сергей Дроздов. «Курсы и 
евро, и доллара в среднем по 
году вполне приемлемы для по-
купки», — говорит он. А вот ло-
вить более удобный момент не 
стоит. До Нового года россий-
ская валюта если и укрепится, 
то максимум на один рубль. При 
покупке небольших сумм в две-
три тысячи долларов или евро 
из-за комиссий банков эффект 
будет незаметен. Зато есть риск 
ослабления рубля. «Малейшая 
негативная риторика из-за океа-
на, и любая развивающаяся ва-
люта может войти в штопор», — 
говорит Дроздов. 

А вот рассчитываться за гра-
ницей может быть выгоднее 
банковской картой. Конверта-
ция происходит автоматически, 
ее условия можно уточнить в 
своем банке. 

Растет спрос на горнолыжные туры в Италию, Австрию, востребован и курорт Красная Поляна в Сочи.

Электронные визы очень удобны для туристов. Экономятся время и силы.

А К Ц Е Н Т

Можно существенно сэкономить, 
если отправиться в Европу на поезде 
и забронировать отель со скидкой 
до конца октября

А К Ц Е Н Т

C 1 января 2021 года электронные визы 
введут во всех регионах России

Переход 
на эскроу-счета 
может снизить 
ценовую выгоду 
для покупателей 
апартаментов 
вдвое

— Документ на сайте 
rg.ru/sujet/4255
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Как провести длинные выходные в ноябре

Приближающиеся ноябрьские праздники росси-

яне также используют для коротких каникул. 

Хотя многие стараются отложить деньги для но-

вогодней поездки. Самыми популярными направ-

лениями в ноябре станут российские черномор-

ские курорты, Санкт-Петербург и Подмосковье. 

Сочи в ноябре еще востребован как прибрежный 

курорт, хотя вода в море уже холодная для купа-

ния. Но популярностью пользуется также Кра-

сная Поляна. В горах как раз наступила пора зо-

лотой осени. Также есть спрос на Анапу и Гелен-

джик, Крым, отмечают в АТОР. 

Некоторые туроператоры также отмечают инте-

рес к экскурсионным турам по «Золотому коль-

цу». Также есть спрос на туры в Псков, Смоленск, 

Тулу. Кроме того, у жителей столицы востребован 

загородный отдых в подмосковных отелях и пан-

сионатах. 

Как правило, на ноябрьские праздники россияне 

выбирают поездки на 3—4 дня, в недельные туры 

едут на курорты Краснодарского края. Сейчас 

некоторые туристы специально планируют от-

пуск с прицелом на низкий сезон. Активнее всего 

бронировать ноябрьские поездки начнут в са-

мом конце октября, когда будет известен прогноз 

погоды, отмечают туроператоры.

КОШЕЛЕК

Минфин хочет 
повысить 
минимальную 
цену на водку

ГРАДУС РАСТЕТ

Евгений Гайва

Минфин предложил повысить 
минимальную закупочную 
цену на этиловый спирт с 49 до 
57 рублей за литр. Проект при-
каза министерства размещен 
на федеральном портале проек-
тов нормативных правовых ак-
тов.

«Указанная цена сформиро-
вана путем индексации на сум-
марный уровень фактической 
инфляции с 2016—2018 гг.», — 
говорится в пояснительной за-
писке к документу. Минималь-
ная цена на этиловый спирт не 
индексировалась с 2015 года, 
отмечают в минфине.

Для расчета новой стоимо-
сти спирта учтут не только фак-
тические данные Росстата по 
инфляции, но и прогнозы. Со-
гласно сценариям прогноза со-
циально-экономического раз-
вития минэкономразвития, в 
2019 году инфляция составит 
3,8%.

Предполагается, что приказ 
вступит в силу с 1 января 2020 
года. Как итог, вырастут мини-
мальные цены и на алкоголь-
ные напитки. В частности, вод-
ка может подорожать на 7% — с 
215 до 230 рублей за бутылку 
объемом 0,5 литра. Минималь-
ную стоимость коньяка в роз-
нице предлагается повысить на 
11,6% до 433 рублей за бутыл-
ку 0,5 литра. Сейчас напиток 
стоит 388 рублей.

Минимальные закупочные 
цены на спирт и розничные 
цены на готовую алкогольную 
продукцию устанавливаются 
для вытеснения контрафактно-
го алкоголя. Если в рознице то-
вар реализуется по цене ниже 
установленной минимальной, 
значит, он произведен неле-
гально. Такие цены устанавли-
ваются для всей цепочки про-
изводства и розничной прода-
жи. В результате добросовест-
ные производители и продавцы 
получают гарантии защиты от 
демпинга производителей кон-
трафактного алкоголя, кото-
рые от уплаты акциза уклоня-
ются. 
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АРСЕНАЛ Для спортсменов 
создают новое оружие

Пистолет 
под руку

Сергей Птичкин

В Центральном научно-исследовательском институте 
точного машиностроения  разрабатывается 9-мм 
спортивный пистолет «Аспид». Он создается на базе 
новейшего пистолетного комплекса «Удав».

Пистолет предназначен для практической стрель-
бы, он будет обладать повышенным гарантийным ре-
сурсом и улучшенной эргономикой — об этом сообща-
ет пресс-служба госкорпорации Ростех, в которую вхо-
дит институт-разработчик.

В соответствии с тактико-техническим заданием га-
рантийный ресурс пистолета составит не менее 25 ты-
сяч выстрелов, а используемые в системе материалы 
сделают возможной его эксплуатацию при температу-
рах от –30 до +50 градусов по Цельсию. 

Кроме того, особая конструкция рукоятки нового 
пистолета позволит стрелкам-спортсменам адаптиро-
вать ее длину и ширину под свои антропометрические 
данные. Не секрет, что если пистолет ложится в руку 
хорошо, является как бы ее продолжением, то и резуль-
таты стрельбы будут высокими. 

Известно, что вместимость магазина для спортив-
ного пистолета классов «серийный» и «серийный об-
легченный» составит 18 патронов, класса «стандар-
тный»  — 22 патрона.

Сообщается также, что новый спортивный писто-
лет «Аспид» планируют выпускать в трех вариантах 
для трех дисциплин практической стрельбы — серий-
ный, серийный с оптическим прицелом облегченный и 
стандартный. Финальная конструкция каждого из  
этих вариантов будет уточняться по результатам ис-
полнения технического проекта, предварительных ис-
пытаний нового оружия , а также будет согласована с 
Федерацией практической стрельбы России.

По словам индустриального директора кластера во-
оружений «Ростеха» Сергея Абрамова, в сегменте 
спортивного и гражданского оружия сегодня сложи-
лись условия для активного импортозамещения. Абра-
мов также отметил, что практической стрельбой сегод-
ня в России занимается более 10 тысяч человек — в два 
раза больше, чем пять лет назад. Индустриальный ди-
ректор кластера вооружений «Ростеха» не сомневает-
ся, что новый пистолет как высокотехнологичный и 
конкурентоспособный продукт от ЦНИИточмаш  бу-
дет очень востребован на российском рынке.  А, воз-
можно, и на международном.

Напомним, что в практической стрельбе допускает-
ся использование боевых пистолетов, стоящих на воо-
ружении. В частности, наши спортсмены активно стре-
ляют из «Макарова». Однако такая стрельба — это все-
таки состязания, и спортсмены придирчиво относятся 
к выбору оружия. Боевое не всегда подходит. Поэтому 
во всех странах, как правило, боевое стрелковое ору-
жие имеет свои спортивные версии. 

ПОДРОБНОСТИ Почему Дом кинематографистов 
в Болшево оказался никому не нужен 

Знала бы Раневская...

Ирина Рыбникова 

О
бщественники под-
московного Короле-
ва бьют тревогу: 
знаменитый Дом 
творчества кинема-
тографистов в ми-
крорайоне Болшево 
будет снесен, а на 
его месте появятся 

малоэтажные жилые комплек-
сы. Местные жители утвержда-
ют, что на территории Дома 
творчества уже побывали геоде-
зисты, а это значит только одно 
— живописный берег реки Клязь-
мы приговорен к превращению 
в многоквартирное гетто. 

«Тема освоения этой терри-
тории не нова, — рассказывает 
председатель местного отделе-
ния Всероссийского общества 
охраны памятников истории и 
культуры Ольга Мельникова. — 
На промежуточном участке 
между Домом творчества и про-
филакторием «Плес» уже пред-
полагалось строительство не-
скольких 17-этажных домов. Но 
на публичных слушаниях жите-
ли активно выступили против». 
Дом творчества кинематогра-
фистов — это местная легенда. 
Вот бывают намоленные храмы, 
а здесь — напитанный творче-
ской энергией центр, санато-
рий, который был трепетно лю-
бим известными писателями, 
режиссерами и актерами. Стены 
этого здания помнят Утесова, 
Горького, Окуджаву, Гайдара, 
Шукшина, Высоцкого, Эйзенш-
тейна, Раневскую, Мордюкову и 
еще десятки, если не сотни зна-
менитостей. Говорят, именно в 
Болшево родились замыслы та-
ких кинематографических ше-

девров, как «Я шагаю по Мо-
скве», «Берегись автомобиля» и 
«Ирония судьбы, или С легким 
паром!». 

При этом Дом кинематогра-
фистов, построенный в 30-е 
годы прошлого века, не считал-
ся памятником истории или 
культуры и поэтому никогда не 
имел охранного статуса. «Мы не 
подавали заявку на здание как 
на памятник, чтобы не ускорить 
его снос», — объясняет Мельни-
кова. У королевских защитни-
ков культурного наследия уже 
был печальный опыт борьбы за 
памятники и именно в микро-
районе Болшево — несколько лет 
назад они отстаивали дом 
Стройбюро, имевший архитек-
турную ценность. Не отстояли — 
архитектурное творение в стиле 
конструктивизма Аркадия Лан-
гмана было уничтожено в одну 
ночь и очень некрасиво, с избие-
нием активистов, пытавшихся 
помешать сносу. После этого об-
щественники рассудили так: па-
мятный статус вяжет руки чи-
новникам, имеющим отноше-
ние к стройке. Тем более что он 
защищает не только сам памят-
ник, но и определенную терри-
торию вокруг него. А ситуация в 
Королеве такова, что отказ в 
строительстве детского сада чи-
новники на полном серьезе од-
нажды объяснили тем, что… не 
нашли под него места. Нету, мол, 
в городе ни одного свободного 
участка. Это, правда, было не-
сколько глав назад и до присое-
динения к Королеву менее за-
строенного города Юбилейный. 

Словом, в случае с Домом 
творчества кинематографистов 
общественники решили не бу-
дить лиха. 

Здесь надо еще сказать, что в 
настоящее время Дом творче-
ства — уже никакой не Дом 
творчества, а просто неисполь-
зуемое уже второе десятилетие 
здание, которое год от года вет-
шает без должного ухода. Союз 
кинематографистов России еще 
в начале нулевых начал его ре-
конструкцию, но деньги на нее 
очень быстро закончились и 
бывший творческий центр 
остался недоремонтирован-
ным. Казалось бы, ну и пусть 
сносят пустые стены, не жалко. 
Но местные активисты пережи-
вают не только за стены. А за 
всю зеленую территорию быв-
шего санатория. Люди попро-
сту не хотят, чтобы и этот берег 

Клязьмы стал братом-близне-
цом соседнего берега, откуда на 
Дом творчества сегодня тара-
щатся безликие небоскребы. 

«А вы знаете, что земля на 
этой территории — частная?» — 
спросили у журналистов «РГ» в 
администрации Королева. Зна-
ем. Собственник — Союз кине-
матографистов России — переу-
ступил часть своих болшевских 
угодий ввиду тяжелого матери-
ального положения. И это ни 
для кого не тайна — о продаже 10 
тысяч квадратных метров под 
застройку зампред Союза Вале-
рий Тонких публично заявлял 
еще в 2017 году. Тогда, правда, 
обещалось землю продать, а 
Дом творчества сохранить в 

собственности Союза. И не 
просто сохранить, но и создать в 
нем учебный центр детской ки-
нематографии. 

Однако к 2019 году планы 
кинопрофсоюза заметно поме-
нялись. «Мы общественная ор-
ганизация. И поскольку ника-
кой государственной поддер-
жки не получаем, нам тяжело 
содержать это здание, оно при-
носит большие убытки. И вооб-
ще нет смысла оставлять дом 
отдыха в черте города», — гово-
рит сегодня Валерий Тонких, 
уточняя, что окончательное ре-
шение о судьбе Дома творчест-
ва кинематографистов будет 
принято в декабре, на очеред-
ном съезде Союза. Впрочем, 
местному порталу «Королев-
Медиа.ру» Тонких, говорят, уже 
пообещал «постараться сохра-
нить» здание, чтобы использо-
вать его как центр притяжения 
для населения. 

Никому не нужное культурное 
наследие — коробки с советскими 
киношедеврами ржавеют 
под открытым небом. 

Два берега Клязьмы. За правый, где сквозь кроны деревьев видна крыша Дома кинематографистов, еще борются жители. Левый ими уже проигран. 

В практической стрельбе допускается использование боевых 
пистолетов, но лучшими считаются адаптированные.
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СООБЩЕНИЕ ОБ ИЗМЕНЕНИИ УСЛОВИЙ  
ОТКРЫТОГО АУКЦИОНА ПО ПРОДАЖЕ  

ПРИНАДЛЕЖАЩИХ ПАО «ГАЗПРОМ» АКЦИЙ  
ПАО «ГАЗПРОМ СПЕЦГАЗАВТОТРАНС»

ПАО «Газпром» сообщает об изменении даты окончания при-
ема заявок, даты рассмотрения заявок и даты проведения откры-
того аукциона по продаже принадлежащих ПАО «Газпром» обык-
новенных именных акций ПАО «Газпром спецгазавтотранс», на-
значенного на 23.10.2019, сообщение о проведении которого было 
опубликовано в Российской газете № 206 (7964) от 16.09.2019.

Дата проведения аукциона: 21.11.2019 в 11.00 МСК.
Дата окончания приема заявок: 20.11.2019 до 18.00 МСК.
Дата рассмотрения заявок: 19.11.2019 до 18.00 МСК. 
Полная информация об условиях аукциона размещена на 

официальном сайте Организатора  торгов (http://gbes.ru) и 
Оператора электронной площадки (https://etp.gpb.ru), а также 
на сайте Продавца (http://www.gazpromnoncoreassets.ru).

Продавец: ПАО «Газпром», тел.: (812) 609-7622,  
(812) 609-7853, e-mail: inf@adm.gazprom.ru.

Организатор открытого аукциона: АО «ГБЭС», адрес: 
115191, г. Москва, Большой Староданиловский пер., д. 2, стр. 9; 
тел.: 8 (495) 781-59-29; e-mail: info@gbes.ru, сайт: http://gbes.ru.

Оператор электронной площадки: Общество с огра-
ниченной ответственностью «Электронная торговая пло-
щадка ГПБ». Контактные телефоны: 8-800-100-66-22,  
8 (495) 276-00-51 (доб. №№ 421, 422), официальный сайт:  
https://etp.gpb.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

А К Ц Е Н Т

Дом кинематографистов никогда не счи-
тался памятником истории или культу-
ры и поэтому не имеет охранного статуса 

V
E

S
T

I.
R

U
V

E
S

T
I.

R
U

СПРАВКА «РГ»

Практическая стрельба  — вид стрелкового спорта, имею-

щий целью усвоение и выработку приемов, наиболее полно 

отвечающих различным случаям применения огнестрель-

ного оружия. Девизом практической стрельбы является: 

DILIGENTIA — VIS — CELERITAS (точность — мощность — ско-

рость). То есть спортсмену предписывается умение точной 

и скоростной стрельбы из мощного оружия. В практиче-

ской стрельбе существуют три вида оружия, именуемых 

дисциплинами: пистолет, ружье, карабин. Минимальный ка-

либр пистолетного патрона 9х19 мм. 

Наталия Ячменникова

А
встралийская компания 
Qantas успешно соверши-
ла самый протяженный 

пассажирский рейс из Нью-
Йорка в Сидней: Boeing 787-9 
Dreamliner преодолел без посад-
ки расстояние более 16 тысяч 
км. Время в пути — 19 часов 16 
минут. 

Как говорят авиационные 
эксперты, мировая пассажир-
ская авиация вплотную при-
близилась  к  преодолению 
«психологического рубежа» — 
более 20 часов в беспосадоч-
ном полете. 

На борту находились 50 че-
ловек: 40 пассажиров, включая 
журналистов и сотрудников са-
мой авиакомпании, и 10 членов 

экипажа. Помимо двух пилотов 
в экипаж были включены еще 
четыре «дежурных». 

Этот рекордный перелет 
подтвердил по крайней мере 
два «да». Да, самолет способен 
находиться в воздухе «без пере-
дышки» почти 20 часов. Да, про-
фессиональный экипаж, сменяя 
друг друга через определенные 
промежутки времени, в состоя-

нии обеспечить безопасный и 
комфортный рейс. 

А что пассажиры? «Обыч-
ных» в этом рекордном было 
немного. Более того, все летели в 
бизнес-классе, где кресло легко 
трансформируется в кровать. 
Освещение салона, сервис, пита-
ние — все специальное, под «воз-
душный супермарафон». Пасса-
жиры рассказывают: в полете 
кормили очень вкусной едой-
«зажигалкой»: креветками, ры-
бой с острыми приправами... За-
ставляли делать физзарядку и 
даже танцевать макарену. 

Зачем? На борту разверну-
лось настоящее научное иссле-
дование, в котором участвовали 
и экипаж, и пассажиры: велся 
непрерывный мониторинг мно-
жества параметров, в том числе 
измерения активности мозга. 
Эти уникальные данные помо-
гут в дальнейшем для организа-

ции регулярных сверхдальних 
беспосадочных авиарейсов.

Сообщается, что вся «рекор-
дная» информация послужит 
основой для выработки правил 
сертификации 20-часовых ави-
арейсов. Ведь та же Qantas в со-
трудничестве с Boeing намерена 
связать беспосадочными рейса-
ми Сидней и Лондон. Расчетная 
продолжительность такого пе-
релета составит 20—21 час. И 
протестировать его компания 
собирается уже в следующем 
месяце. 

Что еще любопытно? Boeing 
787-9 способен преодолевать 
расстояние между этими горо-
дами только со значительно 
сниженной загрузкой. Потому, 
как говорят, в самолетах будут 
лишь кресла премиальных 
уровней обслуживания. Более 
того, по некоторым данным, 
авиакомпания заручилась со-

гласием нескольких своих часто 
летающих пассажиров, которые 
будут оценивать состав и каче-
ство услуг на борту и вносить 
свои коррективы.

Qantas ожидает, что спрос 
будет высокий: все-таки плюсов 
очень много. Как минимум та-
кой рейс на несколько часов бы-
стрее тех, где нужна дозаправ-
ка, никаких дополнительных 
взлетов и посадок. 

Кстати, в прошлом году авиа-
компания начала летать по од-
ному из самых протяженных в 
истории авиации маршрутов: 
Перт — Лондон длиной 16,680 
км. На Boeing 787 Dreamliner 
рейс длится около 17 часов. Так 
вот коэффициент заполняемо-
сти кресел здесь стабильно дер-
жится 92—94 процента. И, как 
говорят, до сих пор не было ни 
единой отмены рейса.

Qantas рассчитывает при-
нять решение о запуске мар-
шрутов к концу 2019 года. Если 
решение будет положительным, 
то рейсы появятся в 2022 или 
2023 году.  

Так далеко и так долго мировая пассажирская авиация без промежуточных посадок еще не летала. 

МЕЖДУ ТЕМ

Ранее самым долгим прямым авиа-

рейсом считался перелет из Нью-

Йорка в Сингапур. Общее время в 

пути составляло 18 часов 50 минут. 

А К Ц Е Н Т

Пассажиров кормили едой-
«зажигалкой»: креветками, рыбой 
с острыми приправами... Заставляли 
делать физзарядку и даже танцевать
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АВИАЦИЯ Из Нью-Йорка в Сидней за 19 часов 16 минут без посадки

Воздушный супермарафон и макарена

РЕШЕНИЕ 

Отклонен иск 
о блокировке 
сервиса поиска 
попутчиков

ТОРМОЗИТЬ 
НЕ СТАЛИ
Иван Петров

Вчера Арбитражный суд Мо-
сквы отклонил иск о блокиров-
ке в России сервиса по подбору 
попутчиков BlaBlaCar. С соот-
ветствующим заявлением  в суд 
обратились несколько коммер-
ческих транспортных компа-
ний, в частности автобусные 
перевозчики из Астрахани. 

Истцы отмечали, что несут 
серьезные убытки и лишаются 
пассажиропотока из-за дея-
тельности сервиса.  Заявители 
также сообщали, что намерены 
добиться полной блокировки 
не только BlaBlaCar, но и других 
подобных приложений в Рос-
сии. Форма блокировки, по их 
мнению, должна быть анало-
гичной той,  что применяется в 
отношении интернет-мессенд-
жера Telegram.

Ответчики и представитель 
Роскомнадзора в свою очередь 
указали, что в приложении или 
на сайте BlaBlaCar какие-либо 
запрещенные к распростране-
нию сведения отсутствуют.

Ранее представители «Транс 
Лайн» уже обращались с похо-
жими исками в Краснодарский 
краевой суд, Таганский райсуд 
Москвы и вышестоящие ин-
станции, но все безуспешно. 
Удовлетворить требования пе-
ревозчика отказался и Арби-
тражный суд Москвы. 

«Ответчик может попытать-
ся обжаловать судебный акт, но 
вряд ли это приведет к удовлет-
ворению его требований, — счи-
тает адвокат Денис Фролов. — 
Дело в том, что регулирование 
деятельности сервиса 
BlaBlaCar, как и других анало-
гичных сервисов, пока только 
находится в разработке». 

Эксперт пояснил: при отсут-
ствии нормативно-правового 
регулирования признать дея-
тельность запрещенной пра-
ктически невозможно - для это-
го нет законных оснований. По-
этому сервис продолжит рабо-
ту по действующим правилам, 
а в дальнейшем эти правила 
скорректируют — после приня-
тия соответствующего закона. 

Этим летом минтранс подго-
товил законопроект о правилах 
регулирования онлайн-агрега-
торов «карпулинга». Согласно 
документу, перевозчик должен 
будет иметь права категории B 
и стаж не менее 2 лет. Он не смо-
жет совершать больше двух по-
ездок, организованных через 
агрегатор. 

Кроме того, в случае приня-
тия законопроекта, будет офи-
циально запрещено перевозить 
более пяти попутчиков за одну 
поездку.  
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В понедельник было за-
регистрировано 27 по-
страдавших, всем ока-

зана помощь.
В списках погибших и про-

павших без вести — обычные си-
бирские мужики, работяги-вах-
товики: машинисты бульдозе-
ров и экскаваторов, водители 
«КАМАЗов», гидромониторщи-
ки и охранники. Семеро из 
Красноярского края, двое — из 
Хакасии, по одному из Кемеров-
ской и Вологодской областей.

Министр соцполитики Крас-
ноярского края Ирина Пастухо-
ва сообщила, что семьям погиб-
ших из краевого бюджета вы-
платят по миллиону рублей. По-
страдавшие также получат ком-
пенсации — от 50 тысяч до полу-
миллиона. Выплаты получат все 
семьи — не важно, в каком регио-
не жили погибшие. Семьям про-
павших без вести также обеща-
ны выплаты после окончания 

поисковых работ, до 500 тысяч 
рублей. По словам Пастуховой, 
в Красноярске организована 
встреча всех родственников по-
гибших: «Со всеми работают 
психологи. На каждую семью со-

ставляют соцпаспорт для помо-
щи и в дальнейшем. За каждой 
закреплен соцработник». 

А также массово провести проверку:

— всех охранных служб во всех школах, чтобы 

никто не прошел в школу с оружием;

— всех без исключения торговых центров, чтобы 

нигде не замкнула электропроводка; 

— всех домов престарелых и интернатов, где из 

огня не удается спасти беспомощных людей по 

причине ветхой проводки и плохой пожарной сиг-

нализации;

— всех автобусных парков, откуда нередко выезжа-

ют на дороги машины с неисправными тормозами 

и нелегальными водителями;

— крыш всех общественных зданий, чтобы убедить-

ся, что во время обильных снегопадов они не рух-

нут и выдержат нагрузку льда и мокрого снега.

Правда, практика показывает: как быстро такие 

проверки назначаются, так же быстро они и завер-

шаются, и опять тишина — до следующего ЧП. Фир-

ма «Сисим» — хозяин незарегистрированной дам-

бы — входит в холдинг «Сибзолото», и это крупное 

предприятие не только по местным меркам. Про-

изводство, ежегодно добывающее около двух тонн 

золота, — величина общегосударственного мас-

штаба. Но вряд ли можно ошибиться, если предпо-

ложить, что за все годы существования прииска на 

нем не видели ни комиссий, ни отдельных проверя-

ющих. 

Система контроля безопасности любых объектов, 

которая начинает работать только после «визита» 

на объект спасательно-правоохранительных 

структур, нежизнеспособна. Получается, что сна-

чала надо разгрести завалы, собрать погибших и 

раненых, а потом начать выяснять, кто виноват и 

что делать. 

Никакие тотальные проверки не потребуются, 

если каждый на своем рабочем месте будет контр-

олировать соблюдение мер безопасности на том 

участке, за который отвечает. Чиновник, который 

ничего не видит, не слышит и ничего никому не го-

ворит, пока ЧП не грянет, так же опасен, как неи-

справная электропроводка.

Не до золота

СЛЕДСТВИЕ В Твери будут судить организаторов подпольной 
фирмы автоперевозок

Ничья маршрутка 

Наталья Козлова 

В
чера Следственный 
комитет по Тверской 
области объявил о за-
вершении расследо-
вания громкого уго-
ловного дела о смер-
тельной аварии с мар-
шруткой, в которой 
погибли 13 человек. 

Разбираясь в деталях ава-
рии, следствие неожиданно вы-
явило настоящую криминаль-
ную схему, где заложниками ал-
чности коммерсантов ежеднев-
но становились сотни ничего не 
подозревающих пассажиров.

Фигурантов уголовного дела 
четверо. Это один индивидуаль-
ный предприниматель, гене-
ральный директор местной 
фирмы «Автодом», учредитель 
некого «ТрансАвто» и директор 
этой самой — «ТрансАвто». 

Фамилии этих граждан в СК 
не называют. Все они обвиняют-
ся по одной уголовной статье — в 
оказании услуг, «не отвечаю-
щих требованиям безопасности 
жизни и здоровья потребите-
лей, повлекших по неосторож-
ности гибель 13 человек».

Ровно год назад, 5 октября 
2018 года, рано утром на 24-м 
километре дороги Тверь — Ржев 
водитель микроавтобуса Ford 
Transit, как потом напишут сле-

дователи, «находясь в болезнен-
ном и крайне утомленном со-
стоянии в связи с нарушением 
времени междусменного отды-
ха», столкнулся с автобусом 
«ЛиАЗ».

Водитель маршрутки погиб 
на месте. Позже станет извест-
но, что ему разрешили сесть за 
руль с целым списком медицин-
ских противопоказаний, не по-

зволяющих управлять не то что 
микроавтобусом, но и любым 
транспортным средством. Его 
не проинструктировали о пра-
вилах безопасности пассажир-
ских перевозок. В итоге этот че-
ловек погубил себя и еще 12 
пассажиров Ford Transit. В боль-
ницу отвезли водителя автобуса 
«ЛиАЗ» и раненого пассажира 
микроавтобуса.

Вот что рассказали корре-
спонденту «РГ» в СКР. Фигуран-
ты уголовного дела организова-

ли в Твери на местной автобазе 
выгодный бизнес по перевозкам. 
Он выглядел следующим обра-
зом — на автобазе числилось бо-
лее 10 аффилированных органи-
заций. В СК говорят: смыслом 
деятельности всех этих контор 
«было извлечение максималь-
ного дохода от осуществления 
пассажирских перевозок при 
минимальных затратах».

Экономили на главном — на 
необходимых мероприятиях по 
выпуску в рейс водителей и 
транспорта. Обвиняемые четко 
распределили роли в бизнесе. 
Разделение их деятельности на 
несколько фирм было услов-
ным. Фактически фирмами ру-
ководили одни и те же люди. Так 
предприниматель распределил 
роли, поручив одному стать ди-
ректором «Автодома» по фи-
нансам и бухгалтерии и отве-
чать за деньги всех остальных 

фирм.  Другие руководили 
остальными направлениями 
работы.

В прошлом году обвиняемые 
занимались перевозкой пасса-
жиров как в самой Твери, так и в 
области. Сумму прибыли в СК 
не говорят, но подчеркивают 
«постоянную материальную 
выгоду в виде денежных средств 
в большом объеме». Ни о какой 
безопасности пассажиров речи 
не было.

Потом в томах уголовного 
дела будут перечислены и си-
стематические нарушения тру-
да и отдыха водителей, и фик-
тивные проверки, необходимые 
для того, чтобы выпустить ма-
шины на дорогу.

Водители в этих фирмах офи-
циально трудоустроены не 
были, машины хранились «в на-
рушение транспортной безопа-
сности по месту жительства во-
дителей», документы передава-
лись водителям с фиктивными 
заранее проставленными необ-
ходимыми отметками о якобы 
проведенных мероприятиях.

Конечно, коммерсанты со-
противлялись следствию изо 
всех сил. В Следственном коми-
тете говорят про то, что на сви-
детелей и потерпевших по делу 
давили как могли.

По возможности уничтожали 
или просто прятали документы 

и «предметы, представляющие 
значение для следствия», пыта-
лись подсунуть следствию фик-
тивные и подложные документы 
о трудоустройстве и проведе-
нии инструктажей, мероприя-
тий с водителями «ТрансАвто».

В СК подчеркивают, что за 
все время следствия ни один из 
обвиняемых вину не признал. 

Несмотря на это, в Следст-
венном комитете убеждены, что 
ими собрано достаточно доказа-
тельств по делу. 

Это означает, что детально 
восстановлены обстоятельства 
смертельного ДТП, вся схема 
движения транспорта в день 
происшествия и накануне. Про-
ведено более 20 обысков по ме-
сту жительства перевозчиков 
либо людей, связанных с пере-
возками пассажиров.

По делу сделали порядка 20 
судебных экспертиз, допроше-
но свыше 150 свидетелей. 

Интересно, что более 10 сви-
детелей после предъявления им 
неоспоримых фактов вынужде-
ны были изменить свои преж-
ние показания и рассказать сле-
дователю правду о настоящей 
деятельности фирмы — преступ-
ной схеме, которую использова-
ли коммерсанты. 

Следствие показало, что фирма 
по перевозкам была липовая
и о пассажирах никто не думал.

А К Ц Е Н Т

Коммерсанты сопротивлялись следст-
вию изо всех сил . В Следственном коми-
тете говорят про то, что на свидетелей 
и потерпевших по делу давили как могли

— Фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/6284
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ДЕСЯТЬ ТЫСЯЧ ОДНИХ ПРОВЕРОК

Сразу после несчастья появилась информация, что теперь Росприроднадзор, как сообщает ТАСС, намерен 

проверить все дамбы в стране. 

Такова типовая реакция чиновников на любое резонансное ЧП.

Следуя этой логике, надо уже сейчас начать тотальные проверки не только всех в стране дамб, но и любых со-

оружений, где могут случиться несчастья. 

— Публикацию комментирует 
Роман Сенчин
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Пожар в доме-интернате — пострадали люди.

Автобус упал в море — погибли 18 человек.

Трагедия в школе — были жертвы. 

Версия

Следственный комитет озвучил приоритетную версию прорыва 

дамбы в Красноярском крае.

По версии СКР, причиной затопления рабочих общежитий на прии-

ске в Красноярском крае могли стать нарушения во время работ по 

добыче золота. По уголовному делу уже задержаны директор пред-

приятия «Сисим», которое проводило работы, а также начальник и 

мастер горного участка.

Спустя сутки после случившегося следователи стали утверждать, 

что прорвало не одну, а две дамбы. Расследование ведется по ста-

тье о нарушении правил безопасности при ведении работ, повлек-

шем по неосторожности смерть двух и более лиц. В офисе «Сиси-

ма» провели обыски, изъяли техническую и финансовую докумен-

тацию.

Подготовила Наталья Козлова

РОСТЕХНАДЗОР

ЭТО БЫЛА НЕ ДАМБА
Владимир Пименов, начальник отдела по надзору за гидроэлектростанциями и гидротехниче-
скими сооружениями Ростехнадзора:
— Это была не дамба, а насыпь. На дамбу в отличие от 

насыпи делается специальный проект, расчеты на 

прочность, устойчивость. Этот проект должен пройти 

обязательную экспертизу. В Красноярском крае это-

го не было.

Здесь была технологическая насыпь, которая пред-

ставляет собой пустую породу, образующуюся при 

добыче золота. Насыпи являются частью технологи-

ческой схемы по добыче и разработке полезных 

ископаемых. Поэтому за их состоянием должен сле-

дить тот, кто выдает лицензию на разработку полез-

ных ископаемых.

Ростехнадзор ведет контроль только тогда, когда на 

объекте идут взрывные работы. В Красноярском 

крае не взрывали, а использовали гидромониторы, 

которые под давлением дробят породу, потом она по-

падает на конвейерную ленту, идет через сито, и 

люди стоят и выбирают попадающие туда самородки. 

Чтобы работал этот гидромонитор, нужны большие 

объемы воды, которые требуются для промывки. По-

этому компания пустыми породами перегораживает 

реку, создавая водохранилища. В месте трагедии вы-

сота насыпи достигала восьми метров.

После разработки месторождения компания должна 

разбирать эти завалы, проводить рекультивацию зе-

мель. Возвращать русло реки в прежнее состояние. 

Но этого никто не делал. Артель двигалась дальше — 

выше по течению реки. Туда переносила свои меха-

низмы. В результате получился каскад из таких перего-

раживающих устройств. Когда прорвало одну насыпь, 

произошел эффект домино. Таких насыпей было во-

семь, все они принадлежали одной артели. Сколько та-

ких артелей по всей стране — никто не считал. Это 

большая проблема для золотодобывающей отрасли. 

Например, когда я был в Магаданской области, так там 

все изрыто этими артелями. И насыпи куда круче и 

выше, чем в Красноярском крае. Вся проблема в том, 

что никто после себя не наводит порядок.

Подготовила Ольга Бухарова

МИНОБОРОНЫ 

Военные 
опровергли 
фейки 
об учениях 
«Гром»

ФАКТЫ НАДО 
ПРОВЕРЯТЬ
Юрий Гаврилов

В Минобороны России назвали 
«глупостью от начала до кон-
ца» появившуюся в СМИ ин-
формацию, что в ходе учения 
«Гром-2019» запуск ракет «Ка-
либр» с кораблей «Татарстан» 
и «Град Свияжск» якобы про-
шел не с первой попытки.

По данным ведомства, эти 
боевые стрельбы были успеш-
ным, осуществлены в штатном 
режиме, фиксировались сред-
ствами объективного контроля 
в режиме реального времени и 
впоследствии были продемон-
стрированы российской и ме-
ждународной аудитории на 
центральных телеканалах. 

В министерстве отметили, 
что тестирование техагрегатов 
или отдельных систем оружия 
проводится не во время страте-
гических учений, а только в 
рамках отдельных испытаний с 
участием представителей про-
мышленности. Что же касается 
упомянутого в СМИ корабля 
«Татарстан», то он никогда не 
оснащался «Калибрами». Поэ-
тому в принципе не мог их за-
пускать.

В минобороны сожалеют, 
что распространенная в погоне 
за цитируемостью и без эле-
ментарного фактчекинга, т.е. 
проверки достоверности сведе-
ний, эта информация, а по сути 
дилетантский обман читателей, 
в итоге мог дискредитировать 
успешно проведенные учения. 

Ранее в минобороны про-
комментировали еще одну пу-
бликацию об этих маневрах. 
Там речь шла о якобы сорван-
ном из-за отказа систем пуске 
ракеты с атомной подлодки «Ря-
зань». В ведомстве пояснили: 
стрельбу вторым боеприпасом 
на лодке действительно отмени-
ли после оценки технического 
состояния ракеты перед стар-
том. Однако это никак не повли-
яло на результаты учений. 

В минобороны подчеркива-
ют, что их организовали для 
контроля системы боевого 
управления Вооруженными си-
лами, а не для проверки способ-
ности проводить стрельбы 
большим числом ракет. «Окон-
чательное решение о количест-
ве запускаемых межконтинен-
тальных баллистических ракет 
принимается с пункта управле-
ния Вооруженных сил, исходя 
из особенностей условной опе-
ративной обстановки и кон-
кретных учебно-боевых задач», 
— заявили в ведомстве.  

КРИМИНАЛ 

В деле банды Шишкана 
появились новые улики

Заказчик 
и исполнители

Иван Петров

МВД России и Следственный комитет России одновре-
менно сообщили об обнаружении в Подмосковье четы-
рех трупов. По данным правоохранительных ведомств, 
это тела без вести пропавшей около 7 лет назад депута-
та Раменского района, ее муж, сына и сестры. Об этом 
сообщила официальный представитель МВД России 
Ирина Волк, добавив, что подозреваемые в соверше-
нии убийств уже задержаны.

Тяжкое преступление было совершено в 2012 году, 
когда из собственного дома в подмосковном селе Ма-
лахово были похищены 53-летняя женщина-депутат и 
члены ее семьи. В июле текущего года был задержан 
преступный авторитет по кличке Шишкан. По словам 
Ирины Волк, к похищению и убийству семьи депутата 
могут быть причастны участники его преступного со-
общества. Предполагаемый мотив преступления — раз-
ногласия между уголовным авторитетом и депутатом, 
которая имела свой бизнес.

Официальный представитель СК России Светлана 
Петренко рассказала, что гендиректор ЗАО «Племза-
вод Раменское» (она же депутат Раменского района) и 
трое ее родственников были устранены по указанию 
Олега Медведева (до изменения фамилии—– Шишка-
нов) за отказ передать ему принадлежащие даме зе-
мельные участки.

В МВД напомнили, что в отношении Шишкана в на-
стоящее время расследуется уголовное дело по статье 
210.1 УК РФ — «Занятие высшего положения в преступ-
ной иерархии». Кроме него задержаны и предполагае-
мые исполнители похищения и убийства. «Мероприя-
тия по задержанию семерых фигурантов в конце сен-
тября текущего года были проведены в Псковской, Ря-
занской, Тверской и Московской областях», — отмети-
ла Ирина Волк. 

РЕШЕНИЕ 
Кассационный суд 
лишил гражданина 
столичной прописки

Разжалован 
в приезжие

Владислав Куликов

Мужчина собрал вещи и ушел от жены, бросив ее одну 
в московской квартире. Но, отказавшись от супруги, 
он потерял и право пользоваться квадратными метра-
ми, которые оставил. А значит, потерял и московскую 
прописку. Второй кассационный суд общей юрисдик-
ции признал такое решение законным.

Вчера Второй кассационный суд вынес свое первое 
решение. Оно стало прецедентом в том смысле, что это 
первый судебный акт, вынесенный одним из новых су-
дов. Напомним, недавно в стране стартовала масштаб-
ная судебная реформа. Созданы девять отдельных кас-
сационных судов и пять апелляционных судов общей 
юрисдикции.

Задача кассационных инстанций проверять уже 
вступившие в силу решения судов и исправлять ошиб-
ки, если такие допущены. В данном случае коллегия из 
трех судей сочла, что ошибки допущено не было. Квар-
тира не приватизирована, он не собственник, несколь-
ко лет в доме не появлялся. Так что на этой жилплоща-
ди штамп в паспорте ему больше не поставят. 

Следующими на очереди дело об увольнении про-
фессора пения из института культуры, а также спор 
инвалида с бюро медико-социальной экспертизы. 

«В ближайшее время к слушанию кассационных 
жалоб приступят судьи административной и уголов-
ной коллегий», — сообщили «РГ» во Втором кассацион-
ном суде. Кстати, одно из важных новшеств стартовав-
шей реформы: введена так называемая сплошная кас-
сация. Это значит, что принимаются к рассмотрению 
абсолютно все поступившие жалобы. 

ПРАВО На поддержку 
нотариусов в дальних 
районах выделено 
100 млн рублей

ДАЛЕКО ЗАШЛИ

Владислав Куликов

Нотариусы ежегодно предоставляют гражданам льго-
ты на два миллиарда рублей. Об этом сообщил прези-
дент Федеральной нотариальной палаты Константин 
Корсик.

Еще 100 миллионов нотариат  выделил на програм-
му поддержки нотариусов в труднодоступных и мало-
населенных местностях.  Федеральная нотариальная 
палата в 2017 году приступила к реализации програм-
мы поддержки нотариата в труднодоступных и мало-
населенных местностях. 

Об этом эксперты рассказали  в ходе «круглого сто-
ла» в Совете Федерации, посвященному самофинанси-
рованию нотариата. Константин Корсик напомнил, 
что несколько лет назад тарифы за удостоверение сде-
лок с недвижимостью были снижены примерно в 2,5 
раза.

«Как вы знаете, деятельность нотариусов является 
особой юридической деятельностью и осуществляется 
от имени государства, что гарантирует доказательст-
венную силу и публичное признание нотариально 
оформленных документов», — подчеркнул заместитель 
министра юстиции Денис Новак.

Он напомнил, что плата нотариусу сегодня состоит 
из двух частей: нотариального тарифа и платы за услу-
ги правового и технического характера. Два года назад 
введены правила, по которым максимальные суммы 
платы за услуги правового и технического характера в 
каждом регионе устанавливают региональные палаты 
на основе предельных значений, разработанных Феде-
ральной нотариальной палатой. Проще говоря, ФНП 
устанавливает максимальную планку, выше которой 
назначать плату нельзя. Подобное положение экспер-
ты сочли оправданным, так как среди нотариусов не 
может быть конкуренции. Непременное условие для 
нотариата: он должен быть доступным и географиче-
ски, и по цене.   
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За несколько дней Трампу 
уже дважды пришлось 
поменять свои планы

США оставят 
в Сирии спецназ

Евгений Шестаков

В понедельник газета «Нью-Йорк таймс» сообщила о 
том, что президент США обдумывает возможность 
разместить в Сирии спецназ вдоль границы с Ираком. 
Как иронично замечает издание, еще в 2018 году  
Трамп приказал двум тысячам военнослужащих по-
кинуть Сирию, но вскоре передумал.  Несколько дней 
назад американский лидер вновь потребовал от Пен-
тагона вывести войска из Сирии. И вновь досадная 
осечка, ставшая  уже второй: ведь ранее критики 
Трампа вынудили его отказаться от планов провести 
саммит G7 в 2020 году на принадлежащем главе Бело-
го дома американском курорте.

Для честолюбивого, гордящегося своим упрямст-
вом в политических вопросах президента США такое 
развитие событий выглядит особенно досадным. Но 
обстоятельства и политические противники на этот 
раз оказались сильнее. Все, что осталось Трампу, — 
бессильно огры-
заться в Facebook, 
констатировав, что 
«демократы и СМИ 
съехали с кату-
шек».

Причины, заста-
вившие президента 
США радикально 
поменять планы, 
лежат на поверхно-
сти. В газете 
Washington Post ли-
дер республикан-
ского большинства 
в сенате опублико-
вал статью, кото-
рую, понимающие 
расклад сил на Ка-
питолийском холме, сочли публичным ультимату-
мом, предъявленным главе Белого дома. Но если упре-
ки в свой адрес со стороны первых лиц Европы и ру-
ководителей международных институтов Трамп всег-
да воспринимал равнодушно и даже ими гордился, то 
отмахнуться от приведенных Митчем Макконнеллом 
аргументов Трамп не мог. Тем более в ситуации, когда 
будущее президента США зависит от того, как прого-
лосует по вопросу импичмента республиканское 
большинство в сенате. И Трамп дал «задний ход» и в 
отношении своих  планов в Сирии,  и по вопросу о ме-
сте проведения саммита G7. Об этом знаковом поли-
тическом отступлении немедленно сообщила близ-
кая Демократической партии США газета «Нью-Йорк 
таймс», сославшись на источники в Белом доме.

В своей статье Митч Макконнелл поучает главу Бе-
лого дома, что тому следует предпринять во внешней 
политике, если он хочет переизбраться. Во-первых, 
пишет сенатор, Трампу следует признать: альтерна-
тивы американскому лидерству не существует и США 
— незаменимое государство. По сути, это все тот же 
разговор об исключительности американской нации, 
начатый предшественником Трампа  Бараком Оба-
мой. Никаких намеков на возможность многополяр-
ности в международных отношениях ни сегодня, ни в 
будущем. «Мы построили эту мировую систему, со-
хранили ее и извлекли из нее больше всего выгоды», — 
объясняет Макконнелл.  Для непонятливых в Белом 
доме сенатор еще раз напоминает: США, отказавшись 
в середине прошлого века от изоляционизма, сделали 
мир лучше, и особенно лучше он стал для Америки. 
Отказавшись от прежних завоеваний, предупреждает 
Макконнелл президента,  Белый дом добьется того, 
что «появится новый порядок — и создавать его будут 
не на благоприятных для США условиях». 

Второй вывод, который по мнению сенатора, необ-
ходимо сделать Трампу, заключается в том, что «вой-
ны Америки будут бесконечными только в том слу-
чае, если Америка 
откажется от побе-
ды в них». Желание 
президента США 
вывести войска из 
Афганистана и Си-
рии автор публика-
ции считает нару-
шением важней-
ших внешнеполи-
тических принци-
пов, за которые, и 
это Макконнелл де-
монстративно под-
черкнул, в прош-
лом солидарно про-
голосовало боль-
шинство сенаторов 
в обеих партиях. 
При этом лидер ре-
спубликанского 
большинства на-
помнил «читателю 
Трампу» о внесен-
ной ранее в сенат и 
принятой его, Макконнелла, резолюции, которая не 
одобряла преждевременный уход американских во-
еннослужащих из Афганистана и Сирии.

Нет смысла останавливаться на всех тезисах сена-
тора, критиковавшего Трампа по всем «фронтам»: от 
ошибочной, с точки зрения Макконнелла, тонально-
сти в отношениях с Анкарой до негодования по пово-
ду прогулок «улыбающихся российских журнали-
стов» по брошенной  американской базе в Сирии. В 
отношении действий Трампа сенатор употребил 
хлесткий термин «стратегическое бедствие». В целом 
же публикация систематизировала совершенные, по 
мнению автора, президентом США ошибки, которые 
способны в перспективе объединить при голосовании 
по импичменту в сенате представителей демократи-
ческой и республиканской партий. Статья намекала: 
если в обозримом будущем Трамп не изменит курс, то 
импичмент станет неизбежным.

Почти одновременно с публикацией сенатора 
Макконнелла в Washington Post журнал Foreign Policy 
разместил комментарий, где назвал психологические 
причины, не позволяющие американской диплома-
тии достигнуть прогресса по многим замороженным 
конфликтам. Если вкратце — это вечная критика, ко-
торой подвергают госдепартамент за то, что тот 
слишком много предлагает, слишком мало просит, 
слишком добр к врагам и слишком враждебен к дру-
зьям США. Но если судить по тональности статьи 
Макконнелла, дипломатии как искусству компромис-
са и примирения не остается места во внешнеполити-
ческой доктрине Вашингтона.  С точки зрения лидера 
Республиканской партии эту доктрину следует стро-
ить на бесконечных войнах до победного, необходи-
мых США, чтобы сохранить американское лидерство 
в международных отношениях. 

ПРОВЕРКА СЛУХА Создаст ли Германия площадку для космических пусков?

Берлину снятся звезды 
Екатерина Забродина

С
енсационную новость об-
суждают немецкие СМИ: 
министр экономики и 

энергетики Германии Петер Аль-
тмайер поддержал идею созда-
ния первого в стране космодро-
ма. Впрочем, многие эксперты 
сомневаются, что воплотить 
этот план в жизнь будет так уж 
легко. Тем временем «РГ» выя-
снила, что думают власти регио-
на, который называют в качестве 
потенциальной площадки для 
космических пусков.

Немецкие собеседники «РГ» 
признают: еще недавно Герма-
нии было не до космодрома. Вло-
жения в космическую отрасль 
составляют всего  0,05 процента 
от ВВП. Несмотря на то что ФРГ в 
последние годы активно рвется в 
космос и разрабатывает спутни-
ковые технологии, республика 
находится лишь на восьмом ме-
сте в мире по объему космиче-
ских инвестиций. Идею строи-
тельства космодрома лоббирует 
Федеральный союз немецкой 
промышленности, который про-
вел в Берлине свой конгресс и по-
звал на него министра Альтмайе-
ра. По данным Spiegel Online, 
«союз пытается коммерциализи-
ровать космос, предъявляя поли-
тикам внушительные требова-
ния». Так, его глава Дитер Кемпф 
намекнул, что неплохо бы увели-
чить «космический» бюджет 
ФРГ с 285 до 700 миллионов 
евро, чтобы не отставать от той 

же Франции. Промышленники 
также убеждали министра, что 
«хотя добыча сырья на астерои-
дах и других планетах начнется 
не завтра, стремительно разви-
вающиеся технологии делают та-
кую перспективу реальной». Не 
говоря уже о том, что «путешест-
вия в космос скоро станут столь 
же естественным явлением, как 
электричество из розетки». Пока 

Альтмайер не исключил созда-
ния «небольшой площадки для 
мини-пусков». Впрочем, как пи-
шут СМИ, «вопрос о том, при-
способлена для Германия для 
космодрома, остается спорным» 
— не только с точки зрения за-
трат, но и в силу географического 
положения. Какое бы место для 
него ни выбрали, вряд ли оно 
сможет конкурировать с тем же 
европейским космодромом Куру 
во французской Гвиане, что близ 
экватора. 

Пока же в немецкой прессе 
всплывает нижнесаксонский по-
селок Нордхольц на берегу Се-
верного моря, который, по од-
ной из версий, мог бы стать по-
тенциальным местом для строи-

тельства космодрома. Поблизо-
сти находится военный аэро-
дром, его уже много десятилетий 
используют ВМС ФРГ. «РГ» до-
звонилась до Маркуса Итьена, 
бургомистра муниципалитета 
Вурсте — Нордзеекюсте, к кото-
рому относится Нордхольц, и 
выяснила, что думают в поселке 
об этих планах. «Как община мы 
с интересом приняли во внима-

ние эти сообщения. Если в буду-
щем министерство экономики 
бу дет всерьез рассматривать 
Нордхольц в качестве такой пло-
щадки, мы открыты к обсужде-
нию всех деталей — поделился го-
сподин Итьен с «РГ». — С точки 
зрения технической оснащенно-
сти у нас немало возможностей, 
но надо смотреть, что конкретно 
нам могут предложить. Опять 
же, очень важен экологический 
аспект, потому что прибрежный 
район является частью особой 
природной зоны».

 К слову, Германия не единст-
венная страна ЕС, которая заду-
мывается о своем космодроме: 
ранее такие планы озвучивали 
Британия и Италия. 

С МЕСТА СОБЫТИЙ Вчера Барселона впервые мирно протестовала 

Кастрюли и радикалы
Константин Волков,
«Российская газета», Барселона

Я 
живу в Барселоне в 
старом монастыре, 
точнее в бывшем мо-
настырском здании. 
Перед ним как бы ма-
ленькая площадь, со 
всех сторон окру-
женная домами, из-
за чего акустика как 

в колодце.
Из окна у меня вид на двор, 

там густые акации и кафе 
L’Americano. Его хозяйка, милая 
худая тетушка лет семидесяти, 
делает прекрасный эспрессо и 
носит брекеты. Тетушка как раз 
в час ночи закрывает свое заве-
дение, опускает на стекла метал-
лические жалюзи, сплошь испи-
санные граффити, и уходит бо-
дрым шагом куда-то в темноту. 
Но зато около четырех утра при-
ходят бездомные, поскольку мо-
настырь их кормит. Монастырь 
вообще странный — в нем одни 
китайцы. В воскресенье, напри-
мер, они устроили благотвори-
тельную ярмарку, где была 
сплошь китайская еда. Я ничего 
не хочу этим сказать, просто не-
привычно как-то.

Бомжи садятся на скамейки 
под акациями, громко разгова-
ривают и двигают туда-сюда по 
гранитной плитке пустые ме-
таллические кастрюли. Кастрю-
ли они приносят с собой, чтобы 
им в них положили и побольше.

Особенно мне не нравится 
спившийся марокканец, воню-
чий и хамоватый. Днем этот ма-
рокканец ходит стрелять сига-
реты к посетителям кафе, и тре-
бует две, вторую для кореша, 
американца. Тот тихо сидит на 
скамейке, потому что не может 
встать. Тихий-то он тихий, но 
именно этот кадр чаще других 
двигает пустую кастрюлю по 
плитке ранним утром. Еще появ-
ляется араб в синей бархатной 
галабии с серебряным позумен-
том. У него с собой тележка, на 
тележке кассетный магнитофон. 
Я случайно знаю, где он ночует — 
в готическом квартале есть те-
нистый дворик перед церковью 
святого Филиппа Нери с фонта-
ном посредине, тишина, солнце 
сквозь листву и благодать. Вот 
там в уголке площади этот араб-
ский старик в странном платье и 
проводит ночи на картонках и 
тряпках. Однако на Средизем-
ное море приходит осень, начи-
наются дожди и холодные ночи, 
а бархатная ткань плохо сохнет.

С недавних пор в гулком дво-
ре появились еще и радикалы — 
сторонники независимости Ка-
талонии. По ночам, устав бегать 
и поджигать мусорные баки на 
центральных улицах Барсело-
ны, они приходят под мои окна 
отдохнуть и поговорить о такти-
ке городской войны. Но эти хотя 
бы не двигают кастрюлю.

Погода портится. Предыду-
щие дни было солнце, и под ним 
ходили демонстрации маркси-
стов, требовали смерти капита-
лизму. Теперь же тучи, прохлад-
ный ветер, и марксисты куда-то 
попрятались. Впрочем, Катало-
ния хочет независимости и в хо-
рошую, и в плохую погоду. Вече-
ром в воскресенье тут прошел 

очередной митинг, впервые за 
последние дни он обошелся без 
поджогов баррикад из мусор-
ных баков. Почему вдруг — нея-
сно. Видимо, каталонцы дейст-
вительно испугались, увидев, 
как красивый курортный город 
превращается в центр левого 
террора. Однако радикалы ни-
куда не делись. Ребята в черных 
худи с капюшонами сновали в 
толпе, сидели на крышах автобу-
сных остановок, свистели отту-
да и обзывали нехорошими сло-
вами Испанию, которая не дает 
Каталонии отделиться. 

Кстати, леваки и шпана на-
шли себе хорошую рекламную 
площадку — они пишут призывы 
на подсвеченной рекламе и на 
схемах метро. Пиар у них на вы-
соте. Например, светится в тем-
ноте большой стенд схемы ли-
ний барселонского метрополи-
тена, и на нем черными буква-
ми: «Сломай систему!».

Я спросил у одного из мирных 
протестантов, сидящего на про-
езжей части и раскуривающего 
самокрутку, стоит ли ждать но-

вых стычек с полицией. Мой со-
беседник задумчиво выпустил 
дым и сказал: «Мы все этого 
ждем и боимся, брат. Мы — мир-
ные демонстранты, а они нам 
вредят, они дискредитируют 
идею независимости Каталонии. 
Пинков мы получим с такими со-
юзниками, а не свободу. Видишь, 
они везде. Кто знает, о чем они 
думают?..».

Протесты, конечно, основная 
тема разговоров в Барселоне. На 
улицах, в транспорте, в кафе — 
везде только и говорят об этом. 
Причем точки зрения самые 
разные. Многие полагают, что 
беспорядки на улицах до добра 
не доведут. Протесты, говорят 
они, нужны конечно, но мирные, 
исключительно мирные. Другие 
считают, что чем хуже — тем луч-
ше, и пусть сильнее грянет, лишь 
бы независимость. Таких, впро-
чем, немного. Есть и сторонники 
Испании — именно они принесли 
цветы и конфеты к управлению 
Нацполиции Каталонии после 
устроенного радикалами побои-
ща в минувшую пятницу.

Встретил на улице девушку с 
большим белым пушистым шпи-
цем в попонке из красно-желтого 
каталонского флага. «А что, — 
спрашиваю, — собачка за незави-
симость?» — «Это мой муж за не-
зависимость, — отвечает хозяйка. 
— Он требует, чтобы собака пу-
блично разделяла его взгляды». — 
«А что вы сами думаете по пово-
ду происходящего?» — «Незави-
симость Каталонии — политиче-
ский лозунг. Что мы получим, 
если Мадрид вдруг согласится, — 
неясно. По мне, так и сейчас не-
плохо».

Однако тот факт, что воскре-
сный вечер прошел без стычек, не 
означает, что все стихло. Радика-
лы по-прежнему здесь. Среди них 
много умных, смелых, прошед-
ших хорошую подготовку в улич-

ных боях профессиональных ре-
волюционеров из разных стран 
Европы, социалистов и анархи-
стов. И сидеть без дела им скучно.

А Мадрид словно специально 
раздражает каталонцев. Прези-
дент Каталонии Ким Торра два 
раза звонил премьеру Испании 
Педро Санчесу, предлагал встре-
титься и обсудить ситуацию. Тот 
оба раза ответил отказом (через 
три недели выборы в парламент 
королевства, а в остальной Ис-
пании к амбициям каталонцев 
относятся прохладно). А в поне-
дельник Санчес неожиданно на-
писал в Twitter о желании прие-
хать в Барселону, чтобы наве-
стить сотрудников полиции, по-
страдавших в уличных боях. Сам 
визит тоже стал неожиданно-
стью.

Такое отношение каталон-
цев не устраивает. «Мы и так 
даем больше всех налогов в каз-
ну Испании и не заслужили, 
чтобы нас же возили лицом по 
столу», — рассуждает пожилой 
человек в аптеке, пока продавец 
ищет ему что-то от простуды. 
Видимо, продуло на митинге. 
«Они считают, что мы сами по-
звали радикалов, — продолжает 
собеседник, — А теперь не в со-
стоянии контролировать ситуа-
цию. Дождутся, что даже мир-
ные люди выйдут на баррика-
ды». 

Жители Барселоны вышли на улицы 
с плакатами: «Испания, давай сядем 
и поговорим».

А К Ц Е Н Т

Германия не единственная 
европейская страна, которая 
задумывается о своем космодроме

А К Ц Е Н Т

По ночам, устав бегать и поджигать 
мусорные баки на центральных улицах 
Барселоны, они приходят под мои окна 
отдохнуть и поговорить 
о тактике городской войны

По мнению 
Макконнелла, 
дипломатии 
как искусству 
компромисса 
и примирения 
не остается 
места во внешне-
политической 
доктрине 
Вашингтона

Статья сенатора 
намекала: если 
в обозримом буду-
щем Трамп 
не изменит курс, 
то импичмент 
станет 
неизбежным

— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/5301
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Между тем

Власти Испании определили дату эксгумации тела 

диктатора Франсиско Франко. Прах генералисси-

муса достанут из могилы в мемориальном ком-

плексе «Долина павших» в ближайший четверг, 24 

октября — за день до крайнего срока, установлен-

ного самим же правительством. Останки перезахо-

ронят на кладбище Мингоррубио, где расположена 

могила супруги каудильо Кармен Поло. Доступ по-

сетителей в «Долину павших» был закрыт уже 11 

октября, и работы могли быть проведены в любой 

день. Но напряженность в Каталонии вынудила 

Мадрид не торопиться с проведением работ. Те-

перь же появление конкретной даты фактически 

говорит о том, что ситуация в Каталонии более не 

требует повышенного внимания и дает властям 

возможность в преддверии намеченных на 10 ноя-

бря досрочных парламентских выборов переклю-

чить внимание избирателей на новую тему.  В каче-

стве наиболее вероятного варианта рассматрива-

ется транспортировка гроба при помощи вертоле-

та. Хотя между долиной Кельгамуро, где располо-

жена «Долина павших», и кладбищем Мингорру-

био всего 50 километров, власти опасаются, что 

франкисты могут помешать процессии. На цере-

монии помимо родственников будут присутство-

вать глава минюста Долорес Дельгадо, как офици-

альный представитель правительства, коронер на 

случай, если гроб был поврежден, и рабочие, кото-

рым предстоит вскрыть могилу. При этом, согла-

сно протоколу, никто из них не сможет вести виде-

озапись или делать фотографии. Журналистов на 

церемонию не позвали.

Подготовил Юрий Когалов

Единственный действующий немецкий астронавт Александр Герст (сверху) совершил полет к МКС на корабле 
«Союз» вместе с американкой Сериной Ауньен-Ченселлор и россияниным Сергеем Прокопьевым. 
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ДОСЬЕ «РГ»

В послевоенной истории Германии было всего 11 

космонавтов, трое из них выходили в открытый кос-

мос. Они совершали полеты как на американских 

шаттлах, так и на советских, а затем российских кора-

блях «Союз». В декабре прошлого года с Междуна-

родной космической станции вернулись участники 

56-й интернациональной экспедиции — россиянин 

Сергей Прокопьев, американка Серина Ауньен-Чэн-

селлор и немец Александр Герст — от Европейского 

космического агентства. Геофизик Герст, единствен-

ный действующий на сегодняшний день астронавт 

ФРГ, известен еще и своими фотоснимками Земли из 

космоса, которые он выкладывает в своем Instagram. 

Ну а первым немцем в космосе стал гражданин ГДР 

Зигмунд Йен, которого на родине сравнивали с Гага-

риным. В 1978 году он вместе с Валерием Быковским 

совершил посадку на орбитальную станцию «Са-

лют-6». 
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ПИСЬМА ИЗ ВЕНЫ Письмо первое: как мусоросжигательный завод стал одной из главных 
достопримечательностей австрийской столицы

Грязное дело
Владимир Снегирев, Вена

К
огда я получил редак-
ционное задание — 
написать про знаме-
нитый мусоросжига-
тельный завод в Вене, 
то не имел ни малей-
шего представления, 
чем все это может за-
кончиться.

А на деле вышло вот что. За-
вод — это звено в цепи общей и до-
вольно сложной стратегии по 
уборке, переработке, утилиза-
ции и хранения бытовых отходов. 
Мусорная стратегия — это часть 
глобального подхода австрий-
ской столицы к тому, как сделать 
свой город самым комфортным в 
мире для проживания.

В сухом остатке: Вена дейст-
вительно является именно таким 
городом и это звание присужда-
ется ей уже в десятый раз.

Для начала отметим один со-
вершенно выдающийся факт. Му-
соросжигательный завод Шпит-
телау сегодня официально счита-
ется одной из десяти главных до-
стопримечательностей импер-
ской Вены. Наряду с кафедраль-
ным собором Св. Стефана, двор-
цами Хофбург и Бельведер, зда-
нием венской оперы, Ратушей 
этот формально рутинный объ-
ект городского ЖКХ с гордостью 
показывают и праздным тури-
стам, и самым титулованным го-
стям австрийской столицы.

Прежний бургомистр Вены 
Михаэль Хойпль, давая мне ин-
тервью три года назад, рассказал 
такую историю. Когда к ним в го-
род с официальным визитом 
приехал мэр Мадрида, то бурго-
мистр пригласил его на обед в ре-
сторан, который находится на 
смотровой башне. И гость, рас-
сматривая с высоты столицу, 
спросил: «Скажите, что это за 
красивое здание там, вдали? И 
что это за ужасно безликое зда-
ние неподалеку от него»? Я отве-
тил: «Здание, которое показа-
лось вам ужасным, это самая 
лучшая больница Европы. А кра-
сивое — это мусоросжигательный 
завод».

Поведав этот эпизод, жизне-
радостный бургомистр далее 
предложил отведать мед, со-
бранный с его собственной ми-
ни-пасеки. Она располагалась 
прямо на крыше венской Рату-
ши, то есть в самом что ни на 
есть центре двухмиллионного 
города. И ведь, надо признать, 
этот мед — тоже часть той самой 
стратегии, которой вот уже не-
сколько десятилетий строго 
придерживаются власти Вены.

Там все завязано: внедрение 
новейших технологий, тонкий 
пиар, привлечение деятелей 
культуры, бизнес, наука и пос-
тоянно уважительный диалог с 
жителями столицы.

* * *
Будучи человеком недовер-

чивым и вредным, я специально 
забронировал отель рядом с за-
водом Шпиттелау. Думаю, похо-
жу там вокруг поздним вечером 
и ранним утром, принюхаюсь, 
поговорю с местными — ну, не 
может же быть такого, чтобы 
столь ядовитое производство 
никак не давало себя знать во-
нючими выбросами. Но раскра-
шенный сказочным образом и 
напоминающий скорее декора-
ции к детскому фильму, мусор-
ный завод оказался в этом смы-
сле крепким орешком. Он не из-
давал ни звуков, ни запахов. 
Студенты расположенного ря-
дом университета в ответ на мои 
каверзные вопросы только по-
жимали плечами: нам он не ме-
шает. Теперь пришла пора брать 
эту крепость измором.

Георг Бареш — человек, обя-
занность которого принимать 
визитеров и все им рассказы-
вать. Не знаю, есть ли такая дол-
жность на других мусоропере-
рабатывающих предприятиях 
мира, но здесь без нее никак не 
обойтись,  поскольку в год 
Шпиттелау принимает до деся-
ти тысяч гостей, это топ-менед-
жеры городского хозяйства из 
разных стран, специалисты по 
утилизации мусора, экологи, 
правительственные чиновники, 
журналисты.

— Что-то в последнее время 
ваши из России зачастили, — 
проворчал Георг, когда мы 
встретились в холле холдинга 
Wien Energie, куда входит завод.

— Так это и хорошо! — честно 
обрадовался я. — Страна наша 
большая, а отступать дальше не-
куда, мусор со всех сторон нале-
гает. Возможно, только ваш 
опыт и спасет.

— Мы это тоже когда-то пере-
жили. Я вырос неподалеку, во 
втором районе Вены и хорошо 
помню, как мама всегда прежде, 
чем вывесить на балконе белье 
для просушки, смотрела, откуда 
дует ветер — если с севера, где 
был Шпиттелау, то, значит, бе-
лье придется стирать снова. Но 
15 мая 1987 года, к счастью, тот 
старый завод сгорел.

Да, как это ни странно, а 

именно пожар, начавшийся на 
крыше термической установки 
по сжиганию мусора и в итоге 
уничтоживший предприятие, 
стал той отправной точкой, от 
которой ведет свое начало новая 
мусорная стратегия Вены.

— Тогда бургомистром был 
Хельмут Цильке, очень мудрый 
и дальновидный человек, — рас-

сказывает Георг. — Он придумал, 
как сделать так, чтобы жители 
не только согласились с восста-
новлением в центре «вредного 
производства», но и гордились 
им. А в союзники пригласил зна-
менитого художника и архитек-
тора Фриденсрайха Хундертвас-
сера.

Художник был известен не 
только своими необычными 
проектами (что-то похожее на 
архитектурные эксперименты 
Гауди в Барселоне), но и тем, что 
всегда носил носки разного цве-
та, а когда его спрашивали — по-
чему, то отвечал он так: «А отче-
го вы носите одинаковые»? То 
есть был, безусловно, мудрым, а 
не только экстравагантным че-
ловеком. И, конечно, будучи та-
ким, он сразу и категорически 
отказался участвовать в столь 
«грязном деле».

«Вы хотите замарать меня 
своим дерьмом? Никогда!» — так 
якобы ответил он на предложе-
ние городских властей разрабо-
тать дизайн старого-нового за-
вода. Несколько месяцев про-
должались переговоры. И толь-
ко когда Хундертвассер, изучив 
все представленные техниче-

ские документы, убедился в без-
вредности новой технологии для 
окружающей среды, он смягчил 
свою позицию. Но, прежде чем 
магистрат и художник ударили 
по рукам, он выставил Вене три 
обязательных условия:

— город приобретает самую 
современную установку для 
очистки дыма от вредных при-

месей, именно самую современ-
ную из тех, что тогда существо-
вали в мире,

— город законодательно вво-
дит систему комплексного раз-
деления мусора,

— никто из городских чинов-
ников любого ранга не станет 

вмешиваться в реализацию его 
дизайн-проекта.

В результате, спустя три года, 
на месте пожарища возникло 
это архитектурное и одновре-
менно высокотехнологическое 
чудо, ставшее теперь одним из 
символов чистой Вены. За свои 
труды Хундертвассер не взял ни 
цента. Он скончался в 2000-м, а 
Шпиттелау стал ему лучшим па-
мятником.

Когда мы с Георгом ходили по 
заводу, он показал на витиева-
тые надписи по-немецки вдоль 
лестничных перил между пер-
вым и третьим этажами: «Это 
изречения нашего великого ар-
хитектора». Мне больше других 
понравилось вот это: «Мы жи-
вем в раю. Только сами сильно 
испортили его».

* * *
Итак, как же венцам удалось 

из дерьма сделать конфетку или, 
иными словами, адскую техно-
логию приспособить для прибли-
жения к раю?

Начнем с того, что сюда, в 
Шпиттелау, привозят не весь бы-
товой мусор, а только т.н. «оста-

точный» или смешанный. Он за-
нимает примерно четвертую 
часть от всех собираемых отхо-
дов. Остальное — стекло, бумага и 
картон, пластик, металл — от-
правляется на предприятия по 
вторичной переработке. Пище-
вые отходы, то есть биомассу, 
тоже стараются отделить и пу-
стить на производство удобре-
ний. Но эти 25—27 процентов — 
немало, за год в двух круглосу-
точно горящих печах сгорает 265 
тысяч тонн мусора.

Происходит это так. Пять ра-
бочих дней в неделю сто трид-
цать машин-мусоровозов объез-
жают город, опорожняют кон-
тейнеры с «остаточными» отхо-
дами, а затем следуют сюда и сва-
ливают это «добро» в огромный 
бункер емкостью семь тысяч ку-
бических метров. Внутри бунке-
ра в расположенной наверху гер-
метичной кабине, похожей на 
внутренность орбитальной стан-
ции (дисплеи, компьютеры, джо-
стики), орудует оператор крана, 
который ковшом захватывает 
мусор и отправляет его в жерло 
печи. И там при температуре от 

800 до 1200 градусов отходы 
превращаются… Вот тут-то и за-
рыта собака. Во что же превра-
щаются все эти упаковки, иг-
рушки, тюбики, крышечки, 
окурки, использованные салфет-
ки, талончики и прочие предме-
ты, которые мы, не задумываясь, 
ежедневно отправляем в мусор-
ные бачки? Сгорают без следа и 
запаха? Не оставляют от себя 
даже щепотки золы?

Увы, это не так, и весь фокус 
как раз в тех самых технологиях, 
за соблюдением которых зорко 
следил эксцентричный архитек-
тор.

В их основе — многоступенча-
тая система очистки продуктов, 
образующихся после сгорания. 
Сначала они проходят через тка-
невые фильтры, при этом с помо-
щью электроимпульсов отделя-
ются твердые микрочастицы. 
Грубо говоря, пыль. Следующий 
этап: водяные фильтры. С ка-
ждой тонны отходов они отделя-
ют один килограмм осадка, но 
именно там содержатся самые 
вредные примеси в виде тяжелых 
металлов: свинец, ртуть, кадмий, 

цинк, мышьяк… Этот порошок 
пакуется в мешки, которые за-
тем отвозят в Германию, где они 
хранятся в заброшенных соля-
ных шахтах. Естественно, не бес-
платно.

— Немцы — умные люди, — иро-
нично пояснил Георг. — Они хо-
тят зарабатывать на этом два-
жды: сначала берут за хранение, 
а потом, когда запасы тяжелых 
металлов на земле будут исчер-
паны, а цены вырастут, они ста-
нут продавать эти мешки тем 
фирмам, которые научатся из-
влекать из них эти самые тяже-
лые металлы.

Часть твердых осадков в виде 
золы и шлаков, не содержащих 
вредных для экологии примесей, 
заканчивают свой путь на поли-
гоне (проще говоря — мусорной 
свалке) в окрестностях Вены, а 
что она из себя представляет — 
об этом я расскажу позже.

Третий фильтр можно срав-
нить с катализатором. Азотные 
окислы удаляются с помощью 
аммиака. Диоксины и ультра-
токсические вещества фураны 
улавливаются и разрушаются. 

— Это очень важная ступень 
очистки, — подчеркнул мой про-
вожатый. — Вот в Исландии по-
строили такую термоустановку, 
но отчего-то не предусмотрели 
подобный фильтр. Пришлось за-
вод закрывать, все перестраи-
вать. А у нас на выходе из трубы 
главным образом водяной пар.

— Что значит: главным обра-
зом? Значит, все же какие-то 
вредные выбросы есть?

Георг подвел меня к окну:
— Видите золотистый купол на 

вершине трубы? Там размещены 
приборы, которые постоянно мо-
ниторят состав выбросов. И эти 
данные любой желающий может 
отследить на нашем веб-сайте, 
они обновляются каждые полча-
са. Органы власти изначально 
установили очень жесткие пре-
дельные значения для нас, и за 
всю историю завода не было слу-
чая, чтобы эти значения были 
превышены. Более того, вот по-
смотрите на сегодняшние пока-
затели — все они значительно 
ниже максимально допустимых и 
это обычная картина. По боль-
шинству показателей фактиче-
ские значения на девяносто про-
центов ниже предельных.

А заметив на моем лице тень 
недоверия, герр Бареш довер-
шил дело следующим аргумен-
том:

— На этой трубе есть еще одна 
необычная деталь. Там, на от-
метке сто двадцать метров, жи-
вут соколы. Да, да, настоящие 
дикие птицы, которые, как все 
знают, не станут селиться в пло-
хом или нечистом месте. А у нас 
они не только гнездятся, но и 
размножаются.

Пасека на крыше городской 
Ратуши, соколы на трубе мусо-
росжигательного завода… Все 
эти знаки-символы, согласи-
тесь, выстраивались в любопыт-
ную систему.

* * *
Еще несколько наблюдений 

про тонкости «грязного дела». 
Для горения в печах не требуется 
никакого вспомогательного ма-
териала, например, солярки или 
иного вида топлива, единствен-
ное, что необходимо, это воздух, 
его вдувают постоянно, поддер-
живая тем самым нужную темпе-
ратуру сжигания. Воздух берется 
прямо из бункера, что тоже важ-
но, потому что мусор в процессе 
гниения выделяет метан и другие 
вредные вещества, а заводчане 
таким образом утилизуют и этот 
«мусорный» воздух.

На крыше бункера располага-
ется настоящий сад из вполне ро-

слых деревьев и кустарников — 
это тоже одна из идей Хундер-
твассера. Природа, искусство и 
технология — его стиль.

— Кстати, — спросил я предста-
вителя завода, — а не было ли в 
ходе строительства конфликтов 
между творческой фантазией ху-
дожника и жесткими требовани-
ями инженеров?

— Хундертвассер занимался 
только наружным оформлением 
этих зданий. Это был такой ком-
промисс: мы заранее согласи-
лись с тем, что он сотворит сна-
ружи, он, в свою очередь, пообе-
щал никак не вмешиваться в тех-
ническую часть.

Зашли мы и в диспетчерскую, 
которая напоминает пульт 
управления АЭС. На экраны вы-
ведены все параметры производ-
ственных процессов: температу-
ра горения, уровень загрузки, 
остаток отходов в бункере, сте-
пень фильтрации, состояние аг-
регатов и фильтров и еще сотня 
других.

Одна такая мусоросжигатель-
ная установка стоит от 250 до 
300 млн евро. В ее разработке и 
постоянном усовершенствова-
нии участвуют австрийские и не-
мецкие инженеры.

В штате этого, как мы теперь 
видим, довольно крупного про-
изводства, числятся всего девя-
носто человек.

И именно здесь — вот оно, про-
должение того самого знакового 
ряда «пасека», «сокол», «сад» — 
проходит традиционный вен-
ский джазовый фестиваль, а в 

стенах примыкающего к заводу 
административного здания Wien 
Energie устраиваются выставки 
художников.

* * *
Но отчего все-таки этот явно 

не безупречный в имиджевом 
отношении завод разместили в 
центре европейской столицы, а 
не где-нибудь в отдаленной 
промзоне? Как, кстати, и три 
других подобных же предприя-
тия — они по дизайну не выглядят 
чудом, но работают по той же 
технологии и тоже находятся в 
густонаселенных жилых райо-
нах города.

Тут ответ такой. Сжигая со-
тни тысяч тонн отходов, каждая 
установка вырабатывает при 
этом тепло, которое на треть по-
крывает потребности Вены. Соб-
ственно говоря, весной, летом и 
осенью мусоросжигательные за-
воды на все сто процентов гаран-
тируют венцам горячую воду и 
лишь в период зимних холодов 
приходится подключать резер-
вы ТЭЦ, работающей на россий-
ском газе. А раз так, то теплоцен-
траль выгоднее всего размещать 
как можно ближе к потребите-
лям, это дает экономию при про-
кладке подземных коммуника-
ций, позволяет избежать потери 
тепла при его транспортировке.

Один только завод Шпитте-
лау обеспечивает горячей водой 
шестьдесят тысяч квартир и бо-
лее трех тысяч крупных потре-
бителей, включая ту самую 
«лучшую в Европе больницу», 
которая так не понравилась 
мэру Мадрида. Кроме того, там 
есть установки, которые выра-
батывают в промышленных 
масштабах холод, а на него так-
же стабильно-высокий спрос.

Словом, город сумел поста-
вить дело так, что мусор пере-
стал быть для него головной бо-
лью, а превратился если не в до-
ходный, то во вполне рентабель-
ный бизнес, дивиденды от кото-
рого косвенным образом полу-
чают все жители. 

Письмо второе читайте
в следующем номере

Зеленый сад на крыше мусорного бункера — еще один вызов и символ, придуманный художником.

Вот так выглядит преисподняя. Георг Бареш: За счет сжигания бытовых отходов мы обеспечиваем теплом треть этого города.

А К Ц Е Н Т

На вершине заводской трубы гнездятся 
соколы. Настоящие дикие птицы, 
которые, как все знают, не станут жить 
в плохом или нечистом месте

А К Ц Е Н Т

Этот завод обеспечивает горячей водой 
шестьдесят тысяч квартир и более 
трех тысяч крупных потребителей, 
включая лучшую в Европе больницу

Благодаря творческим фантазиям архитектора Хундертвассера завод по сжиганию 
мусора стал известен на весь мир.

Золотистые шары и ободки на трубе завода по сжиганию мусора — это фильтры, улавливающие 
вредные примеси. 
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Сергей Бабкин

С
толица постепенно пере-
ходит на экологичную 
упаковку товаров: вме-

сто неразлагаемого пластика — 
современная бумажная и гоф-
рокартонная тара. Об этой тен-
денции мэр Сергей Собянин за-
явил, открыв вчера новую про-
изводственную линию на заво-
де Smurfit Kappa в Царицыно.

Упаковку нового поколения 
производят на площадях произ-
водственно-экспериментальной 

фабрики «Союз», которую два 
года назад приобрел иностран-
ный консорциум. Завод по-преж-
нему продолжил производить 
экологичную гофротару, только 
стал применять новые техноло-
гии. За счет усовершенствован-
ной автоматики удалось утроить 
производство упаковочного ма-
териала до 25 млн квадратных 
метров в год. Этого достаточно, 
чтобы обслуживать не только 
Москву, на которую приходится 
65 процентов потребления, но и 
предприятия других городов.

«Благодарен компании, ко-
торая зашла на одно из старей-
ших наших предприятий, — ска-
зал Собянин. — Видна настоя-
щая промышленная револю-
ция». Она стала возможной по-
сле того, как мэрия присвоила 
заводу статус промышленного 
комплекса. Это позволило здо-
рово сэкономить на налогах, 
открыть новые рабочие места и 
сделать упаковку еще эколо-
гичнее. Значительную помощь 
оказал Московский фонд под-
держки предпринимательства, 
который выдал выгодный заем 
на покупку станка по резке 
картона.

Помимо гофрированной упа-
ковки Smurfit Kappa активно 
выпускает бумажные пакеты — 
достойную замену «рублевым» 
полиэтиленовым пакетам, кото-
рые тоннами продаются и раз-
даются в магазинах и потом 
мертвым грузом оседают на му-
сорных полигонах. А вот бумаж-
ная и картонная тара отлично 
подходит для Москвы, где скоро 
начнется раздельный сбор отхо-
дов — и тогда экологичная упа-
ковка обретет вторую жизнь.

Как сообщил гендиректор 
предприятия Стром Юн-Улов 
Патрик, уже в начале следую-
щего года в Царицыно запустят 
еще одну производственную ли-
нию, и выпуск экотары значи-
тельно увеличится. 

ТЕХНОЛОГИИ 

В помощь 
кадровикам 
создали 
виртуальный 
«тренажер»

ОЧКАМ 
ВИДНЕЕ
Ольга Дмитренко, 
«Российская газета», Самара

Операторов колл-центров, ко-
торым приходится за смену 
принимать более 200 звонков, 
в скором времени, не исключе-
но, будут принимать на работу 
с помощью специальных очков. 
Они помогут понять, насколько 
человек готов к такой нервной 
и оперативной работе. 

В Самаре крупная россий-
ская телекоммуникационная 
компания начала тестировать 
систему виртуальной реально-
сти, разработанную стартап-
центром Самарского государ-
ственного медицинского уни-
верситета (СамГМУ). Как раз 
для операторов колл-центров.

На соискателя надевают 
очки виртуальной реальности, 
а в руки дают один или два 
джойстика в зависимости от за-
даний, рассказал «РГ» заведую-
щий стартап-центром СамГМУ 
Алексей Мокеев. Человек про-
ходит тест сидя. С помощью 
виртуальной указки он может 
«передвигать» предметы, отве-
чать на вопросы, выбирать ва-
рианты ответов. 

В систему встроены датчики 
позиционного оборудования, 
которые позволяют получать 
информацию о человеке, осно-
вываясь на скорости его реак-
ций, положении рук и головы 
во время теста. Тестирование в 
зависимости от способностей 
человека идет 20—30 минут.

«Нейропсихологические 
подходы мы совмещаем с клас-
сическими тестами в виртуаль-
ной реальности, — пояснил Мо-
кеев. — Есть перечень маркеров, 

которые сложно или невозмож-
но определить классическими 
методами, которые используют 
НR-специалисты». 

Тесты выявляют способно-
сти кандидата воспринимать 
информацию и анализировать 
ее, позволяют делать выводы о 
краткосрочной памяти челове-
ка, стрессоустойчивости, амби-
циозности и понимать, на-
сколько он адекватен и прини-
мает общественные нормы. 

Кстати, очки автономны — 
они не подключены к компью-
теру, вся информация хранится 
в них самих. Расшифровка идет 
без участия человека. Очки 
подключают к компьютеру, на 
котором установлена програм-
ма, разработанная специали-
стами СамГМУ. 

«Программа анализирует 
несколько десятков психоэмо-
циональных реакций, автома-
тически обрабатывает резуль-
таты тестирования, исключая 
«человеческий фактор» при 
прохождении собеседования, и 
быстро выдает заключение о 
профпригодности кандидатов», 
— рассказал ректор СамГМУ 
Александр Колсанов. 

Результаты тестирования 
помогут HR-специалистам бо-
лее точно и качественно прово-
дить оценку кандидатов при 
приеме на работу. Что сократит 
издержки на подбор, обучение 
и адаптацию персонала. Даст 
возможность привлекать более 
релевантных кандидатов и по-
вышать качество и скорость об-
служивания клиентов, которые 
обращаются в колл-центр теле-
коммуникационной компании. 
Колсанов добавил, что при раз-
работке системы для кадровой 
службы специалисты вуза ис-
пользовали свой предыдущий 
опыт.

Самарские ученые, напом-
ним, создали уникальный тре-
нажер ранней вертикализации, 
который позволяет «ставить на 
ноги» больных уже через 48 ча-
сов после инсульта. Очки вир-
туальной реальности и пневмо-
манжеты на руках и ногах чело-
века позволяют синхронизиро-
вать изображение и тактильное 
восприятие. Устройство воз-
действует в комплексе однов-
ременно на три вида рецепто-
ров — визуальные, тактильные и 
слуховые. Самарские больни-
цы уже используют тренажер в 
своей работе.  

КИНО Министр культуры презентовал базу данных, в которой 
будет информация о господдержке

Карты раскрыты

Сусанна Альперина

Н
е прошло и недели, 
как министр куль-
туры Владимир Ме-
динский произвел 
сенсацию во ВГИКе 
во время визита 
президента, приу-
роченного к столе-
тию ведущего ки-

новуза страны. Тогда министр 
сказал, что с понедельника за-
работает новая прозрачная си-
стема, благодаря которой все 
смогут увидеть, какая именно 
господдержка оказывается ки-
ноотрасли. «Каждый сможет в 
любой момент посмотреть, ка-
кой фильм получил и сколько 
поддержки от государства, и ка-
кая у нее эффективность. Мы 
полностью открываем все кар-
ты», — пообещал министр и так-
же сообщил, что «в открытом 
доступе будет и доска позора — 
фильмы, которые не вернули 
возвратную часть, или если во-
обще ничего не сняли...». После 
такого заявления вся россий-
ская киноиндустрия жила под 
девизом «Доживем до понедель-
ника». И министр сдержал сло-
во: в министерстве культуры 
презентовали новинки.

Поясним, что же произошло. 
Несколько лет уже работает до-
вольно удобное приложение 
ЕАИС, оператором которого 
стал Фонд кино в 2015 году. Его 
первая презентация состоялась 
на «Кинотавре», и все присутст-
вующие поразились — насколь-
ко это функционально. В прило-
жении каждый может посмо-
треть сборы любого фильма. И 
продюсеры, и СМИ пользуются 
им, что называется, «в хвост и в 

гриву». Когда выходит очеред-
ной фильм — не устают его об-
новлять, поскольку данные о 
сборах меняются в оператив-
ном режиме и связь с кинотеа-
трами страны налажена. Теперь 
же приложение расширилось, 
плюс появилось еще одно. Обо-
зреватель «РГ» тут же скачала 
второе, протестировала оба на 
телефоне и осталась довольна. 
При этом подразумевается, что 
все еще будет доработано — со-
стоится дополнительная загруз-
ка данных.

Первое приложение на сайте 
ЕАИС появилась новая заклад-
ка — база фильмов, откуда мож-
но почерпнуть информацию о 
той или иной картине, а также 
узнать о том, какая господдер-
жка была ей оказана. Сервис 
предоставляет информацию по 
объему выделенного финанси-
рования, по компаниям — полу-
чателям средств, по бюджетам 
картин. Кроме того, база содер-
жит информацию о компаниях, 
получивших господдержку, но 
так и не исполнивших свои обя-
зательства. Это — своеобразная 
«доска позора». О времени ви-
зита президента во ВГИК ми-
нистр сказал, что «Никто в этом 
списке никогда господдержки 
не получит, пока не закончит 
отношения с государством и не 
вернет деньги… Это те киножу-

лики, которые не дают нор-
мально работать и дискредити-
руют отрасль». А во время пре-
зентации новых ресурсов Вла-
димир Мединский добавил бо-
лее лояльные слова: «Мне ис-
кренне хочется верить, что этот 
«почетный список» пополнять-
ся не будет, и само его появле-
ние мотивирует должников, как 
можно быстрее погасить свои 
обязательства перед бюдже-
том, и они из этого списка ис-
чезнут».

Второе приложение — и оно 
появилось сегодня — проект 
Фонда кино «Кинозритель», ко-
торый, по сути, первый россий-
ский трекер киноаудитории.

«Эти системы выводят отно-
шения с отраслью и качество ра-
боты с отечественным кинозри-
телем на новый уровень как сте-
пень открытости информации 
по государственной поддержке 
нашей киноиндустрии. Их на-
звания отражают суть этих си-
стем «Кинозритель» и «Государ-
ственная поддержка», — сказал 
Владимир Мединский, пред-
ставляя проекты.

Первый российский трекер 
киноаудитории на самом деле 
работает с января этого года и 
призван дать игрокам киноин-
дустрии доступ ко всем  опера-
тивным данным: возраст зрите-
ля, его пол, причина, по которой 

выбран фильм. А также осве-
домленность зрителя о будущих 
релизах и готовности пойти на 
них в кино.

«Цель этого проекта, поми-
мо просветительской, проста — 
мы хотим, чтобы продюсер по-
нимал, «попал» он или «не по-
пал» в аудиторию с режиссером 
и что ему сделать, чтобы следу-
ющий фильм стал еще более 
успешным. Также для нас это 
очень важный инструмент, так 
как мы будем анализировать 
данные по каждому из фильмов, 
вышедших в прокат при нашей 
поддержке», — подчеркнул Вла-
димир Мединский.

Глава министерства культу-
ры подчеркнул, что этот проект 
— новый стандарт прозрачности 
в реализации государственной 
культурной политики. «За по-
следние шесть лет количество 
зрителей выросло в два раза, 
при этом 90 процентов тех, кто 
смотрит отечественное кино, 
приходят на фильмы, которые 
получили ту либо иную форму 
господдержки через министер-
ство или Фонд кино. Вопрос в 

том, как соотносятся размеры 
количества и качества этой под-
держки с реальной эффективно-
стью этих фильмов как финан-
совой, так и творческой — ре-
зультативностью проката, оцен-
ками профессионалов, успехом 
у зрителя, — сказал Владимир 
Мединский. И продолжил: — 
Кино снимается не только и не 
столько ради денег, кино — это 
искусство, поэтому для нас 
очень важно, как оно восприня-
то и профессиональным сооб-
ществом, и зрителями». 

На сегодняшний день база 
содержит данные по господдер-
жке с 2015 года. Кроме того, гла-
ва Минкультуры России также 
дал поручение к 1 января вне-
сти в базу все фильмы, которые 
получали поддержку Фонда 
кино с 2010 года и поддержку 
Минкультуры России с 2008 
года.  Ожидается, что в будущем 
к фильмам будет добавлен зри-
тельский рейтинг из системы 
«Кинозритель». 

Владимир Мединский: За последние 
шесть лет количество зрителей 
выросло в два раза.

А К Ц Е Н Т

Каждый сможет в любой момент посмо-
треть, какой фильм получил и сколько... 
Мы полностью открываем все карты

Результаты тести-
рования помогут 
HR-специалистам 
более точно и 
качественно про-
водить оценку 
кандидатов при 
приеме на работу

КОШЕЛЕК Многодетная семья 
получила из казны 9 миллионов 
рублей на покупку жилья

Тройня — к деньгам

Владимир Таюрский, 
«Российская газета», Якутия

Молодой семье, в которой роди-
лись тройняшки, правительство 
Якутии выделило сразу девять 
миллионов рублей на приобре-
тение жилья! 

Такая крупная сумма была 
подарена новорожденным 
впервые, и это вызвало немало 
пересудов. Непростая, мол, се-
мья-то…

Однако семья оказалась са-
мой обычной. Мама, Полина 
Христофорова, работает кон-
сультантом в продовольствен-
ном магазине. А папа, Николай 
Гулгунов, лишь в нынешнем 
году получил специальность 
агроинженера. К моменту ро-
ждения тройни они воспиты-
вали сына Айкара и планиро-
вали, что у него будет сестрен-
ка. А у мальчишки в одночасье 
появились две сестры — Аэлита 
и Аделина, и младший брат Ал-
тан.

— Такие неожиданные при-
бавления сразу ставят семью в 
разряд остро нуждающихся в 
улучшении жилищных условий, 
поэтому в 2010 году правитель-
ство республики приняло по-
становление об особой социаль-
ной выплате. Документ претер-

пел несколько видоизменений, 
но суть осталась прежней: по-
мочь внезапно ставшим много-
детными молодым людям ре-
шить квартирный вопрос, — по-
яснил «РГ» пресс-секретарь Ми-
нистерства труда и социального 
развития региона Никита Про-
копьев.

За годы действия постанов-
ления выплаты получили 11 се-
мей с тройняшками. 

Формула, по которой начи-
сляется субсидия, проста. На 
каждого члена такой семьи за 
счет бюджета полагается по 18 
квадратных метров жилплоща-
ди, как бы ни менялись цены на 
рынке. 

Сейчас средняя стоимость 
квадратного метра резко выро-
сла, в Якутске она приближает-
ся к 90 тысячам рублей. Из-за 
этого и сумма выплаты получи-
лась большой. На девять милли-
онов счастливые родители смо-
гут купить, конечно, простор-
ную квартиру, однако без изли-
шеств — по нормативу. 

Средства выделяются из ре-
зервного фонда правительства 
республики. При этом семья-
получатель самих денег не уви-
дит. Они будут перечислены за-
стройщику или продавцу квар-
тиры. 

ЭКОЛОГИЯ Москва нашла замену пластику

Тары природы 
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АРМИЯ В США оценили 
самый мощный корабль 
российского флота  

Сто ракет 
на флагмане

Александр Степанов

Тяжелый атомный ракетный крейсер «Адмирал Нахи-
мов» американские СМИ назвали самым опасным над-
водным кораблем Военно-морского флота России. Бу-
дущий флагман Северного флота планируется ввести в 
строй к концу 2021 года и оснастить самым мощным 
на сегодняшний день гиперзвуковым оружием. 

Грозным активом российского флота, способным 
проецировать мощь за рубежом, назвали этот атомный 
ракетный крейсер журналисты из американского изда-
ния Military Watch Magazine. 

Они отмечают, что крейсеры проекта «Орлан» сей-
час являются мощнейшими в мире надводными боевы-
ми кораблями, а «Адмирал Нахимов», который прохо-
дит комплексную модернизацию, будет способен раз-
местить более 100 гиперзвуковых ракет как для проти-
вовоздушной, так и для противолодочной обороны. 

Эта ударная мощь будет дополнена новыми радиоэлек-
тронными технологиями, позволяющими оперативно об-
наружить как надводные, так и подводные цели.  

Журналисты отмечают, что после модернизации у 
корабля появится 
арсенал легких, бы-
стрых и современ-
ных крылатых ракет 
и морской вариант 
системы противово-
здушной обороны 
С-400.  В Mil itary 
Watch Magazine рас-
сказали, что гипер-
звуковые ракеты 
«Циркон» заменят 
ракеты «Гранит» в 
качестве основного противокорабельного оружия.

Эта ракета благодаря своей скорости способна вы-
вести из строя любой корабль одним прямым попада-
нием. За счет меньших размеров боеприпаса на кора-
бле можно будет разместить в четыре раза больше 
универсальных пусковых установок, в которые поми-
мо «Циркона» можно будет снаряжать сверхзвуковые 
ракеты «Оникс». Кроме того, «Адмирал Нахимов» 
примет на вооружение и хорошо зарекомендовавшие 
себя в ходе сирийской операции ракеты «Калибр». 

Издание отмечает, что благодаря своим ядерным уста-
новкам тяжелый крейсер может находиться в дальней 
морской зоне в течение длительных периодов времени. 

«Способность военного корабля угрожать высоко-
точным целям противника гиперзвуковыми ракетами 
на экстремальных дальностях — 400 км для самолетов и 
1000 км для кораблей — делает класс этих кораблей 
очень мощной угрозой везде, где он появляется, и, воз-
можно, самым опасным надводным военным кораблем 
российского флота», — подчеркивают журналисты.

Военный эксперт главред журнала «Арсенал Отечест-
ва» Виктор Мураховский рассказал «РГ», что после вво-
да в строй «Адмирал Нахимов» действительно станет са-
мым мощным надводным кораблем российского флота. 

«Он оснащается системами вооружения, которых 
нет у корабля такого же проекта, атомного ракетного 
крейсера «Петр Великий», — сказал эксперт. Вместе с 
тем он отметил, что в одиночку даже такой мощный 
крейсер воевать не сможет и все его плюсы могут проя-
виться только в составе ударного корабельного соеди-
нения. 

На корабле можно 
будет разместить 
в 4 раза больше 
пусковых 
установок

ЕДА В столице открыли 
кафе с бесплатными 
обедами для пенсионеров 

И компот!

Ирина Огилько 

В 15 минутах ходьбы от станции метро «Тушинская» 
открылось новое кафе. С виду обычный общепит, но 
днем сюда вереницей идут пенсионеры из окрестных 
домов за бесплатным обедом. 

Они проходят в будни с 12.00 до 16.00. Получить 
бесплатную еду можно по предъявлению пенсионного 
удостоверения. 

«Мне об этом заведении рассказали в центре соци-
ального обслуживания Тушинского района, — говорит 
пенсионерка Серафима Васильевна. — Шепнули, мол, в 
кафе кормят бесплатно, можете с друзьями прийти. 
Третий раз уже здесь столуюсь, сегодня вот подружку 
взяла. 

Бойкая молодая пенсионерка Наталья, узнав, что я 
из газеты, сразу начала жаловаться, что она живет на 
улице. За соседним столом мужская компания, пожи-
лые люди одеты как в театр: рубашки с галстуками, 
пиджаки. «Здесь общество, поэтому нужно хорошо вы-
глядеть», — шутят мужчины. Официанты бойко разно-
сят еду: щи, курица с макаронами и салат из капусты и 
моркови. На десерт компот и кусочек яблока. А накану-
не, говорят пенсионеры, кормили котлетами с пюре, 
корейской морковью и гороховым супом. 

Как рассказала «РГ» совладелец кафе Александра 
Синяк, первое свое кафе они с мужем открыли в 2017 
году в Питере. Однажды к ним зашел пенсионер-бло-
кадник, они решили накормить его бесплатно. «Так ро-
дился благотворительный проект «С благодарностью к 
старшему поколению», — рассказывает ресторатор. — 
Сейчас в Петербурге кормим в бесплатные часы более 
700 человек. Потом открыли кафе в Оренбурге, и вот 
теперь в Москве. Не загадываю, как пойдут дела, но 
пока у нас в столице есть спонсор. Кормим бесплатно 
всех пожилых людей, но не лиц без определенного ме-
ста жительства, это наша принципиальная позиция. 
Ведь это наша благодарность старшему поколению. Да 
и Роспотребнадзор нам не разрешит».  

И мэр Сергей Собянин, и гендиректор завода Стром Юн-Улов Патрик увере-
ны: Москва без пластика — это вполне достижимо. 

Тяжелый крейсер «Адмирал Нахимов» назван самым мощным 
кораблем Российского флота. 
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Прямая речь 

Вадим Верещагин, генеральный директор компании «Цен-
трал Партнершип»:
— Нововведения важны с двух точек зрения. Нам же представили две 

системы. Первая «Кинозритель» — значительна в первую очередь тем, 

что благодаря ей мы можем заранее принимать те или иные решения, в 

том числе и по продвижению картины. Более того — мы понимаем, кто 

наш зритель, кто ходит в кинотеатры. Этот постулат, что в кино ходит 

лишь молодежь, неправда. Аудитория стала старше. Мы это понимали 

эмпирическим путем, а теперь у нас конкретные данные. Что касается 

господдержки, правильно сказал министр, полная прозрачность важна 

для налогоплательщиков, которые хотят знать, на какие деньги и какое 

кино делается на их средства.
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Срок давности 
после развода

Эту квартиру она получила по договору по-
жизненной ренты. Потом семья распалась. По-
сле развода дети остались жить с женой в трех-

комнатной квартире, а однокомнатную квартиру быв-
шая супруга стала сдавать.  Уже после официального 
расторжения брака  бывший муж пошел в мировой суд, 
чтобы разделить права на общее имущество. Так были 
поделены два автомобиля, которые были у семьи, а о 
квартирах бывшие супруги не стали спорить. И все 
осталось как есть.

После этого мирового суда прошло четыре года,  и 
бывший муж снова отправился в суд за дележом быв-
шего общего имущества бывшей семьи.

В суде гражданин объяснил — он неожиданно для 
себя узнал о намерении бывшей жены продать одно-
комнатную квартиру, которую она все эти годы сдава-
ла. Именно это стало толчком к новому иску, и мужчи-
на обратился в районный суд. В своем исковом заявле-
нии гражданин попросил поделить между ними одно-
комнатную квартиру. На трехкомнатную квартиру он 
по своим соображениям не стал заявлять права.

В первой инстанции истцу отказали, сославшись на 
то, что он так долго думал, что пропустил срок исковой 
давности. Суд в своем решении подчеркнул — о нару-
шении своего права в отношении спорного имущества 
истец узнал давно. Об этом свидетельствуют поданные 
при рассмотрении спора о расторжении брака встреч-
ные иски о разделе общего имущества супругов, после 
чего супруги заключили соглашение и поделили толь-
ко машины. 

Но требования в  суд  относительно однокомнатной 
квартиры он заявил через четыре года после развода. В 
общем, истцу было отказано.  Опоздал. Но истец не 
успокоился и попытался оспорить отказ. Однако апел-
ляция встала на сторону своих коллег и заявила, что 
принятое ими решение — верное.

Пришлось обращаться дальше и выше. Судебная 
коллегия по гражданским делам Верховного суда РФ 
спор изучила и не согласилась с решениями местных 
судов.

Вот аргументы Верховного суда. Судебная колле-
гия по гражданским делам  напомнила коллегам, что 
срок давности в делах о разделе общего имущества со-
ставляет три года. Но считается этот трехгодичный 
срок не со дня развода или с момента регистрации 
права собственности за одним из супругов, а с момен-
та, когда супруг узнал или должен был узнать о нару-
шении своего права на имущество. Об этом сказано в  
Семейном кодексе.  А также говорилось на пленуме са-
мого Верховного суда (№ 15 «О применении судами 
законодательства при рассмотрении дел о расторже-
нии брака»).

Верховный суд в своих разъяснениях подчеркнул — 
по закону, на то, чтобы обратиться  в суд и поделить об-
щее имущество после расторжения брака, у человека 
есть три года. Но начинается трехлетний отсчет  не с 
даты развода. Считать нужно с момента, когда бывше-
му супругу должно было стать известно, что наруша-
ются его права на общее имущество.

Действительно, заметила Судебная коллегия по 
гражданским делам Верховного суда, в нашем случае 
то обстоятельство, что истец обращался к мировому 
судье с требованием о разделе спорного имущества, 
подтверждает наличие такого спора на момент подачи 
иска о расторжении брака. Но потом вопросы с кварти-
рами не поднимались.

Ведь гражданин не обращался в суд, чтобы делить 
квартиры, поскольку считал, что он и его бывшая жена 
пользуются ими по взаимному соглашению. А снова 
обратиться в суд с иском  человек был вынужден после 
того, как  получил информацию о намерении бывшей 
супруги продать однокомнатную квартиру.

По мнению высокой судебной инстанции, в такой 
ситуации срок не пропущен. И бывший супруг имеет 
право  заявлять свои требования, а суд их обязан при-
нять. Верховный суд  РФ отменил все состоявшиеся по 
этому спору решения и велел дело пересмотреть. 

ПРОЕКТ Правительство поддержало проект изменений в Семейный кодекс, 
которые позволят детям-родственникам ходить в одну школу

Классно по-братски
Владислав Куликов

П
равительство России 
поддержало законопро-
ект, дающий младшим 

братьям и сестрам преимущест-
во при поступлении в школу, где 
уже учатся старшие дети семьи.

Одним из авторов инициати-
вы выступил председатель Ко-
митета Госдумы по государст-
венному строительству и зако-
нодательству Павел Крашенин-
ников. По его словам, во многих 
регионах возникают сложности 
у младших детей с зачислением в 
ту школу, где учатся их старшие 
братья и сестры. Какие пробле-
мы возникают в семье из-за того, 

что детей волею системы обра-
зования разбрасывают по раз-
ным школам, легко представить.

А если в семье не двое, а трое 
детей и все попали в разные 
школы, как развезти их всех 
утром? И это не единственная 
головная боль, возникающая у 
родителей.

«Учитывая, что право ребен-
ка на обучение в школе вместе с 
братьями и сестрами неразрыв-
но связано с его правом жить и 
воспитываться в семье, с пра-
вом на общение с членами своей 
семьи, законопроектом предла-
гается внести изменения в Се-
мейный кодекс», — говорит Па-
вел Крашенинников. 

По его словам, инициатива 
устанавливает, что дети, прожи-
вающие в одной семье и имею-
щие общее место жительства, 
имеют право преимуществен-
ного приема на обучение в на-
чальную и среднюю школу, в ко-
торых обучаются их братья и се-
стры. 

«Данное право связано с фак-
том проживания детей в одной 
семье», — подчеркивает Павел 
Крашенинников.

Иными словами, если родите-
ли развелись и дети тоже разде-
лены по разным домам, кто с па-
пой, кто с мамой, то правило 
«одна семья — одна школа» не 
включится. Надо обязательно, 
чтобы братья и сестры делили 
кров.

В правительстве России ини-
циативу поддержали. Но при 
этом высказано замечание.

«Идея законопроекта заслу-
живает поддержки, однако сле-
дует отметить, что обществен-
ные отношения, возникающие в 
связи с реализацией права на об-
разование, регулируются Феде-
ральным законом «Об образова-
нии в Российской Федерации», 
которым определено правовое 
положение участников отноше-
ний в сфере образования», сказа-
но в правительственном отзыве. 

Поэтому, как указывают пра-
вительственные эксперты, право 
преимущественного приема де-
тей, проживающих в одной се-
мье, на прием в одну школу необ-
ходимо закрепить и в статье 67 
Федерального закона «Об обра-
зовании в Российской Федера-
ции».

Соответствующие поправки 
можно будет внести в проект ко 
второму чтению.

Кстати, в каких-то краях и об-
ластях проблему решили. Напри-
мер, соответствующие регио-
нальные законы приняты в Твер-
ской области и Санкт-Петербур-
ге. Однако, как поясняют разра-
ботчики проекта, необходим за-
кон на федеральном уровне, что-
бы географические факторы не 
влияли на судьбу младших бра-
тьев.

Адвокат Виктория Даниль-
ченко согласна с тем, что если 
речь идет об обычной школе, то 
«братская льгота» очень нужна. 
Старшие смогут заботиться о 
младших, вступаться если нуж-
но. А родителям будет легче вы-
строить логистику: отвезти, при-
вести, забрать. 

Однако когда дело доходит до 
специализированных школ, 
здесь дороги братьев, скорее все-
го, должны разойтись. Если так 
вышло, что — один физик, другой 
— лирик, то школу каждый выби-
рает по себе. Есть школы с углу-
бленным изучением каких-то 
наук, они проводят отбор учени-
ков. По словам Виктории Да-
нильченко, целесообразно оста-
вить им такое право и не давать 
преимущества младшим бра-
тьям. Здесь все должны прохо-
дить испытание на общих осно-
ваниях. «Ведь если один ребенок 
имеет математический талант и 
учится в математической школе, 
это не значит, что его брат также 
талантлив в математике и дол-
жен быть обязательно зачислен в 
эту же школу», — говорит адво-
кат. 

СУД Пациент 
получил 
компенсацию 
за забытый 
в нем 
хирургами 
инструмент

ВНУТРЕННЕЕ 
ДЕЛО
Владислав Куликов

Житель Волгограда десять лет 
носил в своем теле дренаж, за-
бытый хирургами во время опе-
рации. Хотя здоровье человека 
не пострадало и, как выясни-
лось, жить с лишней трубочкой 
в животе можно, суд взыскал с 
рассеянных медиков компенса-
цию в 120 тысяч рублей за на-
несенный моральный вред.

Как сообщили в Волгоград-
ском областном суде, в декабре 
2008 года в онкологическом ди-
спансере гражданину Л.А. была 
проведена операция. 

«В послеоперационный пе-
риод в процессе перевязки про-
пал установленный ему дре-
наж. О данном факте было сооб-
щено медперсоналу. Однако ме-
стонахождение дренажа уста-
новлено не было», — рассказы-
вают в суде.

Иными словами, врачи с са-
мого начала заметили, что чего-
то не хватает, и принялись ис-
кать. Буквально по всей боль-
нице, под всеми койками и опе-
рационными столами, загляды-
вали куда только можно. Есте-
ственно, попал под подозрение 
и сам пациент: не остался ли 
дренаж у него внутри.

Мужчину обследовали, но 
ультразвук ничего не показал. 
Внутренности человека, по дан-
ным прибора, были чисты от 
посторонних предметов. Оста-
валось сделать единственный и 
вполне логичный вывод: дре-
наж таинственным и волшеб-
ным образом испарился. Такое 
бывает. И не только в медицине.

Однако черед десять лет ока-
залось, что никакой мистики в 
исчезновении дренажа нет. Ин-
струмент не провалился сквозь 
землю, а провалился в пациен-
та. Это обнаружилось в другой 
больнице, куда мужчина лег на 
лечение.

«В период нахождения ист-
ца на стационарном лечении в 
другом медицинском учрежде-
нии при проведении планового 
обследования в его брюшной 
полости был обнаружен ино-
родный предмет, — рассказыва-
ют в суде. — Поскольку иных хи-
рургических операций у истца 
не было, он посчитал, что дан-
ный предмет — это дренаж. В 
этой связи Л.А. просил взы-
скать с ответчика в свою поль-
зу компенсацию морального 
вреда».

Ответчики возражали. Поэ-
тому судом была проведена эк-
спертиза, подтвердившая, что в 
теле Л.А. имеется инородный 
предмет толщиной около 0,4 см 
и длиной около 18 см. В суде эк-
сперт пояснил, что здоровью 
инородный предмет, судя по 
всему, не мешает. Хотя, конеч-
но, и пользы от него никакой. 
«Нечто» попало в организм 
искусственным путем, и уда-
лить его можно только хирур-
гически. Скорее всего, это дре-
наж. Других операций за по-
следние десять лет человеку не 
проводили, факт подтвержден 
документально.

Но то, что дренаж прижился 
в теле человека, никак не 
оправдывает рассеянных меди-
ков. Они сделали свою работу 
некачественно — это признан-
ный судом факт. Потому долж-
ны заплатить человеку компен-
сацию.

Решением Краснооктябрь-
ского районного суда г. Волго-
града с онкологического ди-
спансера взыскана в пользу 
истца компенсация морального 
вреда. Волгоградский област-
ной суд, рассмотрев дело в 
апелляции, признал решение 
верным. Итоговая сумма ком-
пенсации морального вреда со-
ставила 120 тысяч рублей.

Как показывает практика, 
хирурги часто забывают вну-
три пациентов какие-то пред-
меты. Причем рассеянность не 
является исключительным 
свойством наших врачей, теря-
ют инструменты во всем мире. 
В списке потерь часто фигури-
руют дренажные трубки, марли 
и т.п. А в Новой Зеландии как-то 
врач забыл в теле пациентки 
часы «Ролекс». 

ДОРОГА Госавтоинспекция ищет способы, как предупредить 
водителя о комплексах фотовидеофиксации

Место съемки 
изменить нельзя
Владимир Баршев 

Г
осавтоинспекция выби-
рает способы обозначе-
ния на дорогах мест, где 
устанавливаются мо-
бильные комплексы ав-
томатической фикса-
ции правонарушений. 
Казалось бы, ничего 
сложного в этом нет, но 

дьявол кроется в деталях.
Напомним, что согласно по-

ручению президента необходи-
мо установить требования по 
информированию водителей о 
местах расположения комплек-
сов фотовидеофиксации, а так-
же об обозначении этих мест 
знаками. При этом необходимо 
исключить случаи работы ка-
мер, если эти требования нару-
шены. 

Первое требование Госавто-
инспекцией выполнено. На сай-
те гибдд.ру размещена и тексто-
вая, и графическая информация 
о местах установки всех стацио-
нарных комплексов. 

А вот со вторым у Госавтоин-
спекции возникли проблемы. 
Дело в том, что у нас нет знака, 
который предупреждает о каме-
рах. У нас есть только табличка и 
разметка. А согласно ГОСТу та-
бличку можно размещать толь-
ко вместе со знаком. И как быть 
в этой ситуации? 

Вариантов всего два. Либо 
устанавливать табличку без 
знака, либо разработать новый 
знак. И тот, и другой вариант 
требует внесения изменений в 
ГОСТ. А новый знак — еще и по-
правок в Правила дорожного 
движения. 

Начальники региональных 
управлений ГИБДД говорят, что 
они устанавливают просто та-
блички. В том числе без знаков. 
Так, по словам начальника под-
московного ГИБДД Виктора 
Кузнецова, в области установи-
ли 500 табличек. Но поскольку 
необходимо обозначать места 
установки также и передвиж-
ных комплексов, то установили 
эти таблички перед наиболее 
опасными участками дорог, где 
вероятнее всего могут поста-
вить мобильные комплексы. Тем 
более что в Московской области 
места размещения этих ком-
плексов согласовывает ГИБДД. 

Однако не везде так. 
В некоторых регионах управ-

ления дорог Москва — Харьков и 
Москва — Бобруйск установили 
камеры без согласования с 
ГИБДД и требуют подключить 
их к центрам автоматической 
фотовидеофиксации админи-
стративных правонарушений. 
Камеры установлены не в очагах 
аварийности, а там, где их удоб-

но было подключить владельцу 
дорог. Поэтому руководство 
ГИБДД справедливо опасается, 
что когда начнут рассылать 
письма счастья о нарушениях, 
зафиксированных такими каме-
рами, хлынет поток жалоб на то, 
что видеофиксация велась неза-
конно. 

В п р о ч е м ,  р у к о в о д с т в о 
ГИБДД успокаивает: сейчас в 

принципе нет нормативных ак-
тов, которые регламентировали 
бы установку этих комплексов. 
Поэтому утверждать, что та или 
иная камера установлена неза-
конно, никто не сможет. Если ка-
мера поверена, выявила превы-
шение скорости, распознала ма-
шину и регистрационный знак, 
то оснований для обжалования 
штрафа нет. 

С другой стороны, согласо-
вывать с ГИБДД размещение 
комплексов необходимо. Ведь 
это не только средство для по-
полнения бюджета, а прежде 
всего инструмент, который по-
зволяет обеспечить безопа-
сность на опасных участках до-
рог. 

Возникла еще одна проблема 
с камерами, уже установленны-
ми Росавтодором. 166 из них не 
работают в пяти регионах. При 
этом 150 из них — в двух регио-
нах. А именно в Краснодарском 
крае и Дагестане. Регионы их не 
подключают. 

Как выяснилось, причина в 
оплате почтовых расходов на 
письма счастья. Дело в том, что 
камеры не принадлежат регио-
нам. Значит, выделять средства 
на работу с ними из дорожных 
фондов нельзя. Все расходы на 
отправку писем, по идее, должен 
брать на себя владелец этих ка-
мер. Но владелец этого тоже не 
хочет. Вот камеры и не работают. 

Как пояснил начальник 
управления дорожно-патруль-
ной службы ГУ ОБДД МВД Рос-
сии Руслан Помыкалов, сейчас в 
Госдуме уже прошел первое чте-
ние законопроект о передаче 
полномочий регионам. Как 
только он будет принят, МВД на-
чнет готовить проект постанов-
ления правительства, в котором 
будут прописаны все требова-
ния к установке комплексов фо-
товидеофиксации. 

Минтранс уже разработал 
методические рекомендации по 
их установке. Правда, в этих ре-
комендациях упор делается 
только на стационарные ком-
плексы. Как пояснил представи-
тель разработчика этих реко-
мендаций, передвижные ком-
плексы — это временное явле-
ние. Для хорошо работающей 
системы фотовидеофиксации 
нужны именно стационарные 
комплексы. 

Но рекомендации — это всего 
лишь рекомендации. Необходи-
мо все требования к камерам ут-
вердить нормативным актом. 

В Госавтоинспекции счита-
ют, что в течение года проблема 
с установкой и обозначением 
комплексов фотовидеофикса-
ции, в том числе нормативно, 
должна быть решена. 

Хотим учиться в той же школе, что и старший брат! Возьмете нас?   

А К Ц Е Н Т

ГИБДД не подключает 166 установлен-
ных Росавтодором камер. Потому что 
не решено, кто же должен платить 
за доставку писем счастья по почте

А К Ц Е Н Т

Право ребенка учиться вместе с братья-
ми и сестрами неразрывно связано с его 
правом жить и воспитываться в семье

1

Самое неприятное после развода — делить имущество. 
Без судов тут обходится редко. 

Больше десяти 
лет житель 
Волгограда 
прожил с дрена-
жем в своей 
брюшной полости

Водитель должен знать, где именно расположены комплексы видеофиксации. Только вот как это сделать?
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Евгения Носкова

У
щерб от страхового мо-
шенничества во втором 
квартале 2019 года пре-

высил 3,5 миллиарда рублей. 
Регионами-лидерами по числу 
заявленных случаев остаются 
города Южного и Северо-Кав-
казского федеральных округов. 
Эти же территории занимают 
первые места в рейтинге кри-
миногенности регионов Инсти-
тута региональных проблем.

В Северной Осетии, которая 
стабильно находится в первой 
десятке рейтинга, индекс мо-
шенничеств со страховкой вы-
рос почти на 20 процентов, 
а уровень экономической пре-
ступности в целом увеличился 
на 111 процентов. 

— Люди с низкой социальной 
ответственностью, особенно 
в самых неблагополучных реги-
онах, ищут себе любые способы 
заработка, в том числе и крими-
нальные, — отметил эксперт ин-
формационного проекта «Стра-
хование: общественная экспер-
тиза», руководитель комитета 
по контролю качества продук-
тов и услуг в сфере страхования 
«Объединения потребителей 
России» Андрей Крупнов. 

По его словам, речь идет как 
об активном участии в крими-
нальных группах, так и о вовле-
чении добропорядочных гра-
ждан с «чистой» репутацией, 
столкнувшихся с финансовыми 
затруднениями, в мошенниче-
ские схемы как исполнителей.

—  В   п е р в о м  п о л у го д и и 
2019-го доля возбужденных 

дел по заявлениям о страховом 
мошенничестве, направленных 
страховщиками в правоохра-
нительные органы, составила 
22,5 процента по сравнению 
с 19 процентами за аналогич-
ный период прошлого года. Эти 
цифры показывают активность 

МВД и усиление взаимодейст-
вия правоохранителей со стра-
ховщиками, которое позволяет 
им чаще выявлять случаи стра-
хового мошенничества, — рас-
сказал «РГ» вице-президент 
Всероссийского союза страхов-
щиков (ВСС) Сергей Ефремов. 

По статистике ВСС, в пер-
вом квартале 2018 года стра-
ховщики направили в право-
охранительные органы 3005 
обращений о случаях страхо-
вого мошенничества, во вто-
ром квартале  — уже 3844, 
в третьем — 3580, в четвер-
том — 3073. В первом квартале 
2019 года было направлено 
3444 обращения, во втором — 
3113. В структуре обращений 
90 процентов занимают дела 
об ОСАГО. 

— Конечно, 22,5 процента из 
100 — это не очень высокая доля, 
количество отказов в возбужде-
нии дел большое. Нужно более 
активное взаимодействие стра-
ховщиков с правоохранителя-
ми, — указал Сергей Ефремов.

Уровень возбуждаемых дел 
разный у отдельных страхов-
щиков и зависит от качества 
того материала, который ком-
пании отправляют в МВД. ВСС 
разработал методические ре-
комендации для страховщиков, 
чтобы они правильно оформля-
ли заявления. 

Страховщикам не всегда 
удается собрать необходимые 
доказательства. Это связано, 
в частности, со сроками, отве-
денными на рассмотрение та-
ких дел — 20 дней. Кроме того, 
у страховщиков не хватает прав 
для полноценного сбора дока-
зательств — всю собранную ими 
информацию должны еще раз 
перепроверять оперативники 
при принятии решения о возбу-
ждении уголовного дела.

Делами о страховом мошен-
ничестве, по словам Сергея Еф-

ремова, в основном занимают-
ся дознаватели уголовного ро-
зыска и участковые инспекто-
ра. У них не всегда достаточно 
компетенций для того, чтобы 
разобраться в сложных эконо-
мических аспектах таких дел. 
«Нужно искать методы, чтобы 
ускорять процесс рассмотре-
ния дел о страховом мошенни-
честве», — заключил Ефремов. 

Эксперты проекта «Страхо-
вание: общественная экспер-
тиза» полагают, что в борьбе 
против страхового мошенниче-
ства помогает Бюро страховых 
историй, которое заработало 
с 1 августа 2015 года. Оно со-
держит информацию о клиен-
тах страховых компаний по до-
говорам ОСАГО и каско: сведе-
ния об авариях и страховых вы-
платах. За четыре года страхов-
щики передали в базу инфор-
мацию о 16,5 миллиона догово-
ров и 2,5 миллиона убытков. 
Эти сведения помогают выя-
вить страховое мошенничест-
во, так как историю клиента те-
перь видит не только компа-
ния, в которой он страхуется, 
но и рынок в целом. 

ОБЩЕСТВО Черногория запустила программу
по предоставлению гражданства за инвестиции 

Открыт вид на Европу
Елена Березина 

Ч
ерногория начала 
прием заявок по 
программе граж-
данства за инвести-
ции. Основное тре-
бование програм-
мы  — инвестиро-
вать от 250 тысяч 
до 450 тысяч евро 

в одобренный правительством 
девелоперский проект в разви-
том регионе страны. Сумма за-
висит от региона: на юге, в при-
брежном районе и Подгорице — 
дороже, на севере или в цен-
тральном регионе — дешевле.

«Помимо инвестиций в не-
движимость заявителю необ-
ходимо сделать благотвори-
тельный взнос в фонд в разме-
ре 100 тысяч евро и оплатить 
государственную пошлину, ко-
торая равняется 15 тысячам 
евро за главного заявителя 
и 10 тысячам евро за каждого 
члена семьи. Черногория мо-
жет быть интересна тем, для 
кого важно иметь безвизовый 
доступ в Евросоюз, а также для 
тех, кто хочет вести бизнес 
в этой стране и пользоваться 
преференциями ее налоговой 
системы», — рассказали «РГ» 
в агентстве Henley & Partners 
(одно из трех, через которое 
можно принять участие в про-
грамме).

Черногория пользуется по-
пулярностью у отечественных 
туристов из-за мягкого клима-
та и красивой природы, до-
ступной и качественной ин-
фраструктуры. Особым спро-
сом пользуется приморская 
зона: Котор, Тиват, Будва и ее 
окрестности. Кроме того, она 
бюджетнее других европей-
ских стран. «Черногория — пер-
вая в списке на вступление 
в ЕС, которое, по прогнозам, 
состоится в 2025 году. Сейчас 
паспорт Черногории дает воз-
можность безвизового или 
упрощенного въезда в 122 
страны мира, например в Из-
раиль, ОАЭ, Турцию, все стра-
ны Шенгенской зоны», — ука-
зывают в Tranio. Кроме того, 
паспорт Черногории дает воз-
можность получения бизнес-
визы в США, что недоступно 
россиянам.

Черногория — одна из люби-
мых нашими соотечественни-
ками стран для покупки зару-
бежной недвижимости. Сейчас 
около 30 тысяч объектов не-
движимости находится в соб-
ственности у россиян и поряд-
ка 6000 россиян постоянно 
проживают в этой стране, от-
мечает Ольга Ульянова, управ-
ляющий директор компании 
«Дом в Европе».

Первая волна инвестиций 
россиян в Черногорию пошла 
в начале 2000-х годов, когда 
цены на недвижимость здесь 
были очень низкими по срав-
нению с другими европейски-
ми странами, например с со-
седней Хорватией, напоминает 

Юлия Овчинникова, директор 
департамента зарубежной не-
движимости Savills в России: 
«За эти годы рынок недвижи-
мости активно развивался, по-
являлись новые качественные 
проекты. Сегодня здесь пред-
ставлен разнообразный про-
дукт — от небольших недорогих 
квартир до шикарных вилл 
в современных курортных 
комплексах. Соответственно, 
менялся и профиль покупате-
лей — приходили не только те, 

кто хотел приобрести недоро-
гие объекты в качестве дачи, но 
и состоятельные инвесторы, 
знающие толк в качественной 
недвижимости».

Нижние ценовые пороги 
входа сейчас не маленькие для 
текущих цен на этом рынке. 
Стоимость небольшой двух-
комнатной квартиры на побе-
режье составляет около 80—
100 тысяч евро. А при вступле-
нии страны в паспортную про-
грамму неизбежен рост цен на 

недвижимость в этом регионе, 
прогнозирует Ольга Ульянова. 
Глава компании «Второй дом» 
Евгений Цикунов высказывает 
опасения и насчет ценообразо-
вания девелоперских проектов 
для участия в программе, ведь 
для получения гражданства по-
дойдет не любая приобретен-
ная недвижимость, а только та, 
что куплена в одобренных для 
программы жилых комплек-
сах. А она может стоить доро-
же, чем аналогичная.

Тем не менее многие хотят 
получить гражданство, чтобы 
жить и работать в Европе. Од-
нако, получив гражданство, вы 
сможете находиться вне Чер-
ногории только 90 дней в полу-
годие без возможности полу-
чить работу, указывает Алина 
Гафурова, руководитель Еди-
ного визового центра: «Это не 
лучшие перспективы, учиты-
вая, что подобные программы 
привлекают инвесторов толь-
ко из-за гражданства. Сейчас 
наиболее интересные — евро-
пейское, американское, канад-
ское, английское». Кроме того, 
гражданство Черногории не 
дает права на безвизовый 
въезд в Великобританию.

Из других ограничений про-
граммы: 2000 квот и срок дей-
ствия в течение трех лет. «Важ-
ное отличие от других про-
грамм — для инвестиций пока 
одобрен только 1 проект на се-
вере страны, в регионе Кола-
шин. В ближайшие 3—4 месяца 
должно быть одобрено еще 
5—10 проектов, инвестиции 
в которые позволят получить 
гражданство. Программы же 
других стран позволяют инве-
стировать практически в лю-
бую недвижимость — как пер-
вичную, так и вторичную», — 
говорит Юлия Овчинникова.

По мнению экспертов, сто-
ит дождаться, пока все параме-
тры программы будут четко 
сформулированы и анонсиро-
ваны все одобренные проекты. 
Пока нет деталей, как именно 
она будет работать и что инве-
сторы смогут приобретать за 
свои деньги — какую именно 
недвижимость, будет ли это, 
например, квартира или дом 
в единоличную собственность 
или какой-то формат совмест-
ного владения.

По мнению Евгения Цику-
нова, Черногория составит 
конкуренцию таким странам, 
как Греция, Испания, Португа-
лия, где через покупку недви-
ж и м о ст и  в   б юд ж ете  2 5 0 —
500 тысяч можно получить вид 
на жительство этой страны 
и в дальнейшем продлевать его 
неограниченное количество 
раз.

Сейчас у россиян наиболее 
востребованными с точки зре-
ния паспортных программ яв-
ляются Кипр и Мальта. «Ста-
бильный спрос россиян на па-
спортные программы Мальты 
и Кипра объясняется относи-
тельно доступным порогом вхо-
да, высокой доходностью и ши-
рокими возможностями вла-
дельцев европейских паспор-
тов: можно жить, получить об-
разование и работу в еврозоне. 
Очевидным преимуществом яв-
ляется также то, что гражданст-
во Мальты дает возможность 
безвизового въезда в 182 стра-
ны, а Кипра — в 173 страны», — 
уточняет директор департамен-
та зарубежной недвижимости 
компании Knight Frank Марина 
Шалаева. 

Стоимость небольшой двухкомнатной квартиры на побережье составляет около 80—100 тысяч евро.

А К Ц Е Н Т

Нижние ценовые пороги входа — от 450 тысяч евро 
на побережье и от 250 тысяч евро на севере страны

А К Ц Е Н Т

В Северной Осетии индекс 
мошенничеств со страховкой 
вырос почти на 20 процентов, 
а уровень экономической преступности 
в целом — на 111 процентов

ЦИФРА

3,5
МИЛЛИАРДА

рублей составил ущерб 

от страхового мошенничества 

во втором квартале 2019 года

УГРОЗЫ Кто и как занимается страховым мошенничеством
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ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ  

КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 
26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей 
Российской Федерации объявляет об открытии вакантных 
должностей:

—  12 (двенадцати) судей Четвертого кассационно-
го суда общей юрисдикции;

—  Председателя Верховного Суда Республики Ка-
релия;

—  председателя Ивановского областного  суда;
—  председателя Липецкого областного  суда;
—  заместителя председателя Челябинского облас-

тного суда;
—  судьи Первого арбитражного апелляционного 

суда;
—  заместителя председателя Арбитражного суда 

Ставропольского края;
—  судьи Южного окружного военного суда;
—  председателя Мирненского гарнизонного воен-

ного суда;
—  председателя Мурманского гарнизонного воен-

ного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-

тьи 5 вышеназванного закона, принимаются от претенден-
тов на указанные вакантные должности с понедельника по 
четверг с 10.00 до 18.00,  в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед 
с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Барри-
кадная, 8, строение 4, каб. № 105, 106.

Последний день приема документов — 22 нояб-
ря 2019 года. Заявления и документы, поступившие после 
указанного срока, к рассмотрению не принимаются.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Гос-
комэкологии РФ от 16.05.2000 г. ПАО «СинТЗ» извещает 
о проведении общественных обсуждений материалов оценки 
воздействия на окружающую среду намечаемой деятельности 
по реализации проектной документации «Рекультивация на-
рушенных земель на участке ликвидированного шламового 
поля ПАО «СинТЗ», расположенного по адресу: ул. Заводской 
проезд (забалансовый счет Z001000001), кадастровый номер 
66:45:0100211:61», выполненной согласно техническому за-
данию, согласованному Администрацией города Каменска-
Уральского 06.08.2019.

Заказчик — ПАО «СинТЗ», адрес: 623401, Свердловская 
обл., г. Каменск-Уральский, ул. Заводской проезд, дом 1.

Представитель заказчика — начальник службы экологии 
Зырянова Я.М.

Срок проведения оценки воздействия на окружающую сре-
ду — II—IV кварталы 2019 года.

С техническим заданием и проектными материала-
ми можно ознакомиться с 22 октября по 26 ноября 2019 
года (включительно) по адресу: г. Каменск-Уральский, ул. 
Заводской проезд, дом 1, здание заводоуправления № 3  
ПАО «СинТЗ», каб. 504, 508, либо по адресу: г. Каменск-
Уральский, ул. Ленина, 32, каб. 213, а также на сайте  
ПАО «Трубная Металлургическая Компания», перейдя 
по ссылке https://sintz.tmk-group.ru/sintz_obsch_sl. 

Замечания принимаются по 26 декабря 2019 года (включи-
тельно) в письменной форме по адресу: Свердловская область, 
г. Каменск-Уральский, ул. Заводской проезд, д. 1, служба эко-
логии ПАО «СинТЗ».

Общественные слушания состоятся 26 ноября 2019 года 
в 18.00 по адресу: г. Каменск-Уральский, ул. Ленина, 32, боль-
шой зал. Ответственный за проведение общественных обсуж-
дений — Администрация г. Каменска-Уральского.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Объявление 
о проведении общественных обсуждений

ООО Агрофирма «Ульянино» извещает о проведении обще-
ственных обсуждений — материалов технической документа-
ции, объекта Государственной экологической экспертизы, агро-
химиката Почвогрунт «Ульянинский»: марки А,Б, регистрант 
ООО Агрофирма «Ульянино», 140170, Московская область, г. Брон-
ницы, пер. Пионерский, д. 3, кв. 4, тел./факс: (495) 740-31-71, 
agrofirma3@yandex.ru.

Цели намечаемой деятельности: производство органическо-
го удобрения, предназначенного для применения в дорожном и 
зеленом строительстве, в лесных и декоративных питомниках 
при посадке деревьев и кустарников, под посадки цветочно-де-
коративных растений, газонной травы, для формирования рас-
тительного слоя откосов, при рекультивации нарушенных зе-
мель, полигонов ТКО.

Месторасположение намечаемой деятельности: территория 
Российской Федерации.
Форма общественного обсуждения: общественные слуша-

ния.
Форма предоставления замечаний: в устной или письменной 

форме.
Срок приема замечаний и предложений: до 29 ноября 

2019 г.
Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-

жающую среду: с 25 октября по 29 ноября 2019 г.
Ознакомиться с материалами технической документации, 

включая оценку воздействия на окружающую среду, и оставить 
предложения можно по адресу: МО, г. Бронницы, пер. Комсо-
мольский, д. 53, офис 215.

Общественные обсуждения состоятся: 4 декабря 2019 г. 
(10.00), МО, г. Бронницы, ул. Советская, д. 66, 2-й этаж, зал за-
седаний.

Ответственные организаторы: 
—  от заказчика — ООО Агрофирма «Ульянино», Залы-

бин В.В., тел.: 8 (495) 740-31-71;
— от администрации — Шмаль Т.В., тел.: 8 (49646) 6-63-63.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Казанское районное нефтепроводное управление (фили-
ал АО «Транснефть — Прикамье») (далее КРНУ) извещает 
о проведении общественных обсуждений по материалам 
оценки воздействия на окружающую среду (далее ОВОС) 
и проектной документации объекта Государственной эколо-
гической экспертизы: «Замена участков МН Холмогоры-
Клин, участок Лазарево—Люткино (2032,72—2033,82 км), 
(2051,94—2052,05 км), (2053,33—2054,99 км), d=1220 мм, 
КРНУ на МН Холмогоры—Клин d=1220 мм, участок 2010—
2061 км. Реконструкция». Объект частично расположен 
на территории государственного природного зоологическо-
го (охотничьего) заказника регионального значения  
«Мешинский». Местоположение намечаемой деятельности: 
Пестречинский район РТ, между населенными пунктами — 
с. Чита, в 1.5—2 км, д. Иске—Юрт, в 1.2—2 км.

Цель намечаемой деятельности: безопасная эксплуатация 
объекта, замена существующего участка магистрального не-
фтепровода Холмогоры-Клин в условиях действующего 
производства на новый трубопровод. 

Наименование и адрес заявителя: КРНУ, 420061, РТ, г. Ка-
зань, ул. Н. Ершова, д. 26а. Примерные сроки проведения 
ОВОС: май—декабрь 2019 г.

Ответственные организаторы: КРНУ совместно с Адми-
нистрацией Пестречинского района. Форма общественных 
обсуждений: слушания. Форма предоставления замечаний 
и предложений: устная и письменная. Ознакомление с про-
ектной документацией, включая материалы ОВОС, прием 
и регистрация замечаний и предложений к ним от граждан, 
общественных организаций и заинтересованных лиц воз-
можны до 30.12.2019 г. по адресу: РТ, г. Казань, ул. Н. Ершова, 
д. 26 а, кабинет № 406, тел.: 8 (843) 249-20-88, 249-20-65.

Общественные слушания состоятся 28.11.2019 г. в 14.00. 
по адресу: Администрация Пестречинского района РТ, Пес-
тречинский район, с. Пестрецы, ул. Советская, д. 18, малый 
зал.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ТЕХНОЛОГИИ  
Аэропорт 
Жуковский 
подключен
к tax free

БОНУС
ПРОЛЕТОМ
Марина Гусенко

Аэропорт Жуковский подклю-
чили к системе tax free — он по-
пал в список пунктов пропуска, 
где иностранцы смогут полу-
чить компенсацию налога на до-
бавленную стоимость при выво-
зе купленных товаров за преде-
лы Евразийского экономическо-
го союза. 

Распоряжение правительства 
об этом опубликовано на интер-
нет-портале правовой информа-
ции. Всего в списке 22 автомо-
бильных, морских и воздушных 
пункта пропуска. Среди новых — 
три пункта на границе с Финлян-
дией — Торфяновка, Брусничное, 
Светогорск.

Напомним, закон о tax free 
вступил в силу в январе 2018 
года. Если иностранцы купили в 
России товаров больше, чем на 
десять тысяч рублей, они смогут 
вернуть себе часть стоимости 
покупки. На подакцизные това-
ры (например, на алкоголь и та-
бак) система tax free не распро-
страняется.

Ранее министр промышлен-
ности и торговли Денис Манту-
ров сообщил, что на территории 
всей страны система возврата 
части НДС заработает не ранее 
2021 года. «Электронную систе-
му чеков tax free внедряет ФТС 
России вместе с налоговой служ-
бой. Ее отладка будет завершена 
до конца 2019 года. Что касается 
распространения tax free на всю 
страну, мы должны внести эти 
предложения в правительство к 
маю 2020 года, в Государствен-
ную Думу — в сентябре 2020 
года. С января 2021 года должны 
будем сопровождать рассмотре-
ние федерального закона Сове-
том Федерации», — пояснил 
Мантуров (цитата по ТАСС).  

ТРАНСПОРТ  

Проезжать 
платные 
дороги станет 
удобнее

TRADE-IN
СО СКИДКОЙ
Ольга Игнатова

Те, кто часто часто пользуется 
платными магистралями, смо-
гут до конца ноября выгодно 
обменять свой старый тран-
спондер на новый, рассказали 
«РГ» в «Автодоре».

Как пояснили в госкомпании, 
на новое специализированное 
оборудование, дающее возмож-
ность экономить на оплате прое-
зда в среднем 20%, действует 
внушительная скидка. Так, если 
автомобилист или владелец мо-
тоцикла захочет сдать свой ста-
рый транспондер T-pass или кар-
ту T-card, то новую модель 
устройства он сможет купить со 
скидкой в 30%. Помимо этого, за 
единовременное пополнение ба-
ланса от 2000 рублей полагается 
дополнительная скидка 5%. Ана-
логичная скидка за покупку дер-
жателя для мотоцикла или стра-
хование транспондера и имуще-
ства в автомобиле.

Таким образом на покупке 
нового транспондера T-pass 
можно сэкономить до 40%. По 
условиям акции со всеми скид-
ками новый транспондер серии 
Limited Edition будет стоить 840 
рублей (вместо 1400 рублей). А 
стандартный транспондер T-
pass со скидкой 40% обойдется 
всего в 600 рублей.

Для участия в акции старый 
транспондер должен быть пер-
сонифицирован (это можно сде-
лать в Центре продаж и обслу-
живания «Автодора») и заблоки-
рован для дальнейшего исполь-
зования. Акция действует толь-
ко в центрах продаж и обслужи-
вания и дополнительных офисах 
продаж. Как напомнили в го-
скомпании, любое техническое 
устройство имеет свойство со 
временем изнашиваться, начи-
нает «притормаживать». Поэто-
му на пунктах оплаты оно может 
не всегда срабатывать. Как и лю-
бой гаджет, транспондеры нуж-
но периодически обновлять. 

ЦИФРА

40
ПРОЦЕНТОВ

столько можно сэкономить 

на покупке нового 

транспондера T-pass
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Мир глазами финалиста премии «Большая книга» Григория Служителя
и его ученого кота Савелия

Налево — сказку говорит
Кларисса Пульсон

Г
ерой романа Григория Слу-
жителя «Дни Савелия» мо-
сковский кот Савелий сво-

бодно владеет несколькими 
языками, цитирует Чехова, зна-
ет Вивальди, разбирается в жи-
вописи, к жизни относится фи-
лософски, да и само название 
отсылает к «Трудам и дням» Ге-
сиода. «РГ» обсудила этот фено-
мен с писателем.

Автор явно человек образован-
ный, без влияний не обошлось...

ГРИГОРИЙ СЛУЖИТЕЛЬ: Гесиода, кста-
ти, не читал. Но без влияния, ко-
нечно, не обошлось. Знаете, во 
всех этих скрытых или явных 
аллюзиях не стоит искать клю-
ча для понимания книги. Я та-
кой цели не ставил. Смысл кни-
ги должен содержаться в самом 
слове, а не в побочных стезях. 
Ну и, разумеется, это не способ 
продемонстрировать свою эру-
дицию. Те упоминания, которы-
ми действительно пестрит ро-

ман, это всего лишь признание 
в любви дорогим для меня авто-
рам и художникам. И потом, 
если быть внимательным, мой 
кот не очень-то образован. Ци-
таты перевирает, не доканчива-
ет. Путает имена. Латынь, во 
всяком случае, он знает на сла-
бую троечку. 

Котики — прекрасно, но поче-
му все-таки не человек?

ГРИГОРИЙ СЛУЖИТЕЛЬ: Кошачьи и че-
ловечьи персонажи в «Савелии» 
выступают на равных правах. 
У меня ведь книжка не зоологи-
ческая. Когда мне на полном се-
рьезе предъявляют претензии, 
что мой кот мыслит не очень-то 
по-кошачьи, у меня ладонь на-
чинает неотвратимо тянуться 
к лицу. Это моя собственная 
игра, и правила к ней придумал 
я сам. Мой кот мыслит именно 
так, как я того хотел. Но, конеч-
но же, «Дни Савелия» — роман не 
только и не столько о котах, 
сколько о всех нас, о живых су-
ществах. Мы все разделяем одну 

большую судьбу. И не стоит вос-
принимать книгу как этакую ал-
легорию или метафору. Это не 
так. Когда с первых же страниц 
Савва демонстрирует знание 
нотной грамоты, то к этому нуж-
но относиться с юмором, прини-
мать это на веру. 

Мне всегда казалось, что ак-
тер и писатель за редчайшим 
исключением разные «биоло-
гические виды».

ГРИГОРИЙ СЛУЖИТЕЛЬ: Да, вы правы, 
именно биологические. Я даже 
по этому поводу недавно напи-
сал эссе «Кот и кентавр». О том, 
как я в себе совмещаю эти две 
ипостаси. Действительно актер 
и писатель — это совсем разные 
типы мышления. Хотя и то, 
и другое предполагает так назы-
ваемое перевоплощение (очень 
старомодный термин). Когда мы 
поступали, Каменькович (ху-
друк «Мастерской Петра Фо-
менко». — Ред.) сказал: вы же 
в ГИТИС поступаете, только 
чтобы в офисах не сидеть. Отча-

сти актерская профессия — дело 
безответственное. Ну и потом 
театр — это коллектив. Литера-
тура же в первую очередь — это 
профессиональное одиночест-
во. В этом смысле она противо-
положна актерским делам, она 
тяжелее. Актерская профессия 
легкая. Не потому что не пред-
полагает труда и рутины, а по-
тому что ее природа — лицедей-
ская. А это, в самом лучшем 

смысле слова, дурачество. Евс-
тигнеев, судя по воспоминани-
ям друзей, не особенно любил 
читать, определенно не был ин-
теллектуалом, но мне трудно 
сейчас представить кого-то дру-
гого в роли профессора Преоб-
раженского. Потому что он был 
великим актером. На самом 
деле, пишущих актеров много. 
И Михаил Чехов писал, и Фила-
тов, и Юрский. 

Коты, люди, любовь, преда-
тельство, привязанность, 
«выемка, которая образуется, 
когда долго кого-то прижима-
ешь...». Мило, симпатично, 
трогательно, но, как бы ска-
зать помягче, очевидно.

ГРИГОРИЙ СЛУЖИТЕЛЬ: Ну, что тут 
сказать… А смерть — это не оче-
видно? Да, в моей книге нет над-
рыва и истерики. Нет тяжести, 
которая далеко не всегда тожде-
ственна глубине. То, что кто-то 
может ошибочно принять за ми-
лоту, есть на самом деле не-
жность. Но я этого и не стесня-
юсь. В том эпизоде, который вы 
приводите, Савва говорит о рас-
ставании навсегда. И книга, по 
существу, об этом же. О нашем 
принятии или непринятии раз-
луки и потери. Истина, она ведь, 

знаете, вообще штука довольно-
таки банальная, понятная. Но 
вот, что с ней делать, мало кто 
знает. Дуб — дерево. Коробка из-
под бананов — родина. Смерть 
неизбежна. Все мы что-то выду-
мываем себе, как-то полагаем 
с этим справиться. У некоторых 
даже выходит. Творчество опре-
деляется не тем, что нового 
я хочу сказать. Я считаю, что это 
большое заблуждение. Про но-

вое и старое— это коллекции 
одежды в магазинах, модели ма-
шин и смартфонов. Меняются 
лишь какие-то сиюминутные 
обстоятельства.

Мой любимый Лоренс Стерн 
написал крутой модернистский 
роман за полтора века до Джой-
са и компании, а искусство древ-
ней Африки вдохновляло Пикас-
со. Первобытные художники, 
судя по наскальным рисункам, 
умели рисовать лучше совре-
менных художников. И я не вос-
принимаю литературу хроноло-
гически, как уходящую назад 
колею: вот Набоков вроде как 
поближе к нам, поновее, Гоголь 
подальше, уже постарее, а Бок-
каччо где-то там совсем дрях-
ленький и непонятный нам. Мои 
любимые авторы все тут рядом, 
на расстоянии вытянутой руки. 
В этом и есть один из самых чу-
десных законов искусства. Мы 
все современники. 

 Кот есть?
ГРИГОРИЙ СЛУЖИТЕЛЬ: Два. Младший 
Шуберт, старший Пуссен. Оба 
серые, оба подобраны с улицы. 
Тема кота, она ведь возникла не 
случайно. У меня умерла кошка, 
которую я очень любил. Без-
условно, сублимация — одна из 

главных движущих сил творче-
ства. Помните, у «Мумий Трол-
ля» «Мне бы твои пули перепла-
вить в струны»? Так вот, я после 
того, как кошка умерла, почув-
ствовал, что вот, назрел какой-
то смутный замысел. И про Мо-
скву, и про котов, и про иллю-
зию счастья, и про нашу совре-
менную жизнь, полную страхов. 

Григорий Служитель напи-
шет свой театральный ро-
ман?

ГРИГОРИЙ СЛУЖИТЕЛЬ: Всё возмож-
но. Но мне сейчас хотелось бы 
побродить среди совсем иных 
пейзажей. Я с нашей компанией 
(СТИ) связан с 18 лет. Мне очень 
дороги эти люди, но, как вам 
сказать, у нас уже давно сущест-
вует сложившийся нерушимый 
расклад, и мне в нем тесно. Все-
таки, мне кажется, о важных для 
автора местах стоит писать, как 
бы выйдя за их ойкумену. Наш 
театр литературоцентричен. 
Наверное, это как-то мне помо-
гало, когда я работал над «Саве-
лием», но пока что писать про 
театр я не хочу. 

Хорошо, пусть не театраль-
ный, какой?

ГРИГОРИЙ СЛУЖИТЕЛЬ: Есть много 
разных замыслов, но больше 
всего хотелось бы говорить про 
сегодняшний день. Не прогова-
ривать в очередной раз травмы 
советского прошлого, не зани-
маться историческим эскапиз-
мом, а говорить именно про се-
годняшний день. «Дни Савелия» 
книга во многом об отщепенцах, 
о маргиналах, одиночествах 
и полуюродивых; о тех, кого мы 
видим каждый день, но не за-
мечаем. При этом она лишена 
острой социальности. Мне вооб-
ще не близка остросоциальная 
литература. Самое трудное — это 
находиться здесь и сейчас, но 
одновременно быть как бы над 
эпохой и местом. Потому что, 
как я уже сказал, разница между 
человеком бронзового века 
и нашим современником весьма 
условна. 

ТЕАТР Последний спектакль литовского театрального классика
привезли в Москву 

Реквием Някрошюса
Ирина Корнеева

Я 
не умею умирать. 
Я раньше не пробо-
вал…Последнее ре-
жиссерское выска-
зывание Эймунтаса 
Някрошюса на его 
родном литовском 
языке с оклика смер-
ти начнется (какие 

еще суеверия в театре) и симво-
лическим хождением по кругам 
своих грехов за руку со смертью 
закончится. Сцена будет краси-
вая, от реальности изысканно 
отстраненная, а кровь в жилах 
от всего метафорического вели-
колепия стынет по-настоящему. 
Знает ли, может ли и вообще хо-
чет ли кто знать, что именно это 
действие, мысль, поступок или 
же целое художественное вы-
сказывание — спектакль — ока-
жется в его жизни последними? 
О чем человек тогда думает? 
А если режиссер, пользуясь дан-
ной ему профессией властью 
над временем и ситуацией, за-
хочет — чисто риторически — 
проиграть собственный фи-
нальный выход? 

Хроника такая: в феврале 
2018 года в Клайпедском драма-
тическом театре художествен-
ный руководитель и создатель 
одного из лучших в мире теа-
тров — вильнюсского«Meno 
Fortas — Эймунтас Някрошюс 
выпустил премьеру «Сукины 
дети». Первый раз согласив-
шись поставить в Клайпеде. 
И сначала ведя переговоры об 
истории про Дон Кихота, чей 
максимализм и святая вера 
в обязательное торжество спра-
ведливости могли напомнить 
миссию самого Някрошюса 
в европейском театре, эстети-
чески «сражающимся» с ветря-
ными мельницами спектаклей-
призраков — на его фоне.

Но образ «Дон Кихота» отче-
го-то не рождался. Роман совре-
менного литовского прозаика, 
драматурга и бывшего мини-
стра культуры Литвы Саулюса 
Шальтяниса (с кем Някрошюс 
давно, много лет назад работал, 
чье произведение ставил уже) 
стал заменой Сервантесу по 
предложению самого режиссе-
ра, обнаружившего в нем нечто 
для себя более важное на тот мо-
мент. 

А 20 ноября 2018-го, за день 
до его шестьдесят шестого дня 
рождения, литовского теа-
трального гения не стало. Беды 

не ждали — утром Эймунтас Ня-
крошюс должен был встретить-
ся со своими студентами, нака-
нуне вечером общался с колле-
гой, с которой они вели курс. 
Ночью ему стало плохо. «Ско-
рая помощь», больница, сердце, 
занавес… И вся в белых розах 
могила … Будто за ним самим 
пришла одна из самых вырази-
тельных и красивых героинь его 
постановки «Сукины дети» бе-
лая собака — Белая Сука — не-
винно убиенная собака-при-
зрак, и, как в спектакле, выне-
сла ему приговор: «Твое время 
истекло». 

Она здесь — и главная са-
кральная жертва, и материали-
зованная совесть, и фантом 
справедливости, и проводник 
из одного мира в другой, и про-
сто людская память о собаке, 
о мужестве которой вспомина-
ют в самые драматические мо-
менты жизни и чьей тени испо-
ведуются в последние мгнове-
ния перед смертью…

Инсценировку собственного 
романа для театра написал Сау-
люс Шальтянис. XVIII век. Как 
будто. Юго-западная часть Лит-
вы, находящаяся под властью 
Пруссии. Если вдаваться в тон-
кости литовской истории для 
сведущих — время становления 
литовской письменной культу-
ры, нравы эпохи первого наци-
онального поэта Кристионаса 
Донелайтиса, по произведению 
которого Някрошюс ставил ди-
логию «Времена года». И кто 

практически на протяжении 
всего действия спектакля «Су-
кины дети», будучи главным 
персонажем, у Някрошюса ле-
жит мертвым, пока родные 
и знакомые выясняют между 
собой отношения, рассказыва-
ют свои сюжеты и гадают — про 
чью следующую душу здесь 
кружит белая собака. История 
Литвы, отрывки из Священного 
Писания, отголоски языческих 
мифов, сказания и заговоры, 
вечное и сиюминутное пере-

плетаются с попыткой (оказав-
шейся финальной) изобразить 
смерть непременно красивой. 
«Я сам много ее изображаю 
и иногда над собой из-за этого 
посмеиваюсь, — признавался 
режиссер на одном из мастер-
классов в Италии. — Нас это 
привлекает, потому что мы 
сами этого не испытали. Кто ис-
пытал болезнь или смерть — из-
бегает говорить про это. Как 
Маркес ответил на вопрос, бо-
ится ли он смерти: «Может, и не 
боюсь, но боюсь, что не успею 
ее описать». Красиво было ска-
зано…»

Над этим спектаклем вместе 
с Эймунтасом Някрошюсом ра-
ботали его сын, сценограф и ху-
дожник по свету Марюс Някро-
шюс, и жена режиссера, худож-
ница по костюмам Надежда 
Гультяева.  Соавтором стал 
и композитор Антанас Ясенка. 
Одну из центральных актерских 
партий в «Сукиных детях» ис-
полняет Дарюс Мяшкаускас. 

«Мы словно в какой-то мессе 
участвуем, — делился пережива-
ниями актер. — Мы как будто мо-
лимся за упокой его души этим 
спектаклем»...

На литовском языке их по-
минальная молитва звучит по-
чти белым стихом. Спектакль-
прощание, театр высокой мета-
форы Някрошюса в Москву 
привез Леонид Роберман — ру-
ководитель частного театраль-
ного агентства «Арт-партнер 
XXI», для которого долговре-
менный и планетарный мас-
штаб художественного события 
явно важнее краткосрочного 
личного коммерческого эффек-
та. Его дивиденд — попытка по-
мочь не утратить тот культур-
ный код, который Някрошюс 
нам оставил в завещание. Когда 
на афишах приходится писать 
траурное: «Первые гастроли 
в Москве без великого мастера… 
Год без гения». 

На литовском языке поминальная 
молитва звучит почти белым стихом. 

Григорий Служитель: Кошачьи и человечьи персонажи в «Савелии» выступают на равных правах.

А К Ц Е Н Т

Кто испытал болезнь или смерть —
избегает говорить про это. Как Маркес 
ответил на вопрос, боится ли он смерти: 
«Может, и не боюсь, но боюсь,
что не успею ее описать»

А К Ц Е Н Т

Ну и потом театр — это коллектив. 
Литература же в первую очередь — 
это профессиональное одиночество
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «Васильевская птицефабрика» информирует о подготовке 
проекта технического задания на проведение «Оценки воздействия 
на окружающую среду» (ОВОС) в составе проектного решения: 
строительство объекта «Площадка буртования и компостирова-
ния для изготовления органического удобрения из отработанной 
подстилки с пометом, общей вместимостью 120 000 тонн», распо-
ложенного по адресу: Пензенская область, Бессоновский район, 
с/с Сосновский, кадастровый номер участка 58:05:0730802:560.

С проектом технического задания на ОВОС можно ознакомить-
ся по адресу: 442780, Пензенская область, Бессоновский район, 
село Бессоновка, улица Коммунистическая, дом 2, каб.107.

Предложения и замечания принимаются в письменной форме 
в течение 30 календарных дней с момента опубликования инфор-
мации по адресу: 442780, Пензенская область, Бессоновский район, 
село Бессоновка, улица Коммунистическая, дом 2 и по электрон-
ной почте: e-mail: besson_adm@mail.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

«САХАЛИН ЭНЕРДЖИ ИНВЕСТМЕНТ 
КОМПАНИ ЛТД.»

Объявление о проведении тендера
В целях обеспечения выполнения работ по 

проекту «Сахалин-2» компания «Сахалин Энерджи» 
объявляет о проведении тендера № С00987 
на реконс т ру кцию и расширение офисного 
административного здания по адресу: г. Южно-
Сахалинск, ул. Дзержинского, 35.

Подробная информация об объеме работ и 
требованиях к участникам тендера приводится 
на веб-сайте компании «Сахалин Энерджи» 
www.sakhalinenergy.ru в разделе «Информация для 
подрядчиков», подразделе «Тендеры». 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.95 №174-ФЗ «Об 
экологической экспертизе», приказом Госкомэкологии Российской Фе-
дерации от 16.05.2000 №372 «Об утверждении Положения об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружаю-
щую среду в Российской Федерации» ПАО «Сургутнефтегаз» извещает 
о проведении общественных обсуждений объекта государственной эко-
логической экспертизы — проекта технической документации на новую 
технологию «Строительство, эксплуатация шламовых амбаров и рекуль-
тивация земель, занятых ими, на территории лесного фонда Российской 
Федерации в Западной Сибири», содержащей материалы оценки воздей-
ствия на окружающую среду (далее — ОВОС) намечаемой деятельности 
и техническое задание (далее — ТЗ) на проведение ОВОС (далее — Мате-
риалы). 

Название и цель намечаемой деятельности: экологически безопасное 
амбарное бурение скважин, создание лесных насаждений на шламовых 
амбарах при их рекультивации без засыпки (лесная рекультивация) 
и формирование эмбриоземов на буровых шламах на территории место-
рождений нефти и газа в Западной Сибири. 

Месторасположение намечаемой деятельности: Сургутский, Ок-
тябрьский, Нефтеюганский, Белоярский, Ханты-Мансийский районы 
ХМАО-Югры, Уватский район Тюменской области, Пуровский и Надым-
ский районы Ямало-Ненецкого автономного округа.

Наименование и адрес заказчика: ПАО «Сургутнефтегаз», 628415, 
ХМАО — Югра, г.Сургут, ул.Григория Кукуевицкого, д. 1, корпус 1.

Примерные сроки проведения ОВОС: август 2019 г. — январь 2020 г.
Органы, ответственные за проведение общественных обсуждений: ад-

министрация муниципальных образований Сургутский район, Октябрь-
ский район, Нефтеюганский район, Белоярский район, Ханты-Мансийс-
кий район, Уватский район, Пуровский район, Надымский район.

Ответственные организаторы:
от муниципального образования Нефтеюганский район: председатель 

комитета по делам народов Севера, охраны окружающей среды и водных 
ресурсов О.Ю. Воронова, тел. 8 (3463)25-02-29, voronovaou@admoil.ru;

от муниципального образования Сургутский район: заместитель гла-
вы — директор департамента жилищно-коммунального хозяйства, эко-
логии, транспорта и связи Д.В. Кузьмина, тел. 8(3462)52-60-70, jkh@
admsr.ru;

от муниципального образования Белоярский район: начальник уп-
равления по сельскому хозяйству, природопользованию и вопросам ма-
лочисленных народов Севера И.А.Гончаров, тел. 8 (34670)62-182, 
GoncharovIA@admbel.ru;

от муниципального образования Октябрьский район: заведующий от-
делом по вопросам промышленности, экологии и сельского хозяйства 
П.Н.Леонов, тел. 8 (34678)20-060, eco@oktregion.ru;

от муниципального образования Ханты-Мансийский район: ведущий 
инженер МКУ ХМР «Управление капитального строительства и ремон-
та» Н.А.Огородник тел. 8 (3467)33-24-76, ona-uks@hmrn.ru;

от муниципального образования Уватский район: главный специа-
лист управления градостроительной деятельности и муниципального хо-
зяйства М.Н.Слинкина, тел. 8 (34561)28-100, uvat_region@mail.ru;

от муниципального образования Пуровский район: начальник управ-
ления природно-ресурсного регулирования Д.И.Караяниди, 
тел. 8 (34997)24-130, uprr-puradm@yandex.ru;

от муниципального образования Надымский район: начальник отде-
ла природно-сырьевых ресурсов и охраны окружающей среды 
А.А.Щеглов, тел. 8 (3499)544-065, adm@nadym.yanao.ru;

от заказчика: начальник отдела охраны окружающей среды управле-
ния экологической безопасности и природопользования ПАО 
«Сургутнефтегаз» Л.Л. Григорчук, тел/факс: 8 (3462) 43 73 47/43 73 89, 
uebp-ext@surgutneftegas.ru.

Форма проведения общественных обсуждений: слушания.
Форма представления замечаний и предложений: устная и письмен-

ная.
Ознакомление с Материалами, прием и регистрация замечаний 

и предложений к ним от граждан и общественных организаций (объеди-
нений) возможно по адресам:

в срок до 26 ноября 2019 года — в комитете по делам народов Севера, 
охраны окружающей среды и водных ресурсов администрации Нефтею-
ганского района, 628309, ХМАО — Югра, г.Нефтеюганск, ул.Нефтяников, 
стр. 10, каб. 103, тел. 8 (3463)25-02-29. (с 8.30 до 17.30, перерыв 13.00-
14.00);

в срок до 27 ноября 2019 года — в департаменте жилищно-коммуналь-
ного хозяйства, экологии, транспорта и связи администрации Сургутско-
го района, 628408, ХМАО — Югра, г. Сургут, ул. Бажова, 16, каб. 207, тел. 
8 (3462)52-60-70 (с 9.00 до 17.00, перерыв 13.00-14.00);

в срок до 28 ноября 2019 года — в администрации Белоярского района, 
628162, ХМАО — Югра, г. Белоярский, ул. Центральная, 9, тел. 8 (34670) 
62-182. (с 9.00 до 18.00, перерыв 13.00-14.00);

в срок до 3 декабря 2019 года — в отделе по вопросам промышленнос-
ти, экологии и сельского хозяйства администрации Октябрьского района, 
628100, ХМАО — Югра, пгт. Октябрьское, ул. Калинина, 32, каб. 103, тел. 
8 (34678)20-060. (с 9.00 до 17.00, перерыв 13.00-14.00);

в срок до 3 декабря 2019 года — в Департаменте строительства, архи-
тектуры и ЖКХ администрации Ханты-Мансийского района, 628002, 
ХМАО — Югра, г. Ханты-Мансийск, ул. Гагарина, д. 142, каб. 12, тел. 
8 (3467)33-24-76. (с 9.00 до 17.00, перерыв 13.00-14.00);

в срок до 6 декабря 2019 года — в администрации Уватского района, 
626170, Тюменская область, с. Уват, ул. Иртышская, д. 19, тел. 8(34561)28-
100. (с 9.00 до 17.00, перерыв 13.00-14.00);

в срок до 10 декабря 2019 года — в помещении БУ «Ханымейский ис-
торико-краеведческий музей», ЯНАО, Пуровский район, п. Ханымей, 
ул. Центральная, 3, тел. 8(34997)41-344. (с 9.00 до 17.00, перерыв 13.00-
14.00);

в срок до 12 декабря 2019 года — в отделе природно-сырьевых ресур-
сов и охраны окружающей среды администрации Надымского района, 
629730, ЯНАО, г. Надым, ул. Зверева, д. 8, кабинет 16, тел. 8 (3499) 544-
169 (с 8.30 до 17.15, перерыв 12.30-14.00);

в срок до 12 января 2020 года — в управлении экологической безопас-
ности и природопользования ПАО «Сургутнефтегаз», 628415, ХМАО — 
Югра, г. Сургут, ул. Григория Кукуевицкого, д. 1, каб. 522а , тел/факс: 
8(3462) 43 73 47/43 73 89, uebp-ext@surgutneftegas.ru, (с 09.00 до 17.00).

Также с Материалами можно ознакомиться в сети интернет на офици-
альном сайте ПАО «Сургутнефтегаз» в разделе «Экология», подраздел 
«Сведения для общественности» по адресу: https://www.surgutneftegas.
ru/responsibility/ecology/svede niya-dlya-obshchestvennosti/. 

Общественные слушания состоятся:
26 ноября 2019 года в 15.00 по адресу: ХМАО — Югра, г. Нефтеюганск, 

ул. Нефтяников, стр. 10, каб. 103;
27 ноября 2019 года в 15.00 по адресу: ХМАО — Югра, г. Сургут, ул. Ба-

жова, д. 16, каб. 105;
28 ноября 2019 года в 15.00 по адресу: ХМАО — Югра, г. Белоярский, 

ул. Центральная, д. 9, 3 этаж, актовый зал;
3 декабря 2019 года в 18.00 по адресу: ХМАО — Югра, пгт. Октябрь-

ское, ул. Калинина, д. 39, актовый зал;
3 декабря 2019 года в 15.00 по адресу: ХМАО — Югра, г. Ханты-Ман-

сийск, ул. Гагарина, дом 142, каб. 13;
6 декабря 2019 года в 15.00 по адресу: Тюменская обл., с. Уват, Иртыш-

ская ул., 19, каб. 301;
10 декабря 2019 года в 15.00 по адресу: ЯНАО, Пуровский район, п. Ха-

нымей, ул. Центральная, 3, БУ «Ханымейский историко-краеведческий 
музей»;

12 декабря 2019 года в 14.00 по адресу: ЯНАО, г. Надым, ул. Топчева, 
стр. 1/2, МАУ «Бизнес-инкубатор».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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АКТУАЛЬНО Почему 
в Казанском федеральном 
университете 
не спешат сокращать 
места для филологов

Слово и дело

Елена Новоселова

Конкурс «на лингвистов и литературоведов» падает, 
специалисты по аористам и плюсквамперфектам не за-
нимают первых строчек в российских рейтингах зар-
плат, филологические кафедры массово закрываются. 
Между тем в Казанском федеральном университете, 
который входит в мировой Топ-200 в области лингви-
стики по рейтингу QS, не спешат сокращать места для 
филологов, в то время когда в других вузах они тают. 
В чем секрет? Об этом разговор с директором Инсти-
тута филологии и межкультурной коммуникации КФУ, 
членом президиума Совета при Президенте РФ по рус-
скому языку, профессором Радифом Замалетдиновым.

Радиф Рифкатович, в Республике Татарстан так пре-
стижно быть филологом?

РАДИФ ЗАМАЛЕТДИНОВ: Несколько лет назад у нас произо-
шло объединение ряда вузов. В состав Казанского фе-
дерального университета вошел и бывший Татарский 
государственный гуманитарно-педагогический уни-
верситет, в котором также успешно готовили специа-
листов в области языка, литературы, культуры. Таким 
образом, наш институт объединил в себе целых шесть 
факультетов филологического и художественного на-
правлений.

Статус феде-
рального универси-
тета способствовал 
повышению пре-
стижа вновь создан-
ного филологиче-
ского института. 
Сейчас только по 
направлению «рус-
ский язык и литера-
тура» у нас обуча-
ются более тысячи 
студентов из не-
скольких десятков 
регионов России, из 
них около двух третей — это студенты-платники. А они 
приносят дополнительное количество ставок препода-
вателей. Соответственно, привлекая на внебюджетной 
основе студентов, мы смогли сохранить и наши веду-
щие кафедры. В последние годы наши образовательные 
программы все более активно выбирают иностранцы. 
Только в этом году в институт поступили более 450 че-
ловек из двух десятков стран, среди них около 350 вы-
брали русский язык.

Где ваши выпускники-филологи потом работают?
РАДИФ ЗАМАЛЕТДИНОВ: Чтобы быть более конкурентоспо-
собными, мы предлагаем нашим студентам параллель-
ное освоение нескольких профилей, например, рус-
ский язык с углубленным изучением иностранного 
языка или информационных технологий. Поэтому 
с трудоустройством у них проблем нет. Мы гордимся 
тем, что у нас учились известные уже далеко за преде-
лами Татарстана Гузель Яхина и Денис Осокин!

Россия — многоязычная страна, поэтому так ценен 
опыт Татарстана, где созданы условия для изучения 
и развития десятков языков. А в последние годы здесь 
идет эксперимент, связанный с созданием полилин-
гвальных школ. Однако, как нам известно, не все здесь 
так просто. На слуху 165-я школа Казани, где недоволь-
ные родители пишут в соцсетях, например, про то, 
что им навязывают татарский язык взамен русского.

РАДИФ ЗАМАЛЕТДИНОВ: Честно скажу, кроме положитель-
ных отзывов об этом проекте я ничего другого не слы-
шал. Ведь основная идея создания и организации обра-
зовательного процесса в полилингвальных школах Та-
тарстана — сделать так, чтобы ребята могли изучать 
и оба государственных языка республики, а также как 
минимум один иностранный. И такие образователь-
ные организации функционируют не только в Казани, 
но и в районах республики. Мы довольно плотно 
с ними сотрудничаем. Мое мнение таково: выбор язы-
ка в начальных классах, конечно, за родителями, и за 
школьниками — в старших. Но у ребят должна быть воз-
можность изучать оба государственных языка. А вот 
объем преподаваемых часов нужно согласовывать 
с родителями. Ну и отдельные предметы желательно 
преподавать на английском языке. Не будем забывать, 
что мы живем во все более глобализирующемся мире.

В последние годы этим проектом активно занимает-
ся государственный советник, а в прошлом президент 
Татарстана Минтимер Шарипович Шаймиев. Разраба-
тывается проект государственной программы Респу-
блики Татарстан по подготовке кадров для работы в би- 
и полилингвальных образовательных учреждениях. 
Мы с прошлого года готовим учителей для этих школ. 
Все расходы по их обучению берет на себя республика.

В соответствии с контрактом, подписанным с каж-
дым студентом-очником, тем из них, которые учатся 
на «хорошо» и «отлично», из средств бюджета респу-
блики выплачивается стипендия в размере 15 тысяч 
рублей. Но после завершения учебы выпускник должен 
в течение пяти лет проработать в системе образования 
по выбранному профилю. В случае отказа все деньги 
он должен будет вернуть обратно в бюджет республи-
ки, но что-то подсказывает мне, что таких «отказни-
ков» не будет. Я считаю, что это перспективная форма 
решения кадровой проблемы в образовании. 

ПРОЕКТ К школьным турпоходам появятся новые требования

10 «Б» на сплав собрался
Ксения Колесникова

М
инпросвещения и минэ-
кономразвития предла-
гают установить новые 

требования к проведению дет-
ских турпоходов, слетов на при-
роде и экспедиций. Проект сов-
местного приказа двух ве-
д о м с т в  у ж е  о п у б л и к о в а н 
на портале общественного об-
суждения нормативных право-
вых актов.

В нем, например, указано: 
какие документы и разрешения 
необходимо собрать для того, 
чтобы учитель мог отправиться 
с детьми в поход. Какое снаря-

жение взять с собой, с какого 
возраста, в каких походах и эк-
спедициях могут участвовать 
дети.

Если мероприятие организо-
вывает школа или спортивный 
клуб, необходимо поставить ро-
дителей в известность и полу-
чить от них письменное согла-
сие. Нужно рассказать мамам 
и папам о возможностях допол-
нительной медицинской стра-
ховки для ребенка.

Необходимо обеспечить пе-
ревозку детей по всем прави-
лам, укомплектовать группу ап-
течкой первой помощи, необхо-
димым «по климату» снаряже-

нием и инвентарем. В том числе 
средствами индивидуальной за-
щиты: это спасательные жиле-
ты, страховочные системы, ве-
ревки, каски, дождевики и про-
чее. Важно не забыть о «мобиль-

никах» с запасным комплектом 
аккумуляторов.

В «легких» походах на при-
роду на один-три дня могут 
участвовать дети уже с семи 
лет. А вот в экспедицию третей 
категории сложности возьмут 
только подростков, начиная 
с 15 лет. Что такое поход тре-
тьей категории сложности? 
Об этом тоже написано в доку-
менте. Продолжительность 
маршрута — более 10 дней. Пеш-
ком — 140 км и больше. На лы-
жах — 180 км. Если на велосипе-
дах — то третья категория начи-
нается с 500 км.

Ну и, конечно, о походе и ме-
сте его проведения нужно будет, 
как и прежде, уведомить МЧС 
и местные власти. Инструктаж 
по технике безопасности — обя-
зателен. Руководитель группы 
обязан проверить состояние 
экипировки детей, в том числе 
одежды, обуви, головного убо-
ра. В проекте приказа четко 
прописано: с собой в поход нуж-
но взять документы, удостове-
ряющие личность каждого 
участника, копии медицинско-
го полиса, копии согласия роди-
телей и т.д. 

Домашка
Семейное образова-
ние — штука сложная. 
Ведь чтобы самостоя-

тельно учить, нужно «перело-
патить» кучу литературы, ор-
ганизовывать не только ребен-
ка, но и себя. А как иначе? Есть 
программа по всем предметам, 
от русского до физики, и ее 
надо освоить. Некоторые ро-
дители стараются соблюдать 
режим по часам — почти как 
в школе. Другие предпочитают 
«свободную» форму работы: 
«Не сделали математику? Ни-
чего — оставим ее на завтра. 
А сегодня почитаем книжки по 
литературе и сходим в театр».

— Первые три класса дочка 
Дана училась в обычной школе 
на «отлично». Никто не оби-
жал, дети и учителя любили. 
Но потом ей стало тяжело, на-
чала болеть, и я решила забрать 
ее домой, — делится мама Ольга 
Гневашева из поселка Пышма 
Свердловской области. — О вы-
боре ни разу не пожалела. 
В классе ребенок большую 
часть времени слушает, как 
учат других детей. А дома все 
время уходит только на собст-
венное обучение. Недельный 
объем мы спокойно осваивали 
за пару дней.

Первое время Ольга обра-
щалась за помощью к той же 
учительнице начальных клас-
сов, у которой они начинали. 
Плюс — помогал педагог по ан-
глийскому языку. Но в целом 
учились все-таки сами, без ре-
петиторов.

Что интересно? Первые три 
года Дана проходила промежу-
точные аттестации в школе. Все 
три года — на «отлично». Снача-
ла проходила аттестацию по 
триместрам. Причем не обяза-
тельно писала контрольные. 
По ИЗО и Технологии, напри-
мер, мама с дочкой делали вы-
ставку. Потом Дана начала сда-
вать все сразу, за целый год. 
А затем семья и вовсе решила 
отказаться от промежуточной 
аттестации.

— Заключили договор с экс-
терн-офисом в Новосибирске. 
Получали доступ к материалам 
за очередной класс и проходили 
их в своем ритме. Годовой ма-
териал можно спокойно из-
учить за полгода. Это были 7, 8, 
9, 10-й класс, — вспоминает 
мама. — В 11-м классе (условно, 
потому что мы никаких классов 

не соблюдали) дочь уже полно-
стью сосредоточилась исклю-
чительно на атомной энергети-
ке. Это, наверное, тоже можно 
назвать дистанционным обуче-
нием — через интернет ведь все 

происходило, без непосредст-
венного общения. Но только 
учили ее не школьные учителя, 
а настоящие атомщики. Она 
сама находила людей, которые 
ей помогали, давали материалы 
и так далее.

Сейчас Дане уже 18 лет. 
И она легко может отличить ре-
акторы на «быстрых» нейтро-
нах от реакторов на «медлен-
ных». Расскажет, чем изотопы 
урана отличаются от изотопов 
плутония. В августе этого года 
стала участницей детской эк-
спедиции «Росатома» к Север-
ному полюсу на  ледоколе 
«50 лет Победы». От главного 
физика ледокола — ведущего 
инженера управления реакто-
ром Марата Михайлова — она 
не отходила. Девочка букваль-
но забросала специалиста 
 вопросами: как же, такой шанс 
узнать еще больше о своей 
 мечте.

— В видео, опубликованном 
группой «Росатомфлот», глав-

ный физик атомного ледокола 
высоко оценил знания Даны — 
на уровне третьего курса вуза, — 
говорит Ольга. — У нее уже 
 прекрасное «атомное порт-
фолио» — и виртуальное, и впол-
не реальное. Два года подряд 
она побеждала в «Курчатов-
ских чтениях школьников» 
в Заречном. В прошлом году за-
няла третье место в научно-тех-
нологической секции, в этом — 
первое в инженерно-техниче-
ской. Но наши вузы по таким 
свидетельствам студентов на 
обучение не принимают. Везде 
нужно ЕГЭ и прочие стандар-
тные процедуры контроля зна-
ний. Конечно, для нее это шаг 
назад, лишняя потеря времени. 
Бессмысленная, на мой взгляд. 
Но даже эта «потеря» не обес-
ценивает восемь лет свобод-
ной, интересной, насыщенной 
жизни. 

Родителю-«учителю» нужно перело-
патить кучу литературы, суметь 
организовать и ребенка, и себя. 

А К Ц Е Н Т

Выход учеников за пределы школы
превращается для педагогов в «бюро-
кратический» экстрим: нужны десятки 
разрешений, уведомлений…

А К Ц Е Н Т

Какие претензии скептики предъявляют 
к семейному образованию?
Одна из главных — проблема с социали-
зацией детей

Мнение

Роман Голубин, декан факультета социальных наук
Университета Лобачевского (вуз-участник проекта 5-100):
— Сильная сторона семейного образования — вариативность, гибкость, 

возможность планировать свое время и время ребенка. Сегодня обра-

зуются группы самопомощи родителей в соцсетях, увеличивается коли-

чество дистанционных школ, предлагающих образовательные услуги. 

Традиционно в лидерах предложения — Москва и Санкт-Петербург. Но 

к 2019 году практически в каждом субъекте РФ зарегистрирована «се-

мейная школа». У родителей есть выбор: изучать в ней все предметы 

или только некоторые, исходя из возможностей своего кошелька.

Причем «семейные школы» очень разнятся по способам обучения и ве-

личине оплаты за свои услуги. Есть много мам и пап, которым нравятся 

виртуальные уроки. Они отмечают интерес детей к новым формам пре-

подавания, отлично подобранному цифровому материалу.

Однако, судя по неформальным опросам родителей, многие многодет-

ные семьи и семьи среднего достатка предпочли бы форму «электрон-

ной семейной школы», больше похожую на заочное обучение. То есть 

без необходимости отмечать ребенка каждый день на виртуальных за-

нятиях. Им было бы достаточно того, чтобы ребенок выполнял задания 

промежуточной аттестации. Предпочтительная оплата обучения при та-

ком графике называлась в пределах 10 тысяч рублей в год. 

Какие претензии скептики предъявляют к семейному образованию? 

Одна из главных — проблема с социализацией детей. Традиционно в от-

вет на это мамы и папы возражают: в современных школах социализа-

ция тоже «хромает», ученики настолько загружены, что дружить им про-

сто некогда. Вторая проблема — педагогическая некомпетентность ро-

дителей, которым зачастую сложно выстроить дома системное обуче-

ние. Здесь на помощь приходят онлайн-школы.

Комментарий:
Павел Красновид, лауреат 
конкурса «Учитель года 
России-2019», учитель 
географии гимназии имени 
Подольских курсантов, 
Московская область:
— Когда-то школьники активно хо-

дили в походы. Сейчас для этого 

надо собрать миллион разреше-

ний, уведомлений, согласова-

ний… Это огромная бюрократи-

ческая машина: либо ты ее пере-

варишь, либо она тебя. И не се-

крет, что из-за этого походы во 

многих школах сошли на нет.

Не думаю, что с выходом нового 

приказа учителю придется соби-

рать меньше бумаг. Главный плюс 

в том, что наконец-то перечень 

документов, регламентирующих 

выход с детьми на природу, стал 

единым, четким, прозрачным. 

Это удобно.

Мы с ребятами часто проводим 

уроки на природе, выезжаем на 

экскурсии. Но чаще всего — од-

ним днем, не больше. К сожале-

нию, проблема детского и вну-

треннего туризма действительно 

сегодня встает очень остро. Дети 

порой знают гораздо лучше осо-

бенности пляжей Турции, чем ге-

ографию своей страны и своего 

края. А ведь многие объекты 

серьезно недооценены. Напри-

мер, природный регион Урал. 

Кунгурская ледяная пещера, бога-

тейшие месторождения самоцве-

тов, горные реки, потрясающие 

степные пейзажи Оренбуржья 

и горы Башкирии — все это не ис-

пользуется на полную катушку. 

Справка РГ

Как родителю оформить семейную форму обучения
1. Проинформируйте департамент или управление образования 

по месту жительства о смене формы обучения.

2. Отчислитесь из школы. Даже если хотите, чтобы ребенок сдавал 

промежуточную аттестацию в ней же, все равно придется сначала 

отчислиться.

3. Выберите школу, в которой хотите проходить аттестацию (писать 

контрольные, сдавать ЕГЭ/ОГЭ). Можно оставить ту же школу, где 

ребенок учился.

4. Напишите заявление на обучение в форме семейного образова-

ния и договоритесь с руководством школы об условиях аттестации 

ребенка (раз в месяц, в три месяца — все обсуждаемо).

5. Заключите договор со школой, где пропишите все пункты по атте-

стации.

ВУЗЫ Стартует 
онлайн-
магистратура 
по Data Science

УШЛИ В СЕТЬ

Мария Агранович

В России стартует набор в пер-
вую англоязычную магистрату-
ру по наукам о данных или Data 
Science. «Оператором» про-
граммы стала Высшая школа 
экономики, а лекционным за-
лом и лабораторией — глобаль-
ная образовательная платфор-
ма Coursera. По окончании кур-
са студенты получат дипломы 
магистра по направлению 
«Прикладная математика и ин-
форматика» от ВШЭ.

— По прогнозу экспертов, 
к 2020 году число рабочих мест 
для специалистов по данным 
только в США увеличится до 
2,7 миллиона, — рассказывает 
заместитель руководителя Де-
партамента больших данных 
и информационного поиска 
ВШЭ Евгений Соколов. 

В Вышке уверены: магистра-
тура — лучший способ войти 
в эту новую профессию. Учеб-
ный план программы — 32 кур-
са, разбитых на блоки: матема-
тика, программирование, про-
фессиональный блок, проек-
тный блок. Что получат студен-
ты? Научатся программиро-
вать и узнают базовые алгорит-
мы, познакомятся с культурой 
написания эффективного кода, 
поймут, что такое Data Science 
и современные методы машин-
ного обучения. И, конечно, бу-
дут решать реальные задачи 
анализа данных. Старт — в фев-
рале 2020 года. 

Радиф Замалетдинов: Выбор языка в начальных классах 
за родителями, и за школьниками — в старших.

В «серьезную» экспедицию возьмут только подростков, начиная с 15 лет. И в сопровождении опытных взрослых.

У нас учились 
известные уже 
далеко за преде-
лами Татарстана 
Гузель Яхина 
и Денис Осокин
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СПРАВКА «РГ»

В рамках проекта «Подготовка кадров для би- и полилин-

гвальных школ» на специально разработанные образова-

тельные программы в 2019 году были приняты 142 студента 

(92 на очную, 50 — на заочную формы обучения).

1

ЦИФРЫ И ФАКТЫ 

По данным исследователей кафедры социологии семьи и демографии со-

циологического факультета МГУ, одна из самых частых причин, по кото-

рым родители начинают учить ребенка сами, — низкое качество школьно-

го образования. Вторая по популярности причина — мамы и папы хотят 

сохранить здоровье ученика, избежать серьезных нагрузок.

А вот еще любопытные данные. Среди всех «семейников», только 

у 39,3% родителей есть педагогическое образование (хотя бы у одного 

родителя).

Большинство детей на семейном обучении (46%) тратят на занятия от 

двух до четырех часов в день. Примерно треть — и того меньше. В сред-

нем дети на семейном обучении посещают два-три кружка. И при этом 

не испытывают проблем в общении со сверстниками. Так, по крайней 

мере, считает 90% родителей-«семейников».

По данным сайта министерства просвещения, в России уже почти 

600 тысяч детей обучаются с применением дистанционных образова-

тельных технологий. Это онлайн-курсы, лекции, виртуальные мастер-

классы. Однако из них большинство ребят, так или иначе, учатся все-та-

ки в обычной школе.

Индивидуально на дому — еще 85 тысяч детей, но при этом они числятся 

в контингенте школы, и она несет за них ответственность.

 Заочно учатся около двух тысяч детей. Очно-заочно — еще почти пять 

тысяч. И только 9,3 тысячи находятся в России на семейном обучении. 

Еще почти тысяча — на самообразовании, которое разрешено в 10-11-х 

классах. 
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ТЕННИС В финальной части 
Кубка Дэвиса сыграют 
все наши лидеры

Четверка 
в плюсе

Анна Козина

Капитан мужской сборной России по теннису Шамиль 
Тарпищев и тренерский штаб команды определились с 
составом участников на финальную часть Кубка Дэви-
са 2019 года, которая пройдет в Мадриде с 18 по 24 но-
ября.

Вчера в международную организацию (ITF) была 
направлена официальная заявка. В нее вошли Даниил 
Медведев (4-й номер рейтинга ATP), который с 11 по 
17 ноября будет играть на Итоговом чемпионате года в 
Лондоне, Карен Хачанов (9), Андрей Рублев (22), толь-
ко что завоевавший титул на турнире в Москве, и Евге-
ний Донской (118).

Нашим теннисистам предстоит опробовать новый 
формат «Кубка Дэвиса». В одном месте и в одно время 
мы увидим сразу 18 команд, которые будут бороться 
за призовой фонд в 20 миллионов долларов. Участни-
ков разделили на шесть групп. Сборная России попала 
в группу В вместе с Испанией и Хорватией. В группе А 
сойдутся сборные Франции, Сербии и Японии, в груп-
пе С — Аргентины, Германии и Чили, в группе D — Бель-
гии, Австралии и Колумбии, в группе Е — Великобрита-
нии, Казахстана и Нидерландов, в группе F — США, Ка-
нады и Италии.

Победители групп, а также две лучшие команды, 
среди занявших вторые места, окажутся в четвертьфи-
нале турнира. Далее в плей-офф пройдут полуфиналы 
и финал. Каждый матч в рамках Кубка Дэвиса будет со-
стоять из двух одиночных игр и одной парной встречи.

Вчера состав объявили и наши соперники — испан-
цы. Их сборную возглавит вторая ракетка мира Рафа-
эль Надаль. Также в заявку вошли Роберто Баутиста 
Агут, Фелисиано Лопес, Пабло Карреньо Буста и Мар-
сель Гранольерс. 

Лидеры России и Испании — Медведев и Надаль — 
дважды встречались в финалах крупных турниров в те-
кущем сезоне: на «Мастерсе» в Монреале и на «Боль-
шом шлеме» в Нью-Йорке. И если в первом случае рос-
сиянин уступил 6:3, 6:0, то на US Open Медведев дал 
испанцу бой — 5:7; 3:6; 7:5; 6:4; 4:6.

Другие конкуренты россиян на групповом этапе — 
хорваты — являются действующими победителями 
Кубка Дэвиса. Но они пока не огласили список игро-
ков. 

Напомним, что наши теннисисты становились 
обладателями трофея дважды — в 2002 и 2006 годах. 

ХОККЕЙ Александр 
Овечкин помог 
своему клубу победить

Шайбы 
по расписанию

Павел Петровский

В Национальной хоккейной лиге продолжаются матчи 
регулярного чемпионата. Накануне  «Чикаго Блэк-
хокс» на своем льду принимал «Вашингтон Кэпиталз». 
Гости во главе с Александром Овечкиным добились по-
беды — 5:3. 

Овечкин, являющий капитаном столичного клуба, 
стал автором заброшенной шайбы. Партнеры Алексан-
дра — форвард  Евгений Кузнецов и защитник Дмитрий 
Орлов — записали на свой счет по одной результатив-
ной передаче. 

Стоит отметить, что Овечкин в текущем сезоне в 10 
матчах регулярного чемпионата НХЛ набрал 10 (6+4) 
очков. Всего за карьеру в НХЛ Александр провел 1093 
матча, в которых забил 664 шайбы и сделал 557 ре-
зультативных передач.

Впрочем, после завершения матча в Чикаго в разго-
воре с журналистами Ови с удовольствием говорил не 
про хоккей, а про 
своего маленького 
сынишку:

— Мне приятно, 
что мой сын Сережа 
вместе с мамой хо-
дит на наши домаш-
ние матчи. Это дает 
мне энергию. Я над-
еюсь, что когда он 
вырастет, то будет 
успешен. Мы с су-
пругой приложим 
все усилия, чтобы 
он занимался тем, 
чем он захочет. 
Никто не будет на-
сильно толкать его в хоккей, футбол, баскетбол или 
еще куда-то. Захочет — пусть делает. Самое главное — не 
мешать ребенку самому определиться с будущим. Если 
он не хочет чем-то заниматься — зачем настаивать?

По итогам очередного игрового дня также стоит от-
метить Илью Ковальчука, который помог «Лос-Андже-
лесу» переиграть «Калгари» — 4:1.

Ковальчук забросил шайбу и вплотную приблизил-
ся к легендарному Павлу Буре в списке лучших снайпе-
ров-россиян в истории НХЛ. Теперь форвард «Кингз» 
отстает от Русской ракеты, находящейся на четвертом 
месте (437 голов), на одну шайбу.

Обращает на себя внимание и достижение главного 
тренера «Виннипег Джетс» Пол Мориса. Специалист 
стал седьмым тренером в истории НХЛ, которому по-
корилась отметка в 700 побед. 

Ранее подобное достижение покорялось шести тре-
нерам ассоциации: Линди Раффу, Элу Арбуру, Барри 
Тротцу, Кену Хичкоку, Джоэлю Кенневиллю и Скотти 
Боумэну. Последнему принадлежит и рекорд по коли-
честву побед — 1244. 

ЭКСКЛЮЗИВ Защитник «Локомотива», чемпион мира Бенедикт 
Хеведес считает, что москвичи могут дать бой «Ювентусу»

В гости к «Синьоре»
Артур Нанян 

С
егодня московский 
«Локомотив» встре-
т и тс я  в  го стя х  с 
«Ювентусом» в мат-
че  третьего тура 
группового этапа 
Лиги чемпионов.

Расклады таковы, 
что для дальнейшей 

борьбы за выход в плей-офф 
турнира российскому клубу не-
желательно терять очки. В то же 
время «Старая синьора», как 
еще называют «Ювентус», счи-
тается одним из фаворитов 
главного еврокубка. Сдержать 
Криштиану Роналду и его пар-
тнеров удается далеко не каждо-
му.

Однако в «Локомотиве» есть 
человек, который не понаслыш-
ке знаком с «Ювентусом» и зна-
ет, как ему можно противосто-
ять. Речь о чемпионе мира-2014 
в составе немецкой сборной Бе-
недикте Хеведесе, переехавшем 
в Россию как раз из Турина. В 
интервью «РГ» он рассказал о 
том, почему ему не удалось за-
играть в Италии и смогут ли 
«красно-зеленые» сотворить 
сенсацию и выйти в плей-офф 
Лиги чемпионов.

У «Локомотива» есть шансы 
в сегодняшнем матче?

БЕНЕДИКТ ХЕВЕДЕС: Надеюсь, да. В 
этом году команда прибавила. 
Думаю, «Локомотив» сейчас 
лучше готов к Лиге чемпионов, 
чем годом ранее. Хотя мы и тог-
да неплохо играли, но набрали 
мало очков.

В матче с «Атлетико» чув-
ствовалось, что соперник иг-
рает на другом уровне?

БЕНЕДИКТ ХЕВЕДЕС: Мы достойно 
смотрелись на протяжении 50—
60 минут. Но «Атлетико» создал 
два момента и забил. У нас были 
небольшие шансы вернуться в 
игру, но мы ими не воспользова-
лись. «Локомотив» может бо-
роться с топ-клубами. Хотя, ко-
нечно, «Ювентус» и «Атлетико» 
сильнее как нас, так и «Байера».

После встречи с «Атлетико» 
Гилерме заявил, что «Локомо-
тив», скорее всего, будет бо-
роться за третье место в 
группе. Согласны?

БЕНЕДИКТ ХЕВЕДЕС: Более-менее да. 
Надо быть реалистами. При 
этом мы не сдаемся раньше вре-
мени. Будем цепляться за шанс, 
бороться. Но «Локомотив» по-
пал в одну из самых сложных 
групп. «Ювентус» и «Атлетико» 
— одни из фаворитов Лиги чем-
пионов. У них состав сильнее, 
опыта больше. Да что говорить 
— в «Ювентусе» есть Криштиану 
Роналду. С ним у тебя в команде 
словно на одного игрока боль-
ше.

Кстати, как собираетесь 
сдерживать его?

БЕНЕДИКТ ХЕВЕДЕС: Нет какого-то 
одного рецепта. Это суперзве-
зда, второй игрок в мире после 
Месси. Наверное, как-то можно 
его сдержать. Послушайте, это 
футбол. Если бы в нем все было 
ясно заранее, он был бы скучен. 
А футбол интересен. Иногда ме-
нее классные клубы побеждают 
фаворитов. У нас впереди 90 
минут. У любой команды есть 
слабости,  в  том числе и  у 
«Ювентуса». Посмотрим, что 
получится.

Третье место в группе важно 
для «Локомотива»? 

БЕНЕДИКТ ХЕВЕДЕС: Конечно. Хотя 
мы сейчас о нем не думаем. «Ло-
комотив» борется в Лиге чемпи-
онов и постарается выйти в 
плей-офф. Если так выйдет, что 
мы попадем в Лигу Европы, ни-
чего страшного в этом не вижу. 
Там хватает топ-команд. Уро-
вень турнира очень высокий. 

Вам так и не удалось закре-
питься в «Ювентусе». Поче-
му?

БЕНЕДИКТ ХЕВЕДЕС: Я приехал в Ита-
лию с небольшим повреждени-
ем. Будучи не полностью здоро-
вым, сложно было выдерживать 
те нагрузки. Но я ни о чем не жа-
лею. Провести год с такими фан-
тастическими футболистами, 
как Игуаин, Дибала, выиграть 
чемпионат и Кубок страны — это 
супер.

Кто ваш главный конкурент в 
гонке за «золото» в чемпиона-
те России?

БЕНЕДИКТ ХЕВЕДЕС: «Зенит», «Ро-
стов», «Краснодар» и ЦСКА. Ду-
маю, до конца сезона эти коман-
ды будут биться за первое ме-
сто. 

Вы не назвали «Спартак».
БЕНЕДИКТ ХЕВЕДЕС: У них много про-
блем. Но я ничего не могу ска-
зать о «Спартаке», потому что 
мало смотрел матчи с его уча-
стием.

Против кого тяжелее всего иг-
рать в Премьер-лиге?

БЕНЕДИКТ ХЕВЕДЕС: Фух. С любой ко-
мандой из верхней части табли-
цы приходится непросто. Я бы 
выделил «Ростов». Удивлен тем, 
как они поменяли стиль и стали 
лучше. Если в прошлом сезоне 
они больше внимания уделяли 
обороне, то сейчас стараются 
чаще атаковать. «Ростов» обыг-

рывает лидеров, причем на их 
поле. В общем, у них классная 
команда. 

Вы провели 16 лет в «Шаль-
ке». Неужели за все это время 
не возникало желания уйти?

БЕНЕДИКТ ХЕВЕДЕС: Варианты были. 
Мне много раз приходилось от-
казывать топ-клубам. Понимае-
те, я хотел быть успешным с 
«Шальке». Выиграть титул или 
любой другой турнир с «Шаль-
ке» в Германии гораздо слож-
нее, чем с той же «Баварией». 
Жаль, не удалось стать чемпио-
ном страны. Но победы в Кубке 
и Суперкубке страны в 2011 
году навсегда останутся в памя-
ти.

Чего не хватает «Шальке»? 
Состав вроде сильный, деньги 
у клуба есть.

БЕНЕДИКТ ХЕВЕДЕС: Много причин. 
Да, у «Шальке» есть деньги, но 
не столько, сколько у Дортмун-
да, «Баварии» или «Лейпцига». 
Цель моего бывшего клуба — 
подготовить сильных игроков, 
больше внимания уделять ака-
демии. Еще одна причина — у ко-
манды сменилось много трене-
ров. И не все могут привыкнуть 
к тем условиям, которые есть в 
«Шальке». 

Вы много раз играли за 
«Шальке» против Дортмун-
да. С чем можете сравнить 
рурское дерби?

БЕНЕДИКТ ХЕВЕДЕС: Даже не знаю. 

Но противостояние «Боруссии» 
и «Шальке» — это нечто! Мы 
ведь очень близко живем. Нас 
отделяют какие-то 20 киломе-
тров. Это такой кайф, когда ты 
играешь перед 80 тысячами в 
Дортмунде и 60 — в Гельзенкир-
хене. Заряжаешься так, что ни-
каких слов не нужно. Ты не мо-
жешь расслабиться. Знаете как: 
в офисах одна часть болеет за 
«Шальке», вторая — за Дор-
тмунд. И они постоянно спорят, 
что-то обсуждают. Это часть 
дерби.

Какое дерби запомнилось боль-
ше всего?

БЕНЕДИКТ ХЕВЕДЕС: По эмоциям — 
матч в 2008 году в Дортмунде. 
Мы вели 3:0. Казалось, ничто не 
помешает нам взять три очка. 
Но затем у нас было два удале-
ния, и «Боруссия» вырвала ни-
чью, забив на последней мину-
те. Представляю, как тогда пере-
живали наши фанаты.

А болельщики вообще агрес-
сивные?

БЕНЕДИКТ ХЕВЕДЕС: Я бы не сказал. 
Простые болельщики ведут 
себя спокойно. Агрессивными 
могут быть ультрас.

Вы ведь как-то ходили на фа-
натскую трибуну, да?

Б Е Н Е Д И К Т  Х Е В Е Д Е С :  Ходил.  Я не 
просто играл за «Шальке», а 
был и остаюсь болельщиком 
этой команды. Я всегда хотед 
сходить посмотреть матч с фа-
натами. При этом понимал, что 
не могу просто так взять и пой-
ти туда, потому что меня сразу 
все узнают. Когда решился, на-
дел капюшон, чтобы меня никто 
не распознал. Во время игры я 
прыгал с людьми, пел песни. В 
какой-то момент меня все равно 
узнали. Но было очень круто. 

С этого сезона за «Спартак» 
играет ваш бывший партнер 
по сборной Андре Шюррле. Об-
щаетесь с ним?

БЕНЕДИКТ ХЕВЕДЕС: Конечно. Хотя о 
футболе мы говорим мало. В 
основном обсуждаем какие-то 
бытовые моменты.

Вы же в курсе, что он мог пе-
рейти в «Локомотив».

БЕНЕДИКТ ХЕВЕДЕС: Такие разговоры 
были, да. Андре усилил бы «Ло-
комотив», но он решил иначе.

Чему он больше всего удивля-
ется в Москве?

БЕНЕДИКТ ХЕВЕДЕС: Пробкам! Вы же 
сами наверняка видели его фото 
в «Инстаграме», где он удивля-
ется, что ему еще несколько ча-
сов ехать из-за пробок. Но я не 
понимаю: если такая проблема 
возникает, почему не спустить-
ся в метро? Тот же путь можно 
преодолеть за 15—20 минут.

Редко кто из футболистов 
пользуется метро.

БЕНЕДИКТ ХЕВЕДЕС: А что в этом та-
кого? Так удобнее, чем 3—4 часа 
стоять в пробках. Я вот часто 
пользуюсь метро и не вижу в 
этом никаких проблем.

Знаете станции?
БЕНЕДИКТ ХЕВЕДЕС: Определенные — 
да. Но под рукой всегда есть ин-
тернет. Да, кстати, у меня есть и 
карта для метро — «Тройка».

Это очень необычно для фут-
болиста.

БЕНЕДИКТ ХЕВЕДЕС: Для меня — нет. Я 
рос в маленьком городе Халь-
терн-ам-Зе. Я знаю, что всегда 
важно оставаться скромным. 
Меня так воспитали.

А на матч можете поехать 
на метро?

БЕНЕДИКТ ХЕВЕДЕС: Пока не прихо-
дилось. Мы едем на игру на 
клубном автобусе. Но, возмож-
но, если после матча будут 
пробки, воспользуюсь метро.

Не любите ездить на маши-
не?

БЕНЕДИКТ ХЕВЕДЕС: Я не помешан на 
автомобилях. У меня немножко 
другие интересы. А так у меня 
есть машина, и водитель тоже.

Вы как-то говорили, что с по-
мощью метро вы лучше узнае-
те людей. Какими вам пока-
зались россияне?

БЕНЕДИКТ ХЕВЕДЕС: Сначала вы нем-
ного закрыты. Как и немцы. Ка-
жется, у вас в основном не луч-
шее настроение, вы все время 
куда-то спешите. Но когда сбли-
жаетесь, очень открыты, друже-
любны. И любите говорить все 
прямо, не за спиной.

Прошло пять лет с момента 
победы на чемпионате мира. 

Часто вспоминаете тот 
турнир?

Б Е Н Е Д И К Т  Х Е В Е Д Е С :  Бывает. Это 
была вершина карьеры. Ты 2,5 
месяца проводишь с партнера-
ми по команде, готовишься к са-
мому важному событию в спор-
тивной жизни, отключаешься 
от всего. На нас оказывалось 
большое давление, потому что 
все понимали: сейчас наш шанс. 
Мы сами это понимали. Мы пос-
тоянно добирались до полуфи-
налов и финалов, но не выигры-
вали. Пора было прервать эту 
серию.

Честно скажите: много пили 
после победы в финале над Ар-
гентиной?

БЕНЕДИКТ ХЕВЕДЕС: Конечно! После 
такого матча можно и напиться 
(улыбается). Когда прозвучал 
финальный свисток — у нас не 
было сил, мы все упали на га-
зон. С нас такой груз свалился, 
что мы были просто счастливы, 
что все закончилось. «Черт, мы 
это сделали!» — первые слова, 
которые я тогда произнес. Мил-
лионы людей смотрели на нас 
по телевизору, тысячи пережи-
вали на трибунах. И все ждали 
только победы. И мы это сдела-
ли, хотя все было против нас. 
Мы же стали первой европей-
ской сборной, выигравшей 
чемпионат мира в Южной Аме-
рике. Это очень серьезное до-
стижение.

С 2006 года у Германии был 
по-настоящему только один 
провал — на последнем чемпи-
онате мира. При этом многие 
эксперты полагают, что Йо-
ахиму Леву пора уйти. Согла-
сны?

БЕНЕДИКТ ХЕВЕДЕС: Нет. Лев успе-
шен. А в футболе победы — самое 
главное. Не важно, кто ушел из 
сборной или пришел, человек 
дает результат. Да, мы провали-
ли чемпионат мира, но на то 
были разные причины, о кото-
рых мне бы не хотелось гово-
рить.

Многие критикуют его за то, 
что он перестал вызывать 
Томаса Мюллера, Матса Хум-
мельса и Жерома Боатенга.

БЕНЕДИКТ ХЕВЕДЕС: Это его решение. 
Если он думает, что команде 
нужны изменения — значит, так 
тому и быть. 

Но, может, стоило с ветера-
нами расстаться как-то 
иначе?

БЕНЕДИКТ ХЕВЕДЕС: Согласен. То, как 
с ними попрощались — это было 
неправильно. Некрасиво полу-
чилось.

Чем-то эта история напом-
нила ваш уход из «Шальке». 
Согласны, что есть паралле-
ли?

БЕНЕДИКТ ХЕВЕДЕС: Футбол — это 
сложный бизнес. Надеюсь, ког-
да-нибудь настанет момент, ког-
да он станет человечнее. Я про-
вел в «Шальке» почти всю ка-
рьеру, многое для него сделал. И 
наше расставание получилось 
некрасивым. 

«Локомотив» скоро встре-
тится со «Спартаком», ко-
торый с недавних пор трени-
рует Доменико Тедеско. Он 
отобрал у вас повязку в 
«Шальке», и при нем вы ушли 
из клуба. Если увидите его, по-
жмете руку?

БЕНЕДИКТ ХЕВЕДЕС: Да. В жизни так 
бывает, что вы должны просто 
принять то, что случилось. Я 
был расстроен тогда, но это уже 
в прошлом. Сейчас я успешен в 
«Локомотиве», выиграл два 
трофея. А история с Тедеско — я 
оставил ее позади. 

До перехода в «Локомотив» 
Бенедикт Хеведес отыграл 
один сезон в «Ювентусе».

А К Ц Е Н Т

Бенедикт Хеведес: Я люблю пользовать-
ся метро, у меня есть карта «Тройка». 
Может, это непривычно 
для футболистов, но мне так удобнее

НОВОСТИ 

Велогонщица 
Войнова 
выиграла три 
«золота» ЧЕ

ОТОРВАЛАСЬ 
НА ТРЕКЕ
Анна Бекетова

Серебряный призер Олимпий-
ских игр Анастасия Войнова 
блестяще выступила на чемпи-
онате Европы по велоспорту на 
треке, который завершился в 
голландском Апелдорне. Имен-
но она принесла в копилку 
сборной три золотые медали и 
помогла команде занять третье 
место в общем зачете соревно-
ваний.

Сначала Войнова вместе с 
Дарьей Шмелевой и Екатери-
ной Роговой, как и на летних 
Европейских играх в Минске, 
победила в командном спринте. 
Это была шестая победа росси-
янок на европейских первенст-
вах подряд. Потом Анастасия 
выиграла два индивидуальных 
«золота». Причем в спринте она 
не побеждала с турнира 2014 
года, а в гите на 500 м послед-
няя медаль датируется 2016-м. 
Но благодаря своей золотой се-
рии в Апелдорне Войнова стала 
11-кратной чемпионкой Евро-
пы.

Что касается еще одного ли-
дера спринтерской команды, 
Дарьи Шмелевой, то она забо-
лела во время подготовки. Так 
что выступала не на своем мак-
симуме. Тем не менее, помимо 
командного «золота», завоева-
ла «серебро» в гите на 500 м и 
«бронзу» в кейрине. Еще одна 
серебряная медаль на счету Де-
ниса Дмитриева (кейрин). 

Общекомандный зачет вы-
играла сборная Нидерландов 
(5-4-4), вторыми финиширова-
ли французы (5-1-2).

Напомним, что чемпионат 
Европы в Апелдорне был одним 
из квалификационных этапов 
на Олимпийские игры 2020 
года в Токио. Правда, велогон-
щики боролись не за прямые 
лицензии, а за очки в итоговом 
рейтинге Международного со-
юза велосипедистов. Отбор 
продолжится на этапах Кубка 
мира. Публикация рейтинга за-
планирована на 2 марта 2020 
года. 

Под горячую руку капитана «Вашингтона» Александра 
Овечкина и его партнеров попали хоккеисты «Чикаго».

Известны пары 
1/8 финала 
мужского 
Кубка России 
по баскетболу

ДО ПРИЗА
ЕЩЕ ДАЛЕКО
Илья Трисвятский

В розыгрыше Кубка страны 
среди мужских команд, кото-
рый проводится под эгидой 
Российской федерации баскет-
бола (РФБ), стали известны все 
шесть пар стадии 1/8 финала.

В этом раунде образовано 
шесть пар, причем из дюжины 
команд только магнитогорское 
«Динамо» представляет второй 
дивизион Суперлиги (третий 
уровень чемпионата России), 
все остальные — классом выше.

Вот кто будет соперничать в 
двухматчевых противостояни-
ях (игры дома и в гостях): 
«Урал» (Екатеринбург) — 
ТЕМП-СУМЗ-УГМК (Ревда), 
ЦСКА-2 (Москва) — «Буревест-
ник» (Ярославль), «Новоси-
бирск» (Новосибирск) — «Вос-
ток-65» (Южно-Сахалинск), 
«Уфимец» (Уфа) — «Самара» 
(Самара), «Купол-Родники» 
(Ижевск) — «Спартак» (Санкт-
Петербург), «Динамо» Мг — 
«Уралмаш» (Екатеринбург).

«Магнитка» в 1/16 финала, 
где соперники играли из одного 
матча, победила на своей пло-
щадке столичный МБА — 82:80. 
Причем за московский клуб 
Суперлиги-1 выступает участ-
ник чемпионата мира-2019 в 
составе сборной России Андрей 
Сопин. Он с 16 очками стал са-
мым результативным в рядах 
гостей, но команду от пораже-
ния не спас.

Игры 1/8 финала пройдут 30 
октября и 12 ноября. И уже со 
следующей стадии к борьбе за 
трофей подключатся наши 
представители интернацио-
нальной Единой лиги — дейст-
вующий обладатель трофея 
«Парма» (Пермский край) и БК 
«Нижний Новгород».

В отличие от предыдущих се-
зонов, «Финал четырех» в ны-
нешнем турнире не проводит-
ся. На всех оставшихся стадиях 
команды будут соперничать в 
двухматчевом формате. Прове-
дение финала и игр за третье 
место запланированы на 27 
февраля и 12 марта будущего 
года. 

В десяти матчах 
регулярного 
чемпионата НХЛ 
Овечкин набрал 
десять очков 
по системе 
«гол плюс пас»
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— Текстовые онлайн-трансляции 
матчей Лиги чемпионов — 
на нашем сайте 
rg.ru/sujet/6230

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

22 октября, вторник, 
Матч ТВ
21.10 «Ювентус» — «Локомо-

тив». Прямая трансляция.

Досье «РГ»

Бенедикт Хеведес
Родился 29 февраля 1988 года 

в Хальтерн-ам-Зе (Германия).

Выступал за команды: «Шаль-

ке» (2001—2017), «Ювентус» 

(2017—2018). С лета 2018 года — 

в «Локомотиве».

Дебютировал в сборной Герма-

нии в 2011 году. Провел за нее 

44 матча, забил два гола.

Достижения: чемпион мира, 

дважды — бронзовый призер 

чемпионата Европы. Облада-

тель Кубка и Суперкубка Ита-

лии, чемпион Италии, облада-

тель Кубка Италии. Победитель 

Кубка и Суперкубка России. 

Положение команд 
в группе D

И В Н П М О              
«Ювентус» 2 1 1 0 5-2 4

«Атлетико» 2 1 1 0 4-2 4

«Локомотив» 2 1 0 1 2-3 3

«Байер» 2 0 0 2 1-5 0
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Москва +8...+15, дождь

Санкт-Петербург +5...+11, дождь

Анадырь -6...-4, снег

Архангельск 0...-1, снег

Астрахань +7...+17, солнечно

Благовещенск  +4...+6, солнечно

Владивосток +9...+13, солнечно

Волгоград +8...+16, малооблачно

Воронеж +11...+16, дождь

Екатеринбург +3...+6, дождь

Иркутск -1...-1, снег

Казань +11...+7, облачно

Калининград +12...+16, малооблачно

Краснодар +13...+17, солнечно

Магнитогорск 0...+4, дождь

Мурманск -6...-2, снег

Нижний Новгород +7...+7, облачно

Новосибирск -6...+1, облачно

Омск -2...+4, дождь

Орел +12...+15, дождь

Оренбург +1...+8, солнечно

Пермь +1...+4, дождь

Ростов-на-Дону +12...+20, солнечно

Севастополь +12...+17, солнечно

Симферополь +12...+19, солнечно

Сочи +16...+22, солнечно

Тамбов +8...+19, малооблачно

Тюмень -6...-2, облачно

Уфа +2...+5, облачно

Хабаровск +6...+13, малооблачно

Челябинск -6...+1, дождь

Чита -1...+2, солнечно

Элиста +8...+16, солнечно

Южно-Сахалинск +10...+13, солнечно

Якутск -9...-4, малооблачно

Ярославль +9...+14, дождь

НА УЛИЦЕ

В поселке Щетинкино Курагин-
ского района Красноярского 
края на реке Сейба произошла 
техногенная катастрофа: про-
рвало дамбу («Российская газе-
та» пишет об этом на 1-й и 7-й 
полосах). Волна, которая снесла 
ее, достигала в высоту около 
пяти метров и представляла со-
бой селевой поток глины, кам-
ней и грязи. В результате в рабо-
чем поселке затопило два обще-
жития временного типа, поги-
бли 15 человек, судьба пяти не-
известна.

Я читал эту печальную но-
вость и хочу сказать, что вооб-
ще строить жилые дома или 
временные постройки ниже 
плотины — это всегда огромный 
риск, человечество не придума-
ло таких надежных материа-
лов, чтобы плотина держалась 
и была бы на 100 процентов 
устойчивой.

А то, что случилось сейчас 
в Красноярском крае, то, что мы 
наблюдали месяца два назад 
в Иркутской области — это, ко-
нечно, можно было бы предо-
твратить, если бы квалифици-
рованные специалисты рассчи-
тали риски, проводили бы про-
филактику, следили за техниче-
ским состоянием объектов.

Но хороших специалистов 
у нас часто не слушают. Иногда 
встречается и «кликушество», 
когда разумные доводы ученых 
перекрываются криками, что 
сейчас «мы все погибнем»… 
Ну что сказать? Думаю, нужно 
все-таки больше доверять уче-
ным, и пусть их выводы иногда 
кому-то кажутся не вполне по-
нятными, максималистически-
ми: дескать, можно обойтись 
без лишних проверок, без пере-
страховки. Нет, лучше всегда пе-
рестраховаться.

Десять лет назад случилась 
авария на Саяно-Шушенской 
ГЭС, когда под угрозу затопле-
ния попали несколько городов, 
которые находятся ниже по те-
чению Енисея. Слава Богу, пло-
тина предотвратила катастро-
фу, выдержала стихию. Потом ее 
ремонтировали, но до сих пор 
сохраняется опасность проры-
ва. Пусть даже теоретическая.

В прямую в моем романе 
«Зона затопления» не затронута 
сегодняшняя проблема. Но всег-
да крупные гидроэлектростан-
ции не только губят земли у во-
дохранилища, но и сами плоти-
ны, безусловно, потенциально 
угрожают всему тому, что нахо-
дится ниже по течению. Саяно-
Шушенская ГЭС— это огромные 
кубометры воды, которые дер-
жат и постоянно давят на плоти-
ну. Кто-то из ученых говорит, 
что никогда эта плотина не раз-
валится, кто-то, что, наоборот, 
все висит на волоске, достаточ-
но землетрясения, чтобы пошли 
швы и все это обрушилось. Ясно 
одно: это уже такая древняя тех-
нология, которую пора заме-
нять. И строительство ГЭС — это 
не выход из положения, тем бо-
лее таких крупных. Это уже ста-
рая песня.

Везде бывают и природные, 
и техногенные катастрофы, Ев-
ропу довольно часто затаплива-
ет. Другое дело, что там все учте-
но, просчитано и облагорожено. 
Германия, Венгрия иногда ча-
стично погружаются под воду, 
Дунай порой сходит с ума. Все 
бывает. Но лучше эти риски ми-
нимизировать современными 
технологиями, специалистами 
в своем деле. 

Подготовила Елена Кухтенкова

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ВТОРНИК
Ожидается переменная 
облачность. Атмосфер-
ное давление — 753 мм 
ртутного столба.

СРЕДА
В этот день на улице
облачно. Местами воз-
можны осадки.

ЧЕТВЕРГ
Синоптики обещают 
пасмурную и дождли-
вую погоду.
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Ставим на счетчик
Игорь Зубков • rg.ru/art/1765664
Для борьбы с мошенниками, которые массово торгу-
ют бумажными свидетельствами о поверке счетчи-
ков, необходимо отменить оплату за данную услугу. 
Нет нала — нет криминала. Стоимость плановой 
или внеплановой проверки должна входить в стои-
мость поставляемого энерго/водо/газоресурса. Сер-
тификат счетчика и подтверждение его исправной ра-
ботоспособности — это тема поставщика. Потреби-
тель вообще не должен, простите, заморачиваться ис-
правной работой прибора учета. Потребитель должен 
обеспечить сохранность самого прибора и неприкос-
новенность средств его опломбирования и защиты. 
Потребителю абсолютно без разницы, в каком виде 
и каким способом поставщик будет фиксировать ре-
зультаты проверки и выставлять наглядную инфор-
мацию об этом. Другой вариант, для особо расчетли-
вых поставщиков — внесение стоимости проведения 
сверки/проверки приборов учета в платежные доку-
менты отдельной графой в режиме постоплаты. Ника-

ких наличных расчетов. Категорически запретить 
расчеты наличными за любые работы по обслужива-
нию оборудования и сопровождению поставки ресур-
са.  Отсутствие наличных расчетов снизит интерес 
умельцев, выстраивающих свой незаконный бизнес 
на доверчивости населения. А что касается затрону-
того вопроса о недоливе топлива на АЗС, то ответст-
венность за такой недолив должна быть ощутимой 
для владельца. Верхний предел наказания — отзыв ли-
цензии.

Анатолий Урсул

В соответствии со ст. 13 ФЗ № 102 поверка бытовых 
счетчиков для населения должна быть добровольной. 
Обязательной поверка является только для коммер-
ческих организаций и индивидуальных предприни-
мателей. Вот это положение должно быть отражено 
в законе Росстандарта, а не только отмена бумажных 
носителей.

Надежда Вагина

Работают на износ
Татьяна Батенева • rg.ru/art/1765736
«Сейчас производительность труда в России состав-
ляет около 26 долларов в час, что втрое меньше...» 
1. Страшно интересно, что подразумевается под про-
изводительностью труда. Во всяком случае, она 

по крайней мере в шесть раз превышает среднюю по-
часовую зарплату в России. 2. Очень жаль, что не ука-
зана производительность труда в образовании. 
 Зарплата российского преподавателя вуза самая ма-
ленькая в мире (за исключением Армении и Украи-
ны), а аудиторная нагрузка самая большая в мире!

Вадим Бирюков

Тройка рассудит
Владислав Куликов • rg.ru/art/1764802
Наличие диплома не является гарантией качества 
оказанной юридической помощи и порядочности 
того, кто ее оказывает! Наличие диплома не равно 
профессионализму! Есть грамотные и опытные 
в юриспруденции люди, не имеющие диплома о выс-
шем юридическом образовании, но выигрывавшие 
судебные процессы у адвокатов! При мне лично про-
игравший дело адвокат оправдывался загруженно-
стью большим количеством судебных дел в отличие 
от выигравшего дела судебного представителя, 
не имевшего диплома о высшем юридическом обра-
зовании! Богатые всегда имели и будут иметь воз-
можность нанять себе грамотного специалиста, 
а бедняка, укравшего «мешок картошки», по закону 
посадят на три года, потому что «защищать» его бу-
дет полагающийся ему также по закону адвокат!

Леонид Николаевич 

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем 
сайте яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

КИНО Первый русский трейлер «Бладшота» с Вином 
Дизелем
rg.ru/art/1766055

АВТО «Симпатичная полуторка». УАЗ вспомнил 
о модели, которая не пошла в серию
rg.ru/art/1765546

ВИДЕО На дне реки найден «Экскалибур»
rg.ru/art/1766045

ОРУЖИЕ На выставке в Сеуле показали оружие 
будущего
rg.ru/art/1765635

ЗДОРОВЬЕ Продукты, которые «нельзя есть»
rg.ru/art/1765629

DIGITAL PlayStation 5: Фото, цена, дата выхода
rg.ru/art/1766048

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru

СОБЫТИЕ

21.10
понедельник

Пожарные потушили пожар, уничтоживший кровлю королевских 
конюшен в итальянском городе Турине. Здание входит в список 
культурного наследия ЮНЕСКО и составляет часть королевского 
дворца восемнадцатого века. По сообщению информационных 
агентств, при пожаре часть крыши обрушилась. Жертв и постра-
давших нет. О перспективах реставрации здания, как и о причинах 
возгорания, пока ничего не известно.
У королевских конюшен довольно тяжелая судьба. Еще пять лет 
назад историческое здание было закрыто для туристов. Тогда мест-
ная пресса так описывала состояние памятника архитектуры: 
«На данный момент конюшни нельзя посетить, так как это место 

оккупировано двадцатью ребятами, и муниципалитет не восстанав-
ливает помещения». Местная общественность объединилась 
в Ассамблею Cavallerizza («Конюшни») в 14.45. Именно это время 
показывали часы, установленные на фасаде. Их специально оста-
новили в тот момент, когда обе стрелки находились горизонтально, 
чтобы подчеркнуть заброшенность и бесхозность здания. 
В результате в исторических интерьерах, отчасти сохранившихся 
внутри здания, разместился общественный центр, в котором, кста-
ти, уже возникали несколько небольших пожаров. Однако в этом 
году возникла новая идея — здание попытались приватизировать 
и снести ради строительства нового торгового центра. Однако сде-

лать этого не удалось — все-таки исторический памятник. И вот 
теперь последовал пожар. Может быть, случайный, а может быть, 
и нет. Стечение обстоятельств слишком подозрительное. Но в этом 
пусть разбираются синьоры полицейские.
Очевидцы пожара рассказывали итальянским журналистам, 
что в момент возгорания — около 7.30 утра — в здании было много 
людей. Однако всем удалось быстро эвакуироваться. На место 
происшествия оперативно прибыли пять бригад пожарной охраны. 
Они с присущей жителям Апеннин грациозностью довольно 
быстро справились с огнем. Но спасти историческую постройку 
не смогли даже они. 

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Роман Сенчин,
автор романа «Зона затопления»
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